
«Прима» 
контрафакта
Сигареты этой марки стали 
самыми подделываемыми 
в России

Марка сигарет «Прима» стала 
 лидером нелегального табачно-
го рынка в России: за год ее до-
ля среди всей контрафактной 
продукции выросла с 2% до 44%, 
впервые обойдя международ-
ные бренды. Столь бурный рост 
ее подделок эксперты связывают 
с увеличением акциза и снижени-
ем покупательной способности, 
вынудившим потребителей эко-
номить не только на легальных, 
но и на нелегальных сигаретах.

В первом квартале этого года сига-
реты «Прима» (их производит в Рос-
сии целый ряд табачных компаний, 
включая международные) стали на-
иболее востребованной маркой сре-
ди контрафактной продукции с до-
лей 44% от всего объема подделок. 
Такие данные содержатся в имею-
щемся в распоряжении 

”
Ъ“ исследо-

вании нелегального табачного рын-
ка: оно было сделано «TNS Россия» 
по заказу «БАТ Россия» (марки Kent, 
Alliance), Philip Morris International 
(PMI; марки Bond Street, Marlboro), 
JTI (Winston, Sobranie) и Imperial 
Tobacco Group (Davidoff, R1). В рам-
ках исследования, проведенного 14 
января—4 марта 2016 года, опроше-
но почти 6 тыс. курильщиков из раз-
ных регионов России в возрасте от 
18 до 64 лет. Год назад доля левых си-
гарет под этой маркой была лишь 
2%, тогда как, например, доля подде-
лок Winston и Bond Street была 9%. За 
всю историю мониторинга теневого 
рынка табака, проводимого TNS, это 
первый случай, когда лидером среди 
подделок стала не дорогая междуна-
родная марка сигарет, отмечают в JTI.

«Рост цен на табачную продук-
цию из-за особенностей структу-
ры акцизного налога заставляет по-
требителей искать более дешевые 
предложения на легальном и тене-
вом рынках»,— говорит вице-прези-
дент JTI по корпоративным отноше-
ниям и коммуникациям Сергей Ки-
селев. В 2015 году существенно вы-
росла адвалорная часть акциза (про-
цент от розничной цены) — с 8,5% до 
11% (в 2016 году — 12%), что в боль-
шей степени влияет на цену сигарет 
нижнего ценового сегмента.
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Год добровольной бедности
Минэкономики предлагает преодолеть стагнацию экономией на зарплатах

Опубликован доработанный 
проект макроэкономическо-
го прогноза Минэкономики на 
2016–2019 годы. В нем ведом-
ство Алексея Улюкаева впер-
вые объявило, как предпола-
гается реализовать целевой 
сценарий прогноза — с выходом 
на рост ВВП в 4,5% к 2019 го-
ду. Рецепт выхода из рецессии 
от Минэкономики — ограниче-
ние роста зарплат в экономике 
в 2016–2017 годах с последую-
щей компенсацией в 2018–2019 
годах, бурный рост корпоратив-
ных прибылей в 2018–2019 го-
дах, инвестиции из ФНБ и бюд-
жета в «системообразующие 
и эффективные инвестпроек-
ты» и сокращение потребления 
энергии.

Сценарные условия и основ-
ные параметры прогноза социаль-
но-экономического развития РФ 
в 2016 году и на 2017–2019 годы 
опубликованы Минэкономики. 
Основные цифры консервативно-
го и базового прогнозов 

”
Ъ“ публи-

ковал 4 мая. Интерес в докумен-
те представляют данные целевого 
прогноза и его обоснование — это 
предложение Минэкономики Бе-
лому дому по экономической по-
литике до 2019 года, и, исходя из 
того что оно уже согласовано пра-
вительством 21 апреля «в целом», 
оно описывает взгляд правительст-
ва на его действия до начала 2020 
года. Документ может изменить-
ся к осени, когда в новую Госдуму 
попадет исправленный бюджет на 
этот год и на трехлетку 2017–2019 
годов, однако сейчас это теоретиче-
ская база для всех бюджетных дис-
куссий мая-июля 2016 года.

Как и базовый, целевой вариант 
прогноза после заседания прави-
тельства 21 апреля переписан ис-
ходя из постоянной среднегодовой 
цены нефти в $40 за баррель (ранее 
предполагался умеренный рост 
цены до $50 к 2018 году). Главную 
цель — 4,5% роста ВВП в 2019 го-
ду — правка не отменила, но рост 
ВВП в 2017–2018 годах в целевом 
сценарии все же ниже, чем пред-
полагалось ранее — 0,4% (ранее 1%) 
и 2,9% (ранее 3,3%). Таким образом, 
даже в целевом сценарии стагна-
ция 2015–2017 годов де-факто объ-
явлена неизбежной: ощутимый 
рост может начаться только после 
президентских выборов 2018 года.

Вероятно, в силу этой неизбеж-
ности описанные Минэкономики 
способы реализации целевого сце-

нария выглядят альтернативой иде-
ям соцблока правительства по пе-
резапуску модели роста 2011–2013 
годов, основанной на поддержке 
внутреннего спроса ростом дохо-
дов в бюджетном секторе. Рекомен-
дованная командой министерства 
сверхжесткость денежно-кредит-
ной политики ЦБ (снижение ин-
фляции монетарными мерами до 
6,5% к концу 2016 года и до 4% к кон-
цу 2017 года) в прогнозе нужна, по 
сути, только чтобы смягчить насе-
лению продолжение сокращения 
реальных располагаемых доходов 
(на 2,8% в 2016 году и на 0,3% в 2017-
м). Сокращение реальных пенсий 
должно быть даже более жестким: 
4,8% в 2016 году и 2% в 2017 с даль-
нейшей индексацией только по 
уровню инфляции до 2019 года. 
Это, по расчетам Минэкономи-
ки, увеличит число бедных с 13,1% 
в 2015 году до 13,7% в конце 2017 го-

да, с пиком в 2018 году на уровне 
13,9% — и возвращением реальных 
доходов и числа бедных к показате-
лям 2015 года в 2019 году.

Цель довольно демонстратив-
ного затягивания поясов населе-
нию — ускоряющийся рост инве-
стиций с 3,8% в 2017 году до 7,1% 
в 2019 году, когда они должны до-
стичь уровня 24,1% ВВП. Их источ-
никами в этой схеме будут не 
столько сбережения населения, 
сколько корпоративные прибыли. 
Они, оставаясь в 2017 году на том 
же уровне, что в 2015-м, в год пре-
зидентских выборов должны вы-
расти (без девальвационных эф-
фектов) на 12%, а в 2019 году — на 
10,8%. При этом в описательной ча-
сти прогноза Минэкономики упо-
минает, что цель будет достигнута 
не только сдерживанием расходов 
на потребление и соцобязательст-
ва, но и господдержкой «системо-
образующих и эффективных ин-
вестиционных проектов» и «опе-
режающим ростом инвестиций 
в инновационные сектора эконо-
мики». Инвестиции будут при этом 
не только частными, из возросших 

прибылей (Минэкономики счи-
тает, что отток капитала в 2019 го-
ду обнулится — ранее, напомним, 
рост ВВП сопровождался в среднем 
ростом нетто-оттока), но и государ-
ственными — из ФНБ.

В описании целевого сценария 
каких-либо отсылок к бизнес-сре-
де или структурным мерам нет, 
а в расчетах базового не предпола-
гается каких-либо радикальных из-
менений в структуре инвестиций 
до 2019 года. Целевой сценарий 
предполагает, впрочем, дальней-
ший рост поддержки несырьевого 
экспорта и импортозамещения — 
и ускоренный вывод из экономи-
ки энергонеэффективных произ-
водств. Он обеспечит снижение 
энергоемкости промышленности 
на 2,5% в год — в целевом сценарии 
Минэкономики энергосектор, дей-
ствительно, практически не растет.

Сам по себе описанный целе-
вой сценарий — не альтернатива 
структурным реформам. Так, уве-
личение пенсионного возраста, 
изменение структуры расходов фе-
дерального бюджета, реформа тру-
дового рынка им не противоречат. 

Но главный парадокс целевого сце-
нария ведомства Алексея Улюкае-
ва — в том, что переход к экономи-
ческому росту, оплаченный «голод-
ным» для населения 2017 годом, 
в расчетах Минэкономики сопро-
вождается довольно быстрым со-
кращением занятости (с 72,7 млн 
экономически активного населе-
ния в 2015 году до 71,5 млн в 2019-
м) при падающей до докризисных 
5,6% (по МОТ) общей безработице.

Сокращение экономической ак-
тивности населения при промыш-
ленном росте и росте производи-
тельности труда выглядит чудес-
ным явлением — оно представи-
мо только в случае технологиче-
ской революции. Русское эконо-
мическое чудо, неявно предлагае-
мое в сценарии к 2019 году, очевид-
но, должно строиться на ручном 
управлении модернизацией про-
мышленности — ранее предпри-
ниматели не проявляли энтузиаз-
ма в массовой закупке высокопро-
изводительных мощностей.

экономическая 
политика — с2

Новый источник экономи-
ческого роста предлагается 
 искать в сокращении реаль-
ных располагаемых доходов 
 физлиц   ФОТО REUTERS

Саудовская нефть 
потечет по-новому
Эр-Рияд меняет приоритеты экономической политики

После провала переговоров об ограни-
чении мировой добычи нефти король Са-
удовской Аравии Сальман ибн Абдель-
Азиз ас-Сауд снял с должности главного 
ньюсмейкера апрельской встречи неф-
тедобывающих стран в Дохе — министра 
нефти Али ан-Наими. Будучи неприми-
римым противником сокращения добы-
чи нефти Саудовской Аравией, именно 
Али ан-Наими сообщил об отказе Эр-Ри-
яда от, казалось бы, уже согласованной 
сделки. Впрочем, опрошенные ”Ъ“ экс-
перты убеждены: отставка саудовско-
го нефтяного короля вызвана не столько 
неудачей встречи в Дохе, сколько наби-
рающими темп радикальными рефор-
мами в королевстве, потребовавшими 
заметного обновления правительства. 
Главными направлениями новой страте-
гии развития страны станут ее открытие 
внешнему миру и снижение зависимо-
сти экономики от нефтяной отрасли.

Али ан-Наими не входил в королевскую 
семью, но при этом бессменно возглавлял 
ключевое саудовское ведомство с 1995 года. 
В отставку 80-летний министр был отправ-
лен всего через три недели после неожидан-
ного срыва договоренности о сокращении 
мировой добычи нефти, происшедшего при 
его самом активном участии (подробнее об 
интриге переговоров 17 стран-производите-
лей в Дохе см. 

”
Ъ“ от 18 апреля).

С уходом Али ан-Наими прекращает су-
ществование и само Министерство нефти. 

Вместо него было учреждено новое Мини-
стерство энергетики, промышленности 
и минеральных ресурсов, которое будет ку-
рировать нефтяную отрасль. Его возглавит 
председатель совета директоров нефтяно-
го гиганта Саудовской Аравии — государ-
ственной компании Aramco — Халид аль-
Фалих. Назначение не стало неожиданно-
стью: проработавший в Aramco более 30 лет 
56-летний Халид аль-Фалих считался одним 
из потенциальных преемников престарело-
го Али ан-Наими.

Смена министров нефтяной промыш-
ленности в Саудовской Аравии всегда при-
влекала огромное внимание в мире: чело-
век, занимавший этот пост, становился ру-
пором крупнейшего производителя нефти 
не только по отраслевым, но и по общеполи-
тическим вопросам. Министрами нефти бы-
ли люди с хорошим западным образовани-
ем, и каждый олицетворял эпоху в развитии 
нефтяного рынка и саудовской внешней по-
литики в целом. Абдулла Тарики (1960–1962 
годы) по прозвищу Красный Шейх был од-
ним из создателей ОПЕК. Его преемник Ах-
мед Ямани способствовал использованию 
энергетического оружия в политических це-
лях во время нефтяного кризиса 1973 года. 
Тогда арабские страны отказались постав-
лять нефть западным государствам, поддер-
живающим Израиль, что вызывало стреми-
тельный рост мировых цен на нефть.
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Москва вытянулась  
во фронт
«Бессмертный полк»  
во второй раз вышел на передовую

9 мая по Красной площади прошли воен-
ный парад и «Бессмертный полк». Спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ сравнивал два этих собы-
тия и пришел к выводу, что главным по-
становщиком одного из них выглядел 
знаменитый голливудский режиссер.

Парад этого года был гладким, как небо 
над Красной площадью в этот день. Сказыва-
лись репетиции.

Этот парад могла бы сделать речь Влади-
мира Путина. Ведь было же что сказать. По-
сле почти года войны. В условиях блокады.

Но президент ограничился тем, что на-
помнил про бдительность и про недопусти-
мость «близорукого потакания тем, кто вы-
нашивает новые преступные замыслы». 
И добавил:

— Наши солдаты и командиры доказали, 
что они достойные преемники героев Вели-
кой Отечественной и с честью защищают ин-
тересы России.

То есть не родину как таковую, а ее ин-
тересы. Только в этом в речи и состояла но-
вость: теперь зона наших интересов, как 
и у США, которые именно этим обстоятель-
ством до сих пор вызывали у нас беспомощ-
ное разочарование, граничащее с презрени-
ем,— весь мир.

Так что, похоже, главным событием па-
рада стало появление на Красной площа-
ди великого голливудского режиссера Оли-
вера Стоуна, который не был статистом на 

трибуне (а мог бы: в конце концов, он с не-
которых пор показывает себя верным, хо-
тя и более или менее тайным другом рос-
сийского народа), а снимал кино про парад 
и про Владимира Путина. Он командовал 
парадом окруженный своей многочислен-
ной группой, тут были и продюсеры, и опе-
раторы, и даже, по-моему, фотографы (или 
они снимали видео своими фотоаппарата-
ми). Это была целая голливудская машина, 
и в какой-то момент мне даже стало казать-
ся, что все тут подчиняется ей и что взма-
хом руки этот человек может сейчас оста-
новить военную машину и потребовать пе-
реснять дубль.

Но этого не потребовалось. Все участни-
ки съемок справились со своими ролями 
с первого дубля. И скоро, видимо, мы смо-
жем стать зрителями некоего масштабного 
фильма, в котором военный парад 2016 го-
да будет небольшим, но, впрочем, веским 
эпизодом.

Роль второго плана играл президент Ка-
захстана Нурсултан Назарбаев. Для чего он 
был здесь? Гости на трибунах предполага-
ли, что скорее он решил приехать на вче-
рашний хоккей Россия—Казахстан, и по-
вернись там события иначе (а расчет-то на 
это был), он чувствовал бы на этом параде 
себя таким же победителем, как подлин-
ные ветераны войны.
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Получить госгарантии по креди-
там на реализацию инвестпроек-
тов смогут только благополучные 
компании: правительство измени-
ло правила предоставления такой 
поддержки. Если же финансовое 
положение инвестора станет не-
удовлетворительным или его от-
четность будет скорректирована 
в худшую сторону, Белый дом бу-
дет вправе отозвать уже выданную 
госгарантию.

Белый дом ужесточил правила пре-
доставления госгарантий по кредитам 
или облигационным займам, привле-
каемым юрлицами на реализацию ин-
вестпроектов,— изменения внесены 
в постановление №1016 от 14 декабря 
2010 года. Этот документ регламенти-
рует господдержку инвестпроектов по 
созданию новых (или реконструкции 
уже существующих) социальных, аг-
ропромышленных, промышленных, 
коммунальных и транспортных объ-
ектов, а также проектов энергосбере-

жения и повышения энергоэффектив-
ности в ЖКХ и промышленности. Пре-
тендовать на такие гарантии по кре-
дитам могут проекты стоимостью от 
10 млрд руб. (в сфере энергосбереже-
ния — от 500 млн до 10 млрд руб.).

Теперь к отбору получателей гос-
гарантий допустят только компании 
с «удовлетворительным финансовым 
состоянием». Напомним, ранее прави-
тельство требовало от претендентов 
на госгарантии регистрации компа-
нии в РФ (при этом контролирующее 
ее юрлицо не должно быть зарегистри-
ровано в офшорных юрисдикциях) и 
отсутствия просроченных задолжен-
ностей перед РФ. Также получателям 
таких госгарантий нужно было доку-
ментально подтверждать готовность 
соинвесторов или банков профинан-
сировать часть проекта, не обеспе-
ченную господдержкой (не более 75% 
стоимости проекта) и собственными 
средствами (не менее 20%). Запрет на 
предоставление госгарантий компа-

ниям в стадии банкротства также рас-
ширен: теперь им придется докумен-
тально подтверждать, что юрлицо не 
находится в процессе реорганизации 
или ликвидации.

Белый дом объясняет правку поста-
новления необходимостью усиления 
защиты интересов государства как га-
ранта от «недобросовестного поведе-
ния принципалов, которым оказы-
вается государственная гарантийная 
поддержка». Для этого в документ вне-
сены основания для отзыва уже выдан-
ных гарантий: он будет возможен, если 
отчетность компании не представлена 
агенту правительства в срок или сви-
детельствует о неудовлетворительном 
финансовом состоянии получателя 
поддержки. Также отозвать гарантию 
можно будет и в случае корректировки 
отчетности после ее предоставления, 
если уточненные данные продемон-
стрируют неудовлетворительное со-
стояние получателя госгарантий.

Евгения Крючкова

Госгарантии  
только для благополучных
Правительство ужесточает правила их предоставления

При этом логика целевого сце-
нария при ограничении тари-
фов госмонополий резко сни-
жающейся инфляцией дикту-
ет объекты поддержки: это сред-
ний окологосударственный биз-
нес — система конструируется 
в его пользу. Для идей команды 
Алексея Улюкаева это проблема: 
крупный бизнес и госкомпании 
еще в 2009–2010 годах убедитель-
но показали, что при расходова-
нии средств ФНБ, например, они 
легко переигрывают любой блок 
министерств, при необходимо-
сти образуя политические альян-
сы и с социальным блоком Бело-
го дома, и с оппонентами либера-
лов из администрации президен-
та (несмотря на то что сценарий 

Минэкономики вполне согласу-
ется с экономическими идеями 
помощника президента Андрея 
Белоусова). Для того же, чтобы 
рост обеспечили средние хайтек-
компании, в любом случае нужен 
ручной отбор претендентов на 
«умную» господдержку — с прео-
долением предсказуемо сильно-
го сопротивления лоббистов ин-
фраструктурных монополий, аг-
рокомплекса и ВПК.

Немаловажно и то, что сцена-
рий ручного управления, пред-
ложенный Минэкономики, ко-
нечен. В 2020 году, вне зависимо-
сти от того, выйдет экономика РФ 
на уровень роста в 4,5% ВВП в год 
или нет, госсредства на дальней-
шее его стимулирование будут в 
основном израсходованы.

Дмитрий Бутрин

Год добровольной 
бедности

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 741

миллион долларов США составил чистый спрос частных лиц на наличную валюту в марте 2016 
года, сообщил Банк России. Спрос на валюту (покупка в банках, поступления по конверсии и снятие с валютных 
счетов) составил $5,8 млрд (на 59% и 11% меньше, чем в марте 2014 и марте 2015 года), а предложение — 
$5,1 млрд (на 32% и 36% меньше соответственно). Всплеск спроса на наличную валюту в марте традиционен 
— он объясняется укреплением рубля из-за уплаты налогов экспортерами и предстоящими майскими празд-
никами. В 2016 году его подогрело укрепление номинального рубля — на 8,8% за март. Март 2015 года скорее 
был исключением — тогда граждане активно продавали валюту: ее чистое предложение составило $1,4 млрд. 0
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Восточная Европа  
не спешит  
дорасти до Запада

МВФ улучшил свой прогноз по 
экономике РФ на этот год — теперь 
в фонде ожидают падения ВВП на 
1,2%, а не на 1,8%. Одновременно 
несколько ухудшен прогноз на 2017 
год — рост на 0,8% вместо 1% (эта 
оценка выше даже прогноза Мин-
экономики, см. материал на стр. 1). 
Прогноз по инфляции улучшен до 
8,4% в 2016 году (минус 0,3 процент-
ного пункта) и 6,5% в 2017-м (минус 
0,7 п. п.). При этом в целом от Вос-
точной Европы в фонде ожидают 
более медленного роста экономики: 
в среднем он составит в 2016 году 
0,9% (на 0,4 п. п. меньше) и 2,1% 
в 2017-м (минус 0,2 п. п.).

Основным риском для экономик 
стран региона в МВФ называют 
сохранение более низких темпов 
роста на долгое время. Отчасти это 
вызвано ослаблением роста в основ-
ных странах — торговых партнерах 
восточноевропейских государств — 
ЕС и Китае (в то же время уровень 

экспорта стал восстанавливаться 
в РФ и на Украине во второй поло-
вине 2015 года, хотя и остается ниже 
уровня 2014-го). Но причины замед-
ления не исчерпываются цикличе-
скими факторами: потенциал роста 
в среднем по региону составляет 
всего 2%, что в два раза ниже, чем 
до кризиса 2008–2009 годов. Пра-
ктически во всех странах Восточной 
Европы отмечается снижение темпов 
роста инвестиций и производитель-
ности труда (прирост капвложений 
соответствует потенциалу лишь в 
Белоруссии), а также сокращение 
рынка рабочей силы и старение 
населения.

Если ускорить рост не удастся, 
это будет означать гораздо более 
медленное сближение уровня дохо-
дов в Западной и Восточной Евро-
пе, отмечают в фонде (к странам, 
относительно быстро — за 20–30 
лет — прошедшим этот путь, в МВФ 
относят Италию и Испанию). Так, 
в Восточной Европе в среднем объ-
ем накопленных инвестиций на душу 
населения по-прежнему втрое ниже, 
чем в Западной, а темпы их роста 
существенно различаются в рамках 
макрорегиона: в РФ они нулевые, 
в Польше — 3%, в Турции — 6% 
(доля капвложений в ВВП в РФ в 
среднем составляла 14% ВВП, тог-
да как в Польше и Турции по 18%). 
Расширение же финансовых рынков 
и рост производительности труда 
в регионе сильнее, чем в классиче-
ских быстрорастущих экономиках, 
были обусловлены благоприятной 
конъюнктурой. Теперь же при 
повышении ставок в США и нес-
табильных мировых рынках ждать 
облегчения условий финансирова-
ния не приходится, что может стать 
дополнительным ограничением 
роста, заключают в МВФ.

Татьяна Едовина

I КВ.
2014

III КВ.
2014

I КВ.
2015

III КВ.
2015

КАПИТАЛЬНЫЕ ПОТОКИ В ПЛАТЕЖНОМ 
БАЛАНСЕ РФ ($ МЛРД) 
ИСТОЧНИК: МВФ.

Прямые 
иностранные 
инвестиции

Портфельные 
инвестиции

Прочие 
инвестиции

Сальдо 
финансового 
счета

20

10

0

–10

–20

–30

–40

–50

Спор Невской концессионной 
компании (НКК) Виталия Южи-
лина с правительством Санкт-
Петербурга о взыскании с каз-
ны убытков НКК из-за отказа 
властей от строительства Ор-
ловского тоннеля не будет пе-
редан в экономическую кол-
легию, решил Верховный суд. 
Компенсацию инвестору — 
330 млн руб.— присудил тре-
тейский суд, как и было указано 
в подписанном городом кон-
цессионном соглашении. Од-
нако власти Санкт-Петербурга 
в госсудах добились призна-
ния того факта, что третейский 
суд не является российским, а 
третейская оговорка ничтожна. 
Отказ ВС пересматривать де-
ло в НКК считают «переписыва-
нием Конституции», отмечая, 
что «международные нормы не 
имеют места в правовой систе-
ме России».

ВС опубликовал определение 
судьи Натальи Павловой об от-
казе передать в экономическую 
коллегию кассационную жалобу 
НКК (подконтрольна группе First 
Quantum, аффилированной с де-
путатом Госдумы Виталием Южи-
линым). НКК добивается испол-
нения решения третейского суда 
о взыскании с города компенса-
ции за отказ от строительства Ор-
ловского тоннеля под Невой це-
ной в 80 млрд руб.

Концессионное соглашение о 
стройке было подписано экс-гу-
бернатором Валентиной Матви-
енко в 2010 году и расторгнуто в 
2012 году губернатором Георги-
ем Полтавченко. Контракт содер-
жал третейскую оговорку — по 
ней спор между концессионером 
и концедентом 3 февраля 2015 го-
да рассмотрел образованный сто-
ронами третейский суд в Москве, 
который администрировался Ме-
ждународной торговой палатой в 
Париже. Дело слушали на терри-
тории РФ и на русском языке трое 
арбитров, двое из них известные 
российские специалисты по меж-
дународному частному праву — 
глава Международного коммер-
ческого арбитражного суда при 
Торгово-промышленной палате 
Алексей Костин и доцент кафе-
дры гражданского права юрфа-
ка МГУ Антон Асосков. Они под-
твердили право НКК на компен-
сацию расходов в 1,5 млрд руб. и 
с учетом аванса в 1,2 млрд руб. и 
процентов взыскали с админист-
рации Петербурга около 330 млн 
руб. Оспорить решение чиновни-
кам не удалось: арбитражные су-

ды Москвы и Московского округа 
установили, что по контракту оно 
«окончательно, обжалованию не 
подлежит и обязательно для ка-
ждой из сторон». Дело было пре-
кращено (передать его на пере-
смотр в ВС по жалобе чиновников 
судья Павлова также отказалась).

Однако власти Санкт-Петер-
бурга убедили арбитражные суды 
Северо-Запада в том, что третей-
ский суд, указанный в третейской 
оговорке, нельзя считать россий-
ским, как того требует закон «О 
концессионных соглашениях».

В признанном российским Ар-
битражном третейском суде Мо-
сквы такой подход сочли обосно-
ванным, а независимые эксперты 
отмечали, что правила коммерче-
ского арбитража в РФ не отличают-
ся от иностранных, отказ же госу-
дарственного партнера исполнять 
договор, проект которого он сам 
подготовил и подписал, негативно 
скажется на инвестклимате. Аргу-
менты НКК, что закон не ограничи-
вает возможность находящегося на 
территории РФ международного 
коммерческого арбитража рассма-
тривать такие споры, ВС не счел 
основанием для передачи дела на 
рассмотрение коллегии, посколь-
ку законом «О концессионных со-
глашениях» прямо предусмотре-
но, что споры между концедентом 
и концессионером разрешаются в 
судах, арбитражных судах, третей-
ских судах РФ. Третейский же суд, 
администрируемый Международ-
ной торговой палатой в Париже, 
по мнению арбитражных судов, 
третейским судом РФ не является.

«Это эпохальное решение — 
судами фактически переписана 
Конституция и утвержден примат 
российского права над междуна-
родным, которое теперь не име-
ет места в нашей правовой систе-
ме»,— сказал 

”
Ъ“ глава НКК Шав-

кат Кары-Ниязов. К тому же реше-
ния судов Московского и Северо-
Западного округов, которые оста-
вил в силе ВС, противоречат друг 
другу, считает он.

«Судья ВС, по сути, не формули-
рует своей позиции по делу, а про-
сто пересказывает решения ни-
жестоящих судов, посчитав, что 
в них нет существенного наруше-
ния»,— отмечает адвокат Double 
Bridge Law Сергей Усоскин и объ-
ясняет происходящее вероятным 
нежеланием судьи создавать пре-
цедент «по вопросу о том, какие 
арбитражи могут рассматривать 
концессионные споры».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

В Орловском тоннеле 
не нашли убытков
Санкт-Петербург избавился от претензий 
Невской концессионной компании

Недовольство населе-
ния принятыми еще в но-
ябре 2015 года поправка-
ми к земельному кодексу 
Казахстана — о продаже 
и аренде сельхозземель 
— спровоцировало пере-
становки в правительстве 
страны — ушли в отстав-
ку министры националь-
ной экономики и сельско-
го хозяйства. Президент 
Казахстана, недоволь-
ный разъяснениями ве-
домств о земельной ре-
форме, ввел мораторий 
на применение законо-
дательных новаций и со-
здал своим указом новое 
Министерство информа-
ции и коммуникаций — 
его возглавил его пресс-
секретарь Даурен Абаев.

На прошлой неделе в 
Астане на совещании пре-
зидента с представителя-
ми высших органов власти 
Нурсултан Назарбаев при-
нял прошение об отставке 
министра национальной 
экономики Ерболата Доса-
ева и объявил о неполном 
служебном соответствии 
министру сельского хозяй-
ства Асылжану Мамытбе-
кову — в пятницу он также 
ушел в отставку. Также пра-
вительству было поручено 
передать регулирование зе-
мельных отношений в веде-
ние Минсельхоза.

Причиной недовольст-
ва Нурсултана Назарбаева 
стал земельный вопрос. В 
ноябре 2015 года парламент 
принял поправки к земель-
ному кодексу о новом режи-
ме продажи земли в част-
ную собственность и увели-
чении с 10 до 25 лет срока ее 
аренды иностранцами и юр-
лицами. Для запуска рын-
ка земли предполагалась и 
продажа земельных участ-
ков из госфонда на аукци-
онах — их старт был наме-
чен на июль 2016 года. Ми-
нистерство национальной 
экономики сформировало 
рабочие группы для работы 
с регионами — однако, как 
выяснилось, агитаторы вы-
езжали не по тем адресам.

По данным Министер-
ства национальной эконо-
мики, из 100,8 млн га сель-
хозземель в частном вла-
дении находится 1,3 млн 
га, в аренде — 99,5 млн га, 
и вовлечение в оборот еще 
1,7 млн га принципиально 
ситуацию не изменило бы. 
Продажи земель сельхоз-
назначения иностранным 
компаниям не планирова-
лось, а в аренде у иностран-
цев находится лишь 65 тыс. 
га, или 0,06% общей площа-
ди сельхозземель.

При этом министерство 
в первую очередь разъясня-
ло реформу кодекса в сель-
хозрегионах, но проблемы 
возникли в нефтяных рай-
онах страны. Так, 24 апреля 
в Атырау прошел митинг, в 
котором, по данным облад-

министрации, принимало 
участие 650–700 человек 
(по неофициальной инфор-
мации, участников митин-
га было до 4,5 тыс.). Основ-
ным лозунгом было требо-
вание запрета продажи 
сельхозземель иностран-
цам, прежде всего китай-
цам — притом что в Атыра-
уской области земель сель-
хозназначения практиче-
ски нет. Других массовых 
акций протеста в стране 
не было — однако дискус-
сия о купле-продаже земли, 
особенно гражданами КНР, 
вызвала бурную реакцию в 
соцсетях. «Недовольные по-
считали, что народ вправе 
сам решать, кому он дове-
ряет работать на своей зем-
ле. Земельный кодекс был в 
открытом доступе, в прош-
лом году его обсуждал пар-
ламент, аргументы в пользу 
его принятия были озвуче-
ны, но в прошлом году они 
были неинтересны, а ны-
нешней весной их не хоте-
ли слышать. Иностранцам 
еще с 2001 года земли пре-
доставляются в аренду, и все 
это время обходилось без се-
рьезных возмущений»,— 

объясняет казахстанский 
политолог Эдуард Полетаев.

В итоге президент страны 
констатировал, что госорга-
ны, ответственные за работу 
над земельным кодексом, не 
справились с задачей. «Если 
казахстанцы не доверяют 
принятым решениям, зна-
чит, это неправильно»,— за-
явил Нурсултан Назарбаев. 
Он назначил новым минис-
тром национальной эконо-
мики Куандыка Бишимбае-
ва, до этого — главу госфон-
да «Байтерек» (в него входи-
ли казахстанские институты 
развития). Министром сель-
ского хозяйства стал первый 
заместитель Нурсултана На-
зарбаева по партии «Нур 
Отан» Аскар Мырзахметов. 
Кроме того, обнародован 
указ президента о морато-
рии на вступление попра-
вок в силу. Еще одним ука-
зом была проведена реор-
ганизация правительства — 
создано новое Министерст-
во информации и коммуни-
каций, его возглавил пресс-
секретарь президента Дау-
рен Абаев.

«Мораторий объявлен, 
но точки над i еще не рас-
ставлены. Тень украинских 
событий все еще нависает 
над ситуацией в стране. И в 
Украине, и в Казахстане воз-
мущение началось по пово-
ду документа. В Украине — 
из-за неподписания Януко-
вичем соглашения об ассо-
циации своей страны с Ев-
росоюзом в 2013 году, в Ка-
захстане — из-за измене-
ний в земельном кодексе, 
которые должны были всту-
пить в силу с 1 июля. В обе-
их странах наблюдалось не-
равнодушие к своим сосе-
дям. В Украине — это лю-
бовь народа к Европе, в Ка-
захстане — страх перед Ки-
таем. И там и там было силь-
но влияние интернет-тех-
нологий, а стихийные про-
тестующие особо не вника-
ли в суть документов»,— го-
ворит политолог.

Александр  
Константинов,  
Астана

Земельная реформа  
напугала Казахстан
Китайская угроза, которой не было,  
стоила его правительству двух министров

Президенту Казахста-
на Нурсултану Назар-
баеву правильное  
понимание  земельной 
реформы населением 
 оказалось дороже, 
чем министры нацио-
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В мае о доходах и имуществе 
 последними отчитываются ру-
ководители регионов. Как сле-
дует из опубликованных декла-
раций губернаторов Севастопо-
ля и Санкт-Петербурга, экономи-
ческий кризис в стране не повли-
ял на их благосостояние, которое 
в прошлом году даже немного 
выросло. Среди немногих «обед-
невших» губернаторов — глава 
Крыма Сергей Аксенов, зарабо-
тавший в 2015 году на 220 тыс. 
руб. меньше.

Глава Крыма Сергей Аксенов за-
работал в 2015 году 1,4 млн руб.— 
это на 220 тыс. руб. меньше, чем в 
2014 году (1,62 млн руб.). У него нет 
ни недвижимости, ни автомоби-
лей. Он пользуется домом площа-
дью 577,5 кв. м, земельным участком 
(607 кв. м) и квартирой (81,9 кв. м), ко-
торая принадлежит его супруге. Она 
владеет тремя квартирами, автомо-
билем BMW 750 LI XDRIVE и пятью 
нежилыми помещениями. Супруга 
Сергея Аксенова заработала более 
чем в два раза больше (3,4 млн руб.), 
чем губернатор. Источник в прави-
тельстве Крыма пояснил 

”
Ъ“ умень-

шение дохода главы республики 
тем, что «в марте 2015 года Сергей 

Аксенов принял решение сократить 
свою зарплату». «Такое же решение 
добровольно приняли члены прави-
тельства. Поэтому их доходы стали 
меньше на 10–20%»,— сказал он. Де-
кларации о доходах остальных чле-
нов крымского правительства пока 
не опубликованы.

Губернатор Севастополя Сергей 
Меняйло заработал в 2015 году зна-
чительно больше, чем крымский 
коллега,— 4,097 млн руб. (в 2014 году 
— 1,34 млн). У него две квартиры: од-
ну господин Меняйло арендует, вто-
рая — в безвозмездном пользовании. 
Также губернатор Севастополя владе-
ет автомобилем Mitsubishi Galant и 
гаражом (15 кв. м). Его супруга заде-
кларировала доход 22,9 тыс. руб.

Вырос доход и прокурора Крыма 
Натальи Поклонской, которая зара-
ботала в 2015 году 2,323 млн руб., что 
на 400 тыс. руб. больше, чем в 2014 
году (1,9 млн руб.). Ей принадлежит 
квартира площадью 116 кв. м, в ко-
торой она живет вместе с дочерью. 
Личного автомобиля у прокурора 
Крыма нет.

Экономический кризис не от-
разился на благосостоянии регио-
нальных чиновников. Так, на 2 млн 
руб. увеличился доход губернато-

ра Санкт-Петербурга Георгия Пол-
тавченко. В 2015 году он заработал 
7,1 млн руб. (в 2014-м — 5 млн руб.). 
В собственности губернатора нахо-
дятся жилой дом (385 кв. м) и пять зе-
мельных участков общей площадью 
3 тыс. кв. м. Также в его пользовании 
квартира, которая является собст-
венностью его супруги. В пользова-
нии у нее еще одна квартира и пять 
земельных участков. Доход супруги 
губернатора составил 198,9 тыс. руб.

Увеличился, хотя и незначитель-
но — на 288 тыс. руб., доход генпро-
курора РФ Юрия Чайки. Он зара-
ботал 8,794 млн руб. (в 2014 году — 
8,506 млн руб.). Господин Чайка вла-
деет автомобилем ГАЗ-13 («Чайка»), 
в его пользовании квартира площа-
дью 203,6 кв. м и два машино-места 
по 15 кв. м. Супруга господина Чай-
ки заработала 7,590 млн руб. Она вла-
деет половиной квартиры и нежи-
лым помещением.

Наталья Городецкая;  
Вадим Никифоров, 
Симферополь

Губернаторы отчитались 
о личном благополучии
Доходы большинства чиновников  
не пострадали от кризиса
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Силовики активно влияют на 
предвыборный расклад сил в ре-
гионах. К такому выводу пришли 
эксперты фонда «Петербургская 
политика» в своем рейтинге со-
циально-экономической устой-
чивости регионов за апрель. 
В десяти регионах в минувшем 
месяце зафиксированы замет-
ные события подобного рода, 
в том числе аресты заместите-
лей губернаторов Свердловской 
и Челябинской областей, петер-
бургского депутата и обыски в ад-
министрации главы Бурятии.

Фонд «Петербургская политика» 
предлагает учитывать влияние си-
ловых структур на региональные 
элиты в преддверии выборов в Гос-
думу и 38 региональных заксобра-
ний. Силовики «своими действи-
ями в отношении местных чинов-
ников влияют на расстановку сил 
и на отношение общества к влас-
ти», говорится в аналитической 
части рейтинга социально-эконо-
мической устойчивости регионов 
фонда «Петербургская политика» 
за апрель. В десятку регионов повы-
шенного внимания правоохрани-
телей попали десять регионов: Бу-
рятия, Коми, Приморский и Хаба-
ровский края, Воронежская, Ива-
новская, Сахалинская, Свердлов-
ская, Челябинская области, а также 
Санкт-Петербург.

Наибольшие потери в рейтинге 
— 0,3 балла — понесла Свердлов-
ская область, где арестованы гла-
ва Минимущества Алексей Пьян-
ков, несколько чиновников и биз-
несменов по уголовному делу о кор-
рупции. Господин Пьянков входит 
в ближайшее окружение свердлов-
ского губернатора Евгения Куйва-
шева и, по неофициальной инфор-
мации, имел отношение к финан-
сированию избирательной кампа-
нии в регионе, где в сентябре па-

раллельно с выборами в Госдуму 
пройдут выборы в заксобрание. Гу-
бернатор заявил, что по-прежне-
му доверяет господину Пьянкову. 
А суд отпустил под залог 1 млн руб. 
проходящих по этому делу бизнес-
менов Владимира Владимирова и 
Андрея Анисимова по обвинению 
в даче взятки. По версии следст-
вия, фигуранты в 2014 году прове-
ли незаконную сделку о выкупе од-
ного из зданий рядом с Централь-
ным стадионом Екатеринбурга, ко-
торый готовился к реконструкции 
в рамках подготовки к чемпионату 
мира по футболу 2018 года. Источ-
ник 

”
Ъ“ в «Единой России» заявил, 

что конфликт в Свердловской обла-
сти никак не связан с выборами в 
Госдуму. «Это скорее вопрос регио-
нального уровня и не касается фе-
деральных выборов»,— считает со-
беседник 

”
Ъ“.

В Челябинской области вновь 
арестован заместитель по внутрен-
ней политике губернатора области 
Николай Сандаков. Через неделю 
после освобождения из СИЗО (ра-
нее обвинялся в мошенничестве с 
«неучтенными» предвыборными 
бюджетами) он вновь помещен под 
домашний арест по новому обвине-
нию — в получении взятки в виде 
услуг охранного агентства.

В Бурятии, которая, согласно 
рейтингу, находится в группе реги-
онов со слабой социально-экономи-
ческой устойчивостью, близятся к 
окончанию полномочия главы ре-
спублики Вячеслава Наговицына (в 
2017 году). Как сообщал 

”
Ъ“ (см. но-

мер от 4 марта), глава региона доби-
вался в Кремле разрешения на до-
срочное переизбрание, связывая 
его с высоким рейтингом в регио-
не. Однако в апреле в администра-
ции главы Бурятии прошли обы-
ски в рамках уголовного дела о пре-
вышении чиновниками должност-

ных полномочий, выгодоприобре-
тателем от махинаций которых мо-
гла стать сестра губернатора Ольга 
Зайцева.

В Санкт-Петербурге арестован де-
путат заксобрания Вячеслав Нотяг, 
в отношении которого возбуждено 
уголовное дело по подозрению в 
получении взятки за невмешатель-
ство в работу одной из строитель-
ных компаний. Бывший «яблоч-
ник» примкнул к Партии роста, ко-
торую в Санкт-Петербурге представ-
ляет депутат Госдумы от «Справед-
ливой России» Оксана Дмитриева. 
Она баллотируется в Госдуму в од-
номандатном округе города и воз-
главит список партии на выборах в 
заксобрание.

«После думских выборов не 
исключена некая политическая пе-
реконфигурация на федеральном 
уровне. Силовикам же важно по-
казать, что они являются обладате-
лями определенного пакета голо-
сов»,— считает глава фонда Миха-
ил Виноградов. По его мнению, де-
ятельность силовиков является не 
менее важным фактором влияния 
на политическую ситуацию в реги-
онах, как и взаимоотношения реги-
ональных элит с федеральной влас-
тью. В этом отношении он указыва-
ет на шаги, которые призваны сни-
зить уровень политических притя-
заний губернаторского корпуса на 
создание собственных лоббистских 
групп на федеральном уровне.

В число знаковых событий апре-
ля включены «раздражающая реги-
ональные администрации» иници-
атива спикера Совета федерации 
Валентины Матвиенко о необхо-
димости укрупнения регионов, от-
ставка главы горизбиркома Санкт-
Петербурга Алексея Пучнина и от-
мена досрочных выборов в подмо-
сковной Барвихе.

Ирина Нагорных

Позициям регионов  
нашли следственную причину
Фонд «Петербургская политика» обнаружил влияние  
силовых структур на местную политику

Как стало известно ”Ъ“, не вклю-
ченный в новый состав Центриз-
биркома (ЦИК) бывший зампред 
комиссии Леонид Ивлев получит 
назначение, не связанное с поли-
тикой. Ему предложено стать ис-
полнительным директором об-
щества «Знание», создаваемого 
по указу президента Владимира 
Путина. Глава координационно-
го совета общества Любовь Ду-
ханина заявила ”Ъ“, что им нужен 
«реальный управленец», каковым 
в организации считают Леонида 
Ивлева. Он уже включился в под-
готовку съезда.

О том, что господин Ивлев мо-
жет получить назначение в россий-
ское общество «Знание», 

”
Ъ“ расска-

зал источник, близкий к Центризбир-
кому. Указ о создании этой организа-
ции в декабре 2015 года подписал Вла-
димир Путин. Господин Ивлев будет 
назначен исполнительным директо-
ром общества «Знание», сообщила 

”
Ъ“ 

председатель координационного со-
вета организации, глава комиссии Об-
щественной палаты по развитию нау-
ки и образованию Любовь Духанина.

Состав ЦИКа, напомним, сменил-
ся в конце марта. Из 15 членов комис-
сии поменялись девять, в том числе 
все руководство комиссии во главе с 
Владимиром Чуровым. Это должно 
было продемонстрировать разрыв 
нового ЦИКа с курсом прежней ко-
миссии, при которой федеральные 
выборы 2011–2012 годов сопрово-
ждались протестами (см. 

”
Ъ“ от 25 и 

29 марта). Господин Ивлев был назна-
чен в ЦИК в 2007 году, до этого с 2001 
года он работал заместителем началь-
ника управления президента по вну-
тренней политике, курировал в том 
числе связи с федеральным парла-
ментом. Назначение его в ЦИК связы-
вали с желанием подстраховать Вла-
димира Чурова политическим замом 
— в ЦИКе господин Ивлев курировал 
«политическое» управление и ключе-
вые регионы. О том, что Леонид Ив-
лев после отставки из ЦИКа вряд ли 
будет привлечен к политической ра-
боте, 

”
Ъ“ говорили несколько источ-

ников в комиссии.

Любовь Духанина заявила 
”
Ъ“, 

что Леонид Ивлев уже «включился в 
подготовку съезда»: «Нам нужен ре-
альный исполнительный директор, 
управленец, а он очень активен». 
Съезд, по ее словам, пройдет «не 
раньше конца мая — начала июня». 
«У нас же будет общероссийская ор-
ганизация, нужно не менее чем в 43 
регионах создать отделения и выби-
рать представителей,— говорит го-
спожа Духанина.— Будем стараться, 
чтобы во всех 85 регионах были от-
деления». Исполнительный дирек-
тор официально может быть нанят 
не раньше, чем Минюст зарегистри-
рует общество «Знание» и выдаст со-
ответствующие документы. «С работ-
никами нужно заключать контракт 
и платить им зарплату»,— поясни-
ла госпожа Духанина. Она отметила, 
что у организации будет «наблюда-
тельный совет, который определит 
стратегию развития общества». Сей-
час у координационного совета два 
сопредседателя: бывший глава Ро-
собрнадзора — новый зампред ЦИ-
Ка Николай Булаев и экс-ректор РГГУ 
Ефим Пивовар.

Для Леонида Ивлева это назначе-
ние будет «сохранением номенкла-
турного статуса», говорит политолог 
Михаил Виноградов. Трудоустройст-
во таких сотрудников позволяет избе-
жать потенциальных конфликтных 
ситуаций. «Это гарантирует, что он не 
будет искать работу и проявлять себя 
где-то еще»,— пояснил эксперт.

Максим Иванов

Леонид Ивлев обрел «Знание»
Бывший зампред ЦИКа переходит на работу  
в общественную организацию

К О Н Т Е К С Т
В И К Т О Р  А Л К С Н И С  Х О Ч Е Т  В Е Р Н У Т Ь С Я  В  Г О С Д У М У  
Ч Е Р Е З  « С П Р А В Е Д Л И В У Ю  Р О С С И Ю »

Экс-депутат Госдумы третьего и четвертого созыва, один из самых за-
метных депутатов первого съезда народных депутатов СССР, полковник 
Виктор Алкснис будет баллотироваться на выборах в нижнюю палату 
парламента от «Справедливой России». Секретарь бюро подмосковного 
отделения партии Игорь Чистюхин сообщил ”Ъ“, что господин Алкснис 
пойдет по одному из 11 одномандатных округов Московской области 
и по территориальной группе партсписка. «Кандидатом он стопроцентно 
будет. Но выдвиженцев по округам мы объявим после проведения 
праймериз единороссов, чтобы не делать холостых выстрелов»,— по-
яснил господин Чистюхин. Виктор Алкснис на звонки ”Ъ“ не отвечал. На 
своей странице в Facebook он сообщил, что «возвращается в большую 
политику» в связи с возвращением выборов по одномандатным округам.

В предыдущие созывы Госдумы Виктор Алкснис избирался по 
Одинцовскому одномандатному округу. В 2013 году стал главой 

поселка Тучково, расположенного на территории округа. Тогда его 
выдвинули справороссы. На выдвижение от «Единой России» по 
Одинцовскому округу претендует уполномоченный по правам ребен-
ка в Московской области, телеведущая Оксана Пушкина. Экс-депутат 
муниципального совета Голицыно Одинцовского района Алексей 
Дуленков считает, что за господина Алксниса будет голосовать 
«старшее поколение, в том числе электорат КПРФ». «На территории 
округа много военных частей, офицеры также поддержат полковника. 
Однако Алкснис пиар-кампании пока не ведет, зато Оксана Пушкина 
активно агитирует в рамках праймериз партии власти»,— пояснил го-
сподин Дуленков. Политолог Евгений Минченко указывает, что «шан-
сы у Виктора Алксниса на победу в округе есть». «Это символическая 
фигура, дух времени сейчас дует в его паруса, но все будет зависеть 
от качества кампании»,— заключил эксперт. Андрей Перцев

«Единая Россия» подписала 
с двумя оппозиционными парти-
ями Черногории Ловченскую де-
кларацию, которую руководст-
во единороссов расценило как 
модель будущих отношений РФ 
с балканскими странами. Доку-
мент предусматривает создание 
союза нейтральных государств 
Юго-Восточной Европы и сохра-
нение Косово в составе Сербии. 
Декларация фактически призы-
вает к пересмотру ключевых по-
ложений внешней политики ряда 
балканских стран и потому вряд 
ли будет приемлема для их вла-
стей. С подробностями — корре-
спондент ”Ъ“ на Балканах ГЕННА-
ДИЙ СЫСОЕВ.

Ловченскую декларацию «Еди-
ная Россия» подписала в конце ми-
нувшей недели в исторической сто-
лице Черногории Цетине (ее симво-
лом является гора Ловчен) с лидером 
Демократической народной партии 
(ДНП) Миланом Кнежевичем. В тот же 
день, как выяснил 

”
Ъ“, к ней присое-

динился еще один черногорский оп-
позиционер — лидер Социалистиче-
ской народной партии Срджан Ми-
лич. Он, правда, предпочел это не 
афишировать.

Декларация содержит две ключе-
вые идеи: поддержка создания союза 
нейтральных государств Юго-Восточ-
ной Европы, в конституции которых 
был бы закреплен военный нейтра-
литет, и сохранение Косово в составе 
Сербии. Зампред Госдумы и замести-
тель секретаря генсовета «Единой Рос-
сии» Сергей Железняк объявил, что 
Ловченская декларация «продвига-
ет идеи и принципы, которые могут 

стать прочным фундаментом отно-
шений с Черногорией и другими бал-
канскими странами». Другими слова-
ми, в декларации единороссы видят 
своего рода модель будущих отноше-
ний России с Балканами.

Идею союза нейтральных балкан-
ских стран выдвинул как раз выбран-
ный единороссами в качестве черно-
горского партнера Милан Кнежевич 
во время февральского визита в Мо-
скву, когда он в составе делегации оп-
позиционного «Демфронта» встречал-
ся с руководством Госдумы и партии 
«Родина». По его замыслу, в этот союз 
должны войти Сербия, Черногория, 
Македония и Босния и Герцеговина, а 
их нейтралитет гарантировали бы Се-
вероатлантический альянс и Россия. 
Идея, которая стала ответом на при-
глашение Черногории в НАТО в ми-
нувшем декабре, получила поддер-
жку в Москве, противящейся расши-
рению альянса.

Однако возможная ставка России 
на ДНП как генератора идеи нейтра-
литета для Балкан выглядит пробле-
матично. Даже в рамках небольшой 
Черногории это достаточно марги-
нальная партия, имеющая в парла-
менте страны всего три депутата. Кро-
ме того, она жестко выступает против 
диалога с властями и ратует за улич-
ные протесты с целью смещения ре-
жима. Наконец, на днях ее лидер во-
обще поставил под сомнение леги-
тимность восстановления Черного-
рией независимости на референдуме 
2006 года, хотя его итоги Россия при-
знала одной из первых.

Главная же уязвимость Ловченской 
декларации в том, что она предусма-
тривает, по сути, пересмотр ключевых 

положений внешней политики ряда 
балканских стран. Черногория уже в 
2017 году рассчитывает стать полно-
ценным членом НАТО. Македония и 
Босния и Герцеговина являются кан-
дидатами на вступление и отказы-
ваться от этой цели не собираются. А 
Сербия, хотя и декларирует военный 
нейтралитет, активно взаимодейству-
ет с альянсом и не спешит закреплять 
в конституции нейтральный статус. 
Поэтому рассчитывать на содействие 
властей большинства балканских го-
сударств в продвижении идей Ловчен-
ской декларации вряд ли реально.

Это кстати показала и сама исто-
рия подписания декларации. Как ста-
ло известно 

”
Ъ“, помощник господи-

на Железняка Виктор Колбановский 
привез в Черногорию еще и проект 
меморандума о взаимодействии с 
правящей Демократической партией 
социалистов, в котором содержалось 
важное положение о том, что «россий-
ская сторона поддерживает проведе-
ние в Черногории референдума по 
НАТО, но уважает ее право самой при-
нять решение».

По словам источника 
”
Ъ“ в руко-

водстве правящей черногорской пар-
тии, там были готовы принять мемо-
рандум, «ибо заинтересованы в вос-
становлении дружеских отношений 
с РФ», однако «подписание представи-
телем 

”
Единой России“ декларации с 

партией, пытавшейся на улице сверг-
нуть законную власть (речь о черно-
горских оппозиционерах, в октябре 
прошлого года попытавшихся захва-
тить парламент.— 

”
Ъ“), и закрепление 

в документе идущих вразрез с черно-
горской внешней политикой положе-
ний делают это проблематичным».

«Единая Россия»  
зазывает Балканы в новый союз
нейтральных государств Юго-Восточной Европы

Сергей Меняйло (слева)  
значительно обошел  
Сергея Аксенова по доходам   
ФОТО АЛЕКСАНДРА СКИФСКОГО

Леонид Ивлев пригодится  
как опытный управленец   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Д О С Ь Е С  К Е М  « Е Д И Н А Я  Р О С С И Я »  Д О Г О В А Р И В А Л А С Ь  О  С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В Е

С 2004 года «Единая Россия» (ЕР) активно заключала соглашения с пра-
вящими партиями других стран. В частности, были подписаны протокол 
о межпартийном сотрудничестве с Коммунистической партией 
Китая (отношения характеризуются как «стратегическое партнерство»); 
протокол и соглашение о взаимодействии с казахской партией 
«Нур-Отан»; соглашения о сотрудничестве с правящей партией «Ени 
Азербайджан», Коммунистической партией Вьетнама, юж-
ноосетинской партией «Единство», Монгольской народной 
партией и Либерально-демократической партией Японии 
(с небольшими перерывами остается правящей на протяжении 61 года). 
В 2005 году был также подписан договор о сотрудничестве с Партией 
регионов Украины (фактически приостановила деятельность в 2014 
году после свержения президента Виктора Януковича). В 2010 году ЕР 
договорилась сотрудничать с грузинской оппозиционной партией «За 
справедливую Грузию» экс-премьера Зураба Ногаидели, который 
считался главным инициатором примирения с Москвой.

2 февраля 2009 года Владимир Путин, будучи премьер-минист-
ром РФ, встретился с тогдашним главой крупнейшей в Европе кон-
сервативной Европейской народной партии (ЕНП) Вилфредом 
Мартенсом и выразил надежду на развитие ее отношений с ЕР. В де-
кабре 2009 года делегация ЕР посетила съезд ЕНП в Бонне. В том 
же году соглашение с ЕР заключило объединение латвийских 
партий «Центр согласия» (ЦС). В 2014 году глава МИД Латвии 
Эдгарс Ринкевич предложил расторгнуть этот договор в интересах 
страны, тогда как глава ЦС Нил Ушаков сравнил этот шаг с реше-
нием закрыть посольство Латвии в Москве. 27 октября 2010 года 
в Санкт-Петербурге были подписаны соглашения о сотрудничестве 
с Сербской прогрессивной партией, созданной нынешним 
президентом страны Томиславом Николичем. На тот момент партия 
имела 20 мандатов в парламенте страны, но по итогам выборов 2016 
года получила уже 131 место из 250.

Елена Федотова
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Как стало известно ”Ъ“, Мосгорсуд отпу-
стил из-под домашнего ареста бывше-
го заместителя главы БВА-банка Констан-
тина Сергутина и бизнесмена Александра 
Домрачева — фигурантов уголовного де-
ла о масштабном выводе средств за гра-
ницу. Резонанс это дело получило пото-
му, что обвиняемые, по версии следствия, 
пытались в своих интересах использовать 
в том числе контракты на поставки продук-
ции для «Гознака». Суд решил, что следст-
вие нарушало нормы УПК при ознакомле-
нии фигурантов с материалами уголовного 
дела, и отказал в продлении сроков до-
машнего ареста.

Ходатайство следственного департамента 
МВД о продлении до 3 августа сроков домаш-
него ареста Константина Сергутина и Алек-
сандра Домрачева рассматривал Мосгорсуд, 
поскольку мера пресечения в отношении обо-
их действует более года и райсуд теперь ре-
шать этот вопрос уже не вправе. В суде пред-
ставители МВД сообщили, что предваритель-
ное следствие по делу было завершено еще в 
конце прошлого года и с тех пор обвиняемые 
и их защитники знакомятся с материалами 
расследования. При этом из более чем полу-
сотни томов уголовного дела фигуранты пока 
успели прочитать лишь около 15. Представи-
тели следствия, аргументируя необходимость 
продления срока домашнего ареста, привели 
стандартные в таких случаях доводы о том, 
что, находясь на свободе, обвиняемые могут 
скрыться, оказать давление на свидетелей и 
т. п. В свою очередь, защита Константина Сер-
гутина заявила, что процедура ознакомления 
с делом следствием затягивается. Как выясни-
лось в суде, за четыре месяца одному из обви-
няемых материалы выделялись для ознаком-
ления на 12 дней, а другому — на 11 дней.

Кроме того, указала защита Константина Сер-
гутина, сейчас по ходатайству другого обвиняе-
мого проводится судебно-бухгалтерская экспер-
тиза. Отвечая на уточняющий вопрос судьи, сле-
дователь признал, что его коллегами рассматри-
вается вопрос о предъявлении фигурантам де-
ла обвинений по новому преступному эпизоду.

В результате суд встал на сторону обвиняе-
мых и их защиты и отказал в продлении сро-
ков домашнего ареста, указав на «ненадле-
жащую организацию работы» следствия по 
предоставлению материалов для ознакомле-
ния. «Суд согласился с позицией защиты о до-
пущенных следствием нарушениях закона,  
после чего было возобновлено предвари- 
тельное следствие, а домашний арест отме-
нен»,— заявил адвокат Константина Сергути-
на Сергей Старовойтов. Следователи, по не-
которым данным, обжаловать решение су-
да не стали. Они вызвали обвиняемых к се-
бе, официально объявили о возобновлении 
предварительного следствия и взяли с них 
подписку о невыезде.

Напомним, Александр Домрачев и Конс-
тантин Сергутин были задержаны следова-
телями и оперативниками ГУЭБиПК МВД, а 
также сотрудниками главного управления по 
борьбе с контрабандой ФТС в феврале прош-
лого года. Как рассказывал 

”
Ъ“, их заподоз-

рили в создании группы, которая за неболь-
шой процент предлагала вывести за грани-
цу практически любую сумму в валюте. Все-
го, по предварительным подсчетам, с 2011 
года злоумышленниками было переведе-
но из России более 10 млрд руб. Руководите-
лем криминальной схемы якобы являлся экс-
совладелец БВА-банка (лишен лицензии осе-
нью 2014 года) Владимир Щербаков, успев-
ший, впрочем, скрыться. Его ближайшими 
подручными следствие считает бывшего за-
местителя руководителя банка Константина 
Сергутина, возглавлявшего также ОАО «НТЦ 

”
Спецпроект“», и предпринимателя Алек-

сандра Домрачева. Последний, по данным 
сыщиков, создал ряд компаний — ОАО «Тех-
нотранссервис Инжиниринг», ЗАО «ТТС-Про-
гресс» и др., которые участвовали, в частно-
сти, в заключении контрактов в интересах 
ФГУП «Гознак» на поставки из-за рубежа весь-
ма специфической продукции, необходимой 
в производственной деятельности,— никеле-
вых частиц, акриловой смолы и т. п. Как вы-
яснили правоохранители, сопроводитель-
ные документы на товар — инвойсы — офор-

млялись от лица фирм-поставщиков, зареги-
стрированных в Сингапуре и Литве и находя-
щихся под контролем Александра Домраче-
ва и «других неустановленных лиц». Сам то-
вар также поступал в Прибалтику. По версии 
следствия, там инвойсы подделывались, а це-
на на товар завышалась более чем в 100 раз. 
Впоследствии под видом оплаты поставок че-
рез ряд московских банков в Сингапур ухо-
дили деньги клиентов преступной группы. 
Сам же «Гознак» получал запрошенную про-
дукцию по обычной, незавышенной стоимо-
сти. По предварительным данным, дельцы 
использовали несколько кредитных органи-
заций, но многие переводы осуществлялись 
через счета компаний Александра Домраче-
ва, открытые в БВА-банке.

Домрачеву и Сергутину было предъявле-
но обвинение по крайне редко используемой 
на практике ч. 3 ст. 193.1 УК РФ (совершение 
валютных операций по переводу денежных 
средств на счета нерезидентов с использова-
нием подложных документов в особо круп-
ном размере организованной группой), ста-
тья предусматривает от пяти до десяти лет ли-
шения свободы. По некоторым данным, оба 
обвиняемых, дело которых выделили из ба-
зового в отдельное производство, своей ви-
ны категорически не признают. Они настаи-
вают, что вывод валюты за рубеж организовы-
вали сами владельцы валюты. Кроме того, «Го-
знак» ущерба не понес и потому в деле пра-
ктически не фигурирует. Поэтому, по мнению 
обвиняемых, максимум, о чем может идти 
речь,— о неуплате налогов. При этом ст. 199 
УК РФ (уклонение от уплаты налогов с органи-
заций) предусматривает освобождение от от-
ветственности при добровольном погашении 
долга. Отмечая, что сейчас в деле фигурируют 
якобы выведенные за границу средства в раз-
мере более 500 млн руб., защита обвиняемых 
считает, что на самом деле сумма должна быть 
уменьшена как минимум в несколько раз — 
по мнению адвокатов, МВД якобы не учло ре-
альных затрат на поставку товаров, таможен-
ные пошлины и другие платежи.

Владимир Баринов

Адвокат, защищающий петербург-
ского архитектора Сергея Ахметова, 
обвиняемого в нападении на поли-
цейского в июле 2013 года в Москве, 
сам может стать фигурантом уго-
ловного дела. Следователь уведо-
мил Гаджи Алиева, который заявил, 
что его подзащитного не было на ак-
ции, а на фотографиях, приобщен-
ных к делу, имеются признаки мон-
тажа, о начале проверки по факту 
разглашения данных предваритель-
ного следствия.

О том, что в отношении него начата 
доследственная проверка, следователь 
тверского отдела ГСУ СК по Москве Ва-
дим Лебедев уведомил адвоката Гаджи 
Алиева еще 6 мая. «Я узнал об этом, ког-
да подавал ходатайство о приобщении 
к делу нескольких фотографий, на ко-
торых видно, что мой доверитель не 
имеет отношения к инкриминируе-
мым ему деяниям»,— рассказал 

”
Ъ“ го-

сподин Алиев. Его подзащитный, пе-
тербургский архитектор Сергей Ахме-
тов, был задержан и арестован в ноябре 
2015 года по обвинению в применении 
насилия к полицейскому. По данным 
следствия, 18 июля 2013 года он прие-
хал в Москву, чтобы участвовать в «на-
родном сходе» в поддержку оппозици-
онера Алексея Навального. По данным 
следствия, господин Ахметов напал 
на полицейского, оторвал ему погон и 
убежал. Главным доказательством ста-
ли фотографии и видеозаписи с акции. 
На них был запечатлен лысый мужчи-
на со щетиной. Сам архитектор утвер-
ждал, что 18 июля 2013 года был дома в 
Петербурге. По словам адвоката, он на-
шел этому подтверждение в том числе 
в репортаже фотокорреспондента 

”
Ъ“ 

Александра Миридонова с акции в под-
держку Алексея Навального: «На них 
(фотографиях.— 

”
Ъ“) еще лучше видно, 

что там был совсем другой человек. Я 
попросил приобщить их к делу». Кроме 
того, одна из экспертиз, проведенная 
специалистами МВД в марте этого го-
да, установила, что на анализируемых 
кадрах не Сергей Ахметов, а другой че-
ловек. Вторая экспертиза, проведен-
ная уже Минюстом, установила обрат-
ное. Однако адвокат Алиев обнаружил 
в ней признаки монтажа. «Изменениям 
на фото подверглись ушные раковины 
и нос»,— говорил он 

”
Ъ“.

Эти высказывания адвоката в СК по-
считали нарушением ст. 310 УК РФ (раз-
глашение данных предварительного 
следствия лицом, предупрежденным в 
установленном законом порядке о недо-
пустимости разглашения). Максималь-
ная санкция по ней — арест на срок до 
трех месяцев, однако господин Алиев по-
ясняет: «Судимость для адвоката означа-
ет лишение лицензии, поэтому воспри-
нимаю это как препятствие моей рабо-
те». Господин Алиев утверждает, что не 
давал следователям подписку о неразгла-
шении, а предать огласке «фальсифика-
ции в деле» — один из способов защиты 
его доверителя. Приговоры по 310-й ста-
тье, согласно данным судебного депар-
тамента при Верховном суде, выносят-
ся редко. В 2013–2014 годах, например, 
не было вынесено ни одного, а за первое 
полугодие 2015 года — два. Тем не менее 
адвокаты давно считают подписку о не-
разглашении, которую у них пытаются 
взять следователи, одним из способов 
ограничения состязательности сторон. 
«Судам, прокурорам и следователям вы-
годно, чтобы резонансное дело рассле-
довалось в тишине, но для адвоката огла-
ска — один из способов защитить свое-
го клиента. Подписка о неразглашении 
сильно ограничивает защиту»,— сказал 

”
Ъ“ кандидат юридических наук, пол-

ковник МВД в отставке и адвокат Евге-
ний Черноусов. Адвокат Вадим Багату-
рия отметил, что профессиональное со-
общество в 2015 году возлагало большие 
надежды на постановление Конституци-
онного суда (КС). Как сообщал 

”
Ъ“ 14 сен-

тября 2015 года, адвокат Георгий Анто-
нов, защищавший фигурантов громко-
го дела экс-главы ГУЭБиПК МВД РФ Дени-
са Сугробова, был осужден по 310-й ста-
тье именно за то, что комментировал ход 
следствия. Он, а также еще несколько ад-
вокатов, требовали признать ст. 310 не-
конституционной. «Раз на подозревае-
мых и обвиняемых распространяется 
иммунитет от подписки о неразглаше-
нии, то таким правом должны обладать 
и адвокаты,— напомнил суть жалобы го-
сподин Багатурия.— Однако КС решил, 
что обвиняемого можно арестовать, что 
и будет гарантией от 

”
слива“, а защитни-

ков — нет, поэтому запретить им разгла-
шать данные следствия можно только 
под страхом уголовного преследования».

Григорий Туманов

Выводу денег за границу  
изменили меру пресечения
Фигуранты громкого расследования отпущены из-под домашнего ареста

С защитника  
спросят за огласку
Архитектор, утверждающий, что не нападал  
на полицейского, рискует остаться без адвоката

Как стало известно ”Ъ“, в от-
ношении известного ингуш-
ского бизнесмена, бывшего 
президента Анталбанка Маго-
меда Мухиева возбуждено но-
вое уголовное дело. Помимо 
ранее предъявленного обви-
нения в хищении из собствен-
ного банка более 30 млрд руб. 
находящемуся под арестом 
экс-банкиру инкриминирова-
ли еще и мошенничество, со-
вершенное при покупке Антал-
банка: по версии следствия, за 
кредитное учреждение ни сам 
господин Мухиев, ни его дове-
ренные лица так и не рассчита-
лись. Тем временем Тверской 
райсуд Москвы продлил Маго-
меду Мухиеву срок ареста до 
10 августа.

Основанием для возбуждения 
в отношении Магомеда Мухие-
ва нового уголовного дела по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере) стали об-
стоятельства сделки по приобре-
тению им в 2012 году Анталбан-
ка у тогдашнего владельца Викто-
ра Курпитко. Впрочем, официаль-
но банк господину Мухиеву при-
шлось оформить не на себя, а на 
доверенных лиц. Дело в том, что в 
середине 2000-х годов бизнесмен 
являлся фигурантом уголовного 
дела о хищении денег у ОАО «Ин-
гушнефтегазпром», где он являл-
ся гендиректором. Тогда госпо-
дин Мухиев получил условный 
срок, и Центробанк вряд ли одо-
брил бы его кандидатуру в каче-
стве покупателя банка.

А недавно правоохранители 
выяснили, что ни Магомед Му-
хиев, ни его доверенные лица за 
банк якобы так и не рассчитались. 
В итоге следственное управление 
СКР по Южному округу Москвы 
возбудило в отношении Магоме-
да Мухиева еще одно уголовное 
дело о мошенничестве.

Под стражу экс-банкир был за-
ключен по своему первому делу, 
которое ведет следственный де-
партамент МВД, еще в феврале 
нынешнего года. Как уже расска-
зывал 

”
Ъ“, дело об особо крупном 

мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) в Анталбанке было возбужде-
но 10 декабря прошлого года по-
сле обращения в полицию пред-
ставителей Центробанка, сооб-
щивших о массовых хищениях 
средств вкладчиков. Как устано-
вило следствие, в криминальной 
схеме помимо Анталбанка были 
задействованы еще восемь кре-

дитных учреждений — «Лада-Кре-
дит», Дорис-банк, Гринфилдбанк, 
банк «Содружество», Межрегион-
банк, Региональный банк сбере-
жений, НСТ-банк и банк «Макси-
мум» (лицензии у всех отозваны в 
сентябре—ноябре 2015 года). Все 
они, по данным правоохраните-
лей, «обслуживали интересы од-
них и тех же лиц», а некоторые 
имели общих собственников и 
управляющий персонал. Сама же 
схема хищений была весьма про-
стой. Каждый банк привлекал 
средства вкладчиков под высо-
кие проценты, а затем переводил 
их «с целью хищения» в другие, 
которые друг с другом формаль-
но никак не были связаны. Затем 
все деньги аккумулировались в 
Анталбанке, откуда выводились 
либо напрямую на подконтроль-
ные владельцам компании, ли-
бо похищались под видом сделок 
по приобретению ценных бумаг, 
«стоимость которых была искус-
ственно завышена». Кроме того, 
в хищении денег вкладчиков, по 
версии следствия, использова-
лась и известная молдавская схе-
ма. В соответствии с ней, напом-

ним, выведенные из российских 
банков в эту страну на корсчета 
подставных фирм средства взы-
скивались затем через местные 
суды якобы за долги в пользу гра-
ждан Молдавии — сообщников 
банкиров из России.

На момент отзыва лицензии, 
по данным расследования, толь-
ко из Анталбанка исчезло бо-
лее 14,7 млрд руб. В общей же 
сложности, как полагают в МВД, 
у вкладчиков всех девяти бан-
ков могло быть похищено по-
рядка 30 млрд руб. Сейчас след-
ствие пытается установить, ко-
му и в каких пропорциях доста-
лись украденные деньги. В част-
ности, предстоит выяснить, не на 
них ли Магомед Мухиев выстро-
ил родовое поместье в Назрани, а 
также приобрел 60 экземпляров 
эксклюзивных швейцарских ча-
сов, которые были обнаружены 
сыщиками в его подмосковном 
доме. Часы от Breguet, Cartier и 
других производителей были вы-
ставлены на видном месте в бро-
нированном шкафу.

На днях Тверской райсуд Мо-
сквы рассмотрел ходатайство 
следствия о продлении срока аре-
ста Магомеду Мухиеву. Отметим, 
что за три месяца, прошедшие с 
момента заключения обвиняе-
мого под стражу, размер предла-
гаемого за его освобождение за-
лога резко возрос — с 10 млн руб. 

до 80 млн руб., а среди поручите-
лей появилось немало известных 
и влиятельных людей. Например, 
на недавнем рассмотрении апел-
ляционной жалобы экс-банкира и 
его защиты в Мосгорсуде за обви-
няемого ручались известный по-
литик Геннадий Бурбулис (он и 
предлагал залог в размере 80 млн 
руб.) и бывший полпред Ингуше-
тии в Москве Ваха Евлоев. В Твер-
ской суд на рассмотрение вопро-
са о продлении ареста они не при-
шли, зато защита зачитала личные 
поручительства экс-президента 
Олимпийского комитета России 
Леонида Тягачева и летчика-кос-
монавта, дважды героя Советско-
го Союза Владимира Ляхова.

Сам экс-банкир в суде также 
просил отпустить его под залог 
или домашний арест. Впрочем, 
шансы на это изначально были 
невелики. Дело в том, что задер-
жали господина Мухиева сотруд-
ники ГУЭБиПК МВД в конце дека-
бря прошлого года буквально на 
взлетной полосе. Из Внуково-3 он 
собирался вылететь в Вену на сво-
ем самолете, который якобы был 
куплен у известного композитора 
Игоря Крутого. В итоге суд удовлет-
ворил ходатайство следственного 
департамента МВД, продлив экс-
банкиру и его предполагаемой со-
общнице, бухгалтеру Ирине Ива-
новой срок ареста до 10 августа.

Олег Рубникович

К хищению средств вкладчиков 
добавили покупку банка
Против экс-президента Анталбанка возбудили новое дело,  
продлив ему срок ареста В Чечне вчера на рассвете двое бо-

евиков атаковали контрольно-про-
пускной пункт (КПП) на окраине селе-
ния Алхан-Кала. Один из нападавших 
подорвал себя, другой был застре-
лен. Согласно официальным дан-
ным, в результате взрыва были ра-
нены шестеро прикомандированных 
из Башкирии полицейских. Право-
охранители не исключают, что злоу-
мышленники могли направляться в 
Грозный, до которого от села около 
полутора десятков километров, для 
того, чтобы устроить теракт во время 
торжественных мероприятий в честь 
Дня Победы.

Два молодых человека, не по погоде 
тепло одетых и с рюкзаками за плечами, 
подошли к КПП в шесть часов утра. На во-
прос дежуривших полицейских, куда 
они направляются в столь ранний час да 
еще пешком, они ответили, что идут ис-
кать пропавшую скотину. Дело в том, что 
КПП расположен довольно далеко за пре-
делами села, среди заброшенных совхоз-
ных полей, на которых, как правило, без 
присмотра пасется скот. Судя по всему, 
молодые люди подозрений у полицей-
ских не вызвали, но с учетом того, что в 
связи с празднованием Дня Победы был 
введен особый режим безопасности, пра-
воохранители решили на всякий случай 
проверить документы. Когда полицей-
ский, выйдя из укрытия, пошел навстре-
чу одному из спутников, тот привел в дей-
ствие закрепленный на нем под одеждой 
пояс шахида. В этот момент другой бое-
вик, метнув в сторону КПП гранату, по-
пытался открыть по правоохранителям 
стрельбу из пистолета. Однако не успел — 
его застрелил оказавшийся в нескольких 
метрах в стороне от поста полицейский.

Поначалу появились сообщения о 
том, что при взрыве погибли двое поли-
цейских, а еще четверо получили ране-
ния, Однако позже МВД Чечни уточни-
ло, что все шесть полицейских ранены. 
Жертвами террористов стали находящи-
еся в командировке сотрудники органов 
внутренних дел Башкирии: лейтенант 
Рустэм Латипов, лейтенант Ильнар Ис-
ламов, старший сержант Радик Бикмур-
зин, лейтенант Вилдан Кашапов, стар-
ший лейтенант Азат Шаймуратов и сер-
жант Евгений Чумаченко. Трое послед-
них находятся в тяжелом состоянии. В 
МВД Башкирии вчера уже заявили, что 
руководство министерства рассмотрит 
вопрос о награждении полицейских.

Стоит отметить, что с недавних пор 
на КПП, на которых несут службу коман-
дированные силовики из других регио-
нов, дежурят и сотрудники чеченского 
МВД — во избежание инцидентов при-
езжих с местными жителями. И именно 
чеченский полицейский ликвидировал 
пытавшегося открыть стрельбу боевика.

По факту атаки на КПП вчера следст-
венные органы Чечни возбудили уго-
ловное дело по двум статьям — ст. 317 
(посягательство на жизнь сотрудни-
ка правоохранительного органа) и 
ст. 222 (незаконный оборот оружия) УК 
РФ. Довольно быстро были установле-
ны личности боевиков — ими оказа-
лись 26-летний Шамиль Джанаралиев 
и 24-летний Ахмет Иналов. «Их опозна-
ли родственники»,— уточнили в МВД 
республики. Оба были жителями посел-
ка Кирова, расположенного в несколь-
ких километрах от Алхан-Калы. Кто воо-
ружил и направил смертников на КПП, 
пока неизвестно, круг их общения уста-
навливают следователи.

Местные правоохранители не 
исключают, что боевики могли направ-
ляться в Грозный, где вчера проводи-
лись приуроченные ко Дню Победы 
торжественные мероприятия. В поль-
зу этой версии местные жители приво-
дят тот довод, что избирать целью атаки 
именно этот КПП боевикам не было ни-
какого смысла. «Полицейские на КПП 
никому не мешали. Они знали практи-
чески всех местных жителей и обычно 
никого никогда не останавливали»,— 
рассказал 

”
Ъ“ один из жителей села Ал-

хан-Кала. По его мнению, по сути это 
был «бесполезный» полицейский пост, 
про который просто «забыли» после за-
вершения в республике контртеррори-
стической операции.

Напомним, в начале второй чечен-
ской кампании селение Алхан-Кала бы-
ло одной из горячих точек. Через него, в 
частности, в 2000-м году вышли из окру-
женного федералами Грозного основ-
ные отряды боевиков во главе с Шами-
лем Басаевым. Именно здесь обосновал-
ся со своим отрядом и один из самых же-
стоких полевых командиров Арби Бара-
ев. Его удалось ликвидировать в 2001 го-
ду прямо в селе только в результате мас-
штабной спецоперации. Еще несколь-
ко лет понадобилось чеченским силови-
кам, чтобы окончательно зачистить Ал-
хан-Калу от бараевских последователей.

Николай Краснов

Боевики отметились  
в День Победы
В Чечне смертники атаковали полицейский пост

Следствию предстоит  
выяснить, не было ли родо-
вое поместье в Назрани по-
строено Магомедом Мухие-
вым на средства, похищен-
ные в Анталбанке

«Ъ
»
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Да, ветеранов с каждым годом с нами, конечно, 
все меньше, но они были, и нельзя сказать, что их 
было мало на трибунах, потому что все-таки из чего-
то другого сделаны они, прошедшие невероятную 
войну и раз уж уцелевшие, то получившие какой-
то бессмертный знак человеческого качества или 
просто бессмертия (так выжившие узники концла-
герей, говорят, чаще всего большие долгожители) 
и смотревшие через несколько часов с тех же трибун 
на Красной площади на фотографии «Бессмертного 
полка» как на свои собственные.

И даже президент СССР Михаил Горбачев пришел, 
несмотря на то что ему, без сомнения, тяжко и ходить 
ему помогают… Но, видно, он хотел, ведь сам прини-
мал в свое время здесь примерно такие же парады 
или почти такие же. Да нет, такие же… Не видно было 
на этот раз только байкера Хирурга. Наверное, занят 
в какой-то операции. А может, просто не видно было.

Но и без такого фактурного актера Оливер Стоун, 
я предполагаю, справился.

А вот «Бессмертный полк» режиссеру, похоже, 
был не очень интересен; съемочный день Победы 
для Оливера Стоуна был закончен. Хотя именно «Бес-
смертный полк» и стал, как и год назад, главным со-
бытием этого дня.

— Вы должны сами портреты нести, а не яблоки 
есть на ходу! — выговаривал молодой отец двум сво-
им примерно пятилетним дочерям на Ильинке, от-
куда пропускали по приглашениям на трибуны.— 
На войне люди сутками не ели!

— Пить хочется…— робко произносила одна де-
вочка.

Конечно, ведь яблок она уже наелась.
— И не пили! — отвечал безжалостный отец 

и портреты двух своих дедов нес сам, потому что для 
девочек это была, конечно, тяжелая ноша.

Я обратил внимание, что у многих людей вместо 
фотографий были только фамилии и имена. Я спро-
сил у одной женщины, и она рассказала, что фото-
графия не сохранилась, потому что чемодан со все-
ми семейными фотографиями сгорел недавно вме-
сте с квартирой.

Не у всех, конечно, была такая история, у боль-
шинства таких людей фотографии истлели вместе 
со временем, или их не было никогда, а время-то бы-
ло, и человек был, а они про него помнили и теперь 
хотели, чтобы не только они помнили.

У рамок металлоискателей были очереди, и люди 
в очередях говорили, что значит, придет Путин, по-
тому что иначе и рамок не было бы. Были, черт возь-
ми, правы.

Некоторым трудно было пройти через рамки, 
потому что портреты были большие, полицейские 
предлагали помощь и пытались взять у людей пор-
треты, чтобы протащить наискосок, они знали как, 
но люди им не отдавали портреты и застревали 
в рамках. Но все равно отдать в чужие руки этот пор-
трет хоть на несколько секунд — нет, это было для 
них слишком.

И какие же разные это были люди. Я даже одно-
го, по-моему, цыганского барона увидел. Ну а кто это 
еще был, если он пришел в алой рубахе навыпуск, 
черной широкополой шляпе и кудрях до пояса?

На Красной площади все было готово еще за час 
до начала. Впереди стояли в основном юноши и де-
вушки, которые держали строй («Соберитесь!» — 
время от времени командовали им другие, не такие 
молодые люди). Да, в первых пяти рядах самодея-
тельной инициативы было мало.

Один из кураторов, осуществляющий тут общее 
руководство, рассказал мне, что в этом году ожидает-
ся даже больше людей, чем в прошлом, то есть даже 
не 500 тыс. И что никто, конечно, не занимался отбо-
ром тех, кто пойдет по Красной площади, и что воз-
никла только одна организационная проблема: ком-
мунисты заявили, что они должны примерно в это 

же время пройти по ней и что им никто не сможет за-
претить это, потому что их будет не меньше 50 тыс. 
и их просто не остановят. А силы полиции и в самом 
деле были небеспредельны: кроме того, что шествие 
«Бессмертного полка» растягивалось на несколько 
километров, так в этот день еще был хоккей, Россия 
играла с Латвией, и хоккей тоже нельзя было оста-
вить без присмотра… И резерв в конце концов тоже 
был нужен, ведь кто же знает…

Так ведь с коммунистами до последнего момен-
та не знали, что делать, потому что это все-таки 
50 тыс. и колонны никак не должны сойтись или 
тем более слиться (а возможно, у коммунистов на 
это и был расчет, потому что попробуй тогда раз-
берись, кто тут организаторы чего, а 500 тыс. или 
миллион — это не 50 тыс., тем более перед парла-
ментскими выборами…).

Но оказалось, что коммунисты, задействовав са-
мую боевую часть своего электората, в конце концов 
собрали меньше 2 тыс. человек, которые были игра-
ючи (пластиковыми дубинками) перенаправлены 
на Лубянку и прошли ее даже раньше, чем началось 
шествие «Бессмертного полка».

Да и есть подозрение, что часть электората с само-
го начала по самым идейным соображениям пере-
метнулась именно в «Бессмертный полк»…

Нельзя было не обратить внимания, что многие 
фотографии были изготовлены по одним стандар-
там. В этом в конце концов не было ничего удиви-
тельного: свои услуги предлагала, например, «По-
чта России», которая бесплатно делала их на типо-
графской основе и присылала по заказу. Но были, 
как мне рассказали, и несколько возникших ко Дню 
Победы фирм, которые восприняли это как бизнес 
и делали фотографии за деньги. И заказы у них бы-
ли немаленькие.

Но все-таки огромное количество фотографий 
осталось у людей еще с прошлого года.

На площадь со стороны Никольской башни при-
шел Владимир Путин. В руках у него был портрет от-
ца. Первые ряды, увидев его, стали скандировать: 
«Спа-си-бо!» Очевидно, за то, что пришел.

И сразу, как только он дошел до середины первого 
ряда и при этом встал как-то чуть сзади, так что фото-
графы, стоявшие по бокам колонны за строем юных 
волонтеров в динамовских цветов одеждах, потом 
расстраивались, что так толком и не смогли снять пре-
зидента…— так вот сразу эта широчайшая колонна 
и двинулась по Красной площади, стремительно на-
бирая темп. А левый фланг начал обгонять центр ко-
лонны, словно стремясь закольцевать шествие и прев-
ратить его в клубок. Оно и понятно: не просто торопи-
лись (очевидно, им сказали, что не надо стоять на ме-
сте, чтобы в единицу времени по Красной площади 
прошло как можно больше людей), а торопились еще 
и взглянуть на человека в середине колонны…

Их не сразу, но все-таки выровняли. А человек 
в середине колонны был, судя по всему, в хорошем 
настроении. Как и в прошлом году, он нес портрет на 
уровне своего лица, и издали могло показаться, что 
это идут два человека.

Президент прошел, как и год назад, Красную пло-
щадь и вернулся в Кремль через Спасскую башню. 
А люди шли с фотографиями еще несколько часов. 
Их и правда было больше, чем год назад. И никакие 
сверхъестественные организационные усилия не 
смогли бы заставить прийти сюда их всех.

И особенно бабушку лет восьмидесяти, рядом 
с которой я прошел потом через всю Красную пло-
щадь. Она начала на моих глазах пожимать руки ка-
ждому волонтеру в строю. А они тут стояли плечом 
к плечу, то есть их было не меньше 800–1000 чело-
век, и они сами держались за руки — то есть, что-
бы поздороваться с ней, должны были разомкнуть 
строй. И размыкали. Так вот она пожала руку каждо-
му, и ушло у нее на это не меньше 40 минут.

И она всех за что-то благодарила. И все время улы-
балась и плакала.

И некоторые из них тоже.
Андрей Колесников

Москва вытянулась во фронт

Председатель комиссии 
по гражданским свободам 
Совета по правам человека 
(СПЧ) Николай Сванидзе со-
общил ”Ъ“, что совет отреа-
гирует на ситуацию с крым-
скими татарами, начиная 
с запрета Меджлиса и закан-
чивая массовым задержа-
нием татар 6 мая после пят-
ничного намаза в мечети 
в Симферопольском районе. 
В СПЧ задержание мусульман 
назвали «нездоровым сигна-
лом». Представители запре-
щенного в РФ Меджлиса счи-
тают происшедшее «крайним 
неуважением к религии».  
Прокурор Крыма Наталья 
 Поклонская заявила, что пра-
воохранители проводили 
проверки соблюдения мигра-
ционного законодательства.

Как рассказал 
”
Ъ“ член прези-

диума Меджлиса крымских та-
тар, который запрещен Верхов-
ным судом Крыма по иску про-
куратуры республики, Али Хам-
зин, в пятницу 6 мая в мечети 
в поселке Молодежное Симфе-
ропольского района собралось 
более 100 мусульман, преиму-
щественно крымских татар. По-
сле намаза к мечети подъеха-
ли автомобили с полицейски-
ми (около 50 человек) — некото-
рые из них были вооружены ог-
нестрельным оружием — и два 
пассажирских автобуса. У посе-
тителей мечети начали прове-
рять документы и задерживать 
тех, кто не имел при себе па-
спортов. «От них потребовали 
сесть в автобус и проследовать 
в отделение полиции, чтобы вы-
яснить их данные — фамилию, 
имя. Когда люди живут в 100 ме-
трах от мечети, они не носят с со-
бой документы, поэтому таких 
оказалось много, несколько де-
сятков»,— сказал господин Хам-
зин. Он расценил инцидент как 
«крайнее неуважение к рели-
гии» и попытку «дискредитации 
мусульман Крыма».

Председатель Меджлиса Ре-
фат Чубаров сообщил, что «тех, 
кто возмущался, как и тех, у ко-
го не было документов при се-
бе, согнали в пригнанные авто-
бусы и вывезли для идентифи-
кации в отделение полиции»»: 
«Можете ли привести хотя бы 
один пример, когда бы воору-
женные бандиты (имелась в ви-
ду полиция.— 

”
Ъ“) окружили 

православную церковь и вы-
везли православных верующих 
в полицию?»

В Духовном управлении му-
сульман Крыма 

”
Ъ“ сообщили, 

что отправили запрос в право-
охранительные органы. В поли-
ции ответили, что «проводит-
ся плановый рейд Федеральной 
миграционной службы в рамках 
проверки соблюдения миграци-
онного законодательства РФ». 
Лиц, не имевших при себе до-
кументов, доставили в райотдел 
полиции Симферополя. После 
установления личности их отпу-
стили. Духовное управление ре-
комендовало мусульманам но-
сить с собой паспорта.

Прокурор Крыма Наталья По-
клонская заявила, что правоох-
ранительные органы работают 
в праздничные дни в усиленном 
режиме и проводят «профилак-
тические рейды» в «местах мас-
сового скопления людей» с це-
лью проверки соблюдения миг-
рационного законодательства. 
«Нарушений прав в сфере меж-
религиозных отношений со-
трудниками правоохранитель-
ных органов Крыма не допуска-
ется»,— утверждает она.

Член СПЧ Андрей Юров со-
общил 

”
Ъ“, что в СПЧ действу-

ет временная рабочая группа по 
правам человека в Крыму, кото-
рую возглавляют он и Николай 
Сванидзе. Сегодня и завтра груп-
па будет обсуждать происходя-
щее в Крыму: «Это и запрет Мед-
жлиса, и ряд других вещей — их 
много, к сожалению». Задержа-
ние мусульман господин Юров 
назвал «нездоровым сигналом». 
«Это не очень хороший жест на 
грани превышения полномо-
чий. Может, формально у миг-
рационной службы на это и бы-
ло право, но могли бы и другое 
место выбрать: люди пошли по-
молиться в своем микрорайо-
не,— сказал он.— Если считать, 
что Крым — это РФ, то вообще-
то Россия — не полицейское 
государство». В свою очередь, 
председатель комиссии по гра-
жданским свободам СПЧ Нико-
лай Сванидзе сообщил 

”
Ъ“, что 

совет отреагирует на ситуацию 
с крымскими татарами в сово-
купности.

Обеспокоенность массовым 
задержанием крымских татар 
в мечети выразили в США, об 
этом говорится в ответе Госде-
партамента на вопрос информа-
гентства «Укринформ».

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Таисия Бекбулатова,  
Наталья Городецкая

Крымских татар 
просят ходить 
с паспортами
Инцидент с задержаниями верующих 
в Крыму разберет президентский совет

Фонд «Общественное мнение» 
(ФОМ) выяснил, что думают ав-
томобилисты по поводу введения 
штрафов за опасное вождение. 
41% респондентов считает, что 
новые санкции ситуацию на доро-
гах улучшат, 39% полагают, что 
не изменят. Такой разброс мне-
ний объясняется и тем, что пока 
никто толком не знает, что же та-
кое опасное вождение. В Белом 
доме, по данным ”Ъ“, уже под-
готовили необходимые поправ-
ки к ПДД и скоро обнародуют рас-
шифровку самого термина.

Фонд «Общественное мнение» 
представил исследование, посвя-
щенное проблемам автомобили-
стов и безопасности дорожного дви-
жения. Соцопрос проводился 8–14 
апреля среди 2 тыс. респондентов 
в 55 российских регионах. Одна из 
тем, в частности, касалась термина 
«опасное вождение».

Напомним, в 2015 году по пору-
чению премьера Дмитрия Медведе-
ва ГИБДД подготовила первый вари-
ант определения термина «опасное 
вождение» (он должен появиться 

в ПДД) — «создание водителем опас-
ности для движения путем неодно-
кратного совершения одного или 
нескольких действий», причем под 
«действиями» подразумевались рез-
кие перестроения при интенсивном 
движении, необоснованное резкое 
торможение, препятствование об-
гону и другие маневры. Господин 
Медведев счел формулировку слиш-
ком сложной и поручил ГИБДД вме-
сте с общественностью ее дорабо-
тать. В качестве наказания предлага-
ются санкции от 5 тыс. руб. (вариант 
ГИБДД) до лишения прав (вариант 
мэрии Москвы) и даже привлечение 
к уголовной ответственности (ми-
нистры Михаил Абызов и Николай 
Никифоров). Общий контроль рабо-
ты по теме «агрессивного вождения» 
в правительстве осуществляет секре-
тариат первого вице-премьера Иго-
ря Шувалова.

ФОМ в ходе исследования задавал 
респондентам вопрос: улучшится ли 
ситуация на дорогах после введения 
штрафов за опасное вождение. 45% 
опрошенных считают, что улучшит-
ся, 30% — что нет, 25% затруднились 

ответить. Причем мнения водителей 
по поводу новых санкций раздели-
лись практически поровну: 41% счи-
тает, что после введения санкций на 
дорогах станет безопаснее, 39% так 
не считают. 48% из тех, кто машину 
не водит, выступают за усиление на-
казания.

«Водители считают, что штрафы 
ситуацию не улучшат, потому что по-
нимают, насколько сложно засви-
детельствовать такое нарушение,— 
считает президент экспертного цен-
тра 

”
Движение без опасности“ На-

талья Агре.— Поэтому очень важно 
разъяснять этот термин». «Конечно, 
термины должны быть понятными 
для граждан, и по поручению премь-
ер-министра они были уточнены,— 
прокомментировали результаты со-
цопроса в секретариате Игоря Шува-
лова.— С опасным вождением стал-
киваются почти все, но, как только 
от таких действий страдают родные 
или друзья, отношение к агрессив-
ным водителям сразу же меняется 
в сторону порицания».

По мнению координатора движе-
ния «Синие ведерки» Петра Шкума-

това, нововведение поддерживают 
в основном начинающие водители, 
у опытных же термин «опасное во-
ждение» и наказание за него вызы-
вают скепсис. «Они знают, как рабо-
тает ГИБДД,— говорит он.— Потому 
что статья КоАП, которая в перспекти-
ве будет карать за опасный стиль во-
ждения, будет применяться исходя из 
субъективной оценки инспектора».

По итогам общественного об-
суждения подготовлена новая ре-

дакция постановления правитель-
ства (поправки к ПДД) об опасном 
вождении — документ уже вне-
сен в правительство, рассказал 

”
Ъ“ 

представитель секретариата госпо-
дина Шувалова. Чем новая редак-
ция отличается от первоначальной 
версии ГИБДД, он не уточнил. Так-
же в течение двух недель по пору-
чению господина Шувалова специ-
альная группа экспертов при пра-
вительственной комиссии сфор-

мирует пилотный вариант библи-
отеки из наглядных видеороликов 
с примерами опасного вождения: 
они будут размещены на специаль-
ном интернет-ресурсе. «Так гражда-
не начнут лучше понимать опас-
ность этого правонарушения, а у от-
ветственных лиц появятся четкие 
правовые критерии»,— отметил 
представитель секретариата Игоря 
Шувалова.

Иван Буранов

Водителям дали возможность для маневра
ФОМ узнал, как автомобилисты относятся к опасному вождению

Владимир Путин, как и год назад,  
вышел на Красную площадь с портретом  
своего отца   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Правительство Афганистана фактически от-
казалось от попыток примирения с террори-
стическим движением Талибан и объявило 
наступление «по всем фронтам». В качестве  
доказательства серьезности намерений 
шестеро содержавшихся в тюрьмах тер-
рористов из различных группировок бы-
ли повешены, а не амнистированы, как ра-
нее многие их соратники. С момента вывода 
основной части контингента НАТО в кон-
це 2014года обстановка в стране ухудша-
ется, и американские военные, как следует 
из  рассекреченного доклада Пентагона, вы-
нуждены «каждый день» участвовать в боях, 
хотя мандат операции «Несокрушимая сво-
бода» этого не предполагает. Проблем до-
бавляет и Пакистан, об участии которого  
в гражданской войне на стороне талибов 
 поступает все больше информации.

В воскресенье в Кабуле были повешены шесть 
членов движения Талибан, Аль-Каиды и группи-
ровки Хаккани. Они находились в тюрьмах по 
обвинению в убийствах бывшего президента 
Афганистана Бурхануддина Раббани и экс-главы 
разведки страны Мохаммада Лагмани (в 2011-м 
и 2009 году соответственно). Это решение афган-
ского правительства стало наиболее ярким про-
явлением отказа от политики примирения с Та-
либаном, которая проводилась последние не-
сколько лет. Переломным для президента стра-
ны Ашрафа Гани стал теракт 19 апреля, в резуль-
тате которого погибли 64 человека и были ране-
ны более 300. «Время неоправданных амнистий 
закончилось»,— заявил вчера Ашраф Гани, поо-
бещав наступать на Талибан «по всем фронтам».

Международные организации уже осудили 
поступок афганских властей. Секретариат ООН 
отправил в Кабул ноту, в которой говорилось: «Не 
существует однозначных доказательств того, что 
смертная казнь действует в качестве надежного 
способа предотвращения преступлений». Пра-
возащитники из Amnesty International заявили, 
что «стремление быстро отплатить за ужасные 
преступления, совершенные этими людьми» не 
добавит стране безопасности и не приблизит ее 
к победе в гражданской войне. В доказательст-
во этих слов представитель Талибана Забиулла 
Муджахид заявил, что месть за казнь его собра-
тьев будет «немедленной и кровавой». Он также 
добавил, что в лагерях группировки содержит-
ся множество военнослужащих Афганистана и 
«иностранных граждан», на которых группиров-
ка сможет отыграться.

Положение афганских властей серьезно 
осложнилось после вывода в конце 2014 года ос-
новной части контингента НАТО. В стране оста-

лось не более 12 тыс. военнослужащих стран 
альянса, официально осуществляющих исклю-
чительно функции военных советников. В рас-
секреченном на днях докладе Пентагона о поло-
жении дел в Афганистане говорится, что остав-
шиеся в стране американские военные часто вы-
нуждены воевать на передовой вместе с афган-
скими солдатами, так как не получают четких ин-
струкций из Пентагона. «Никто в Вашингтоне не 
хочет признавать, что положение в Афганистане 
ухудшается и что солдаты (американские.— 

”
Ъ“) 

воюют там каждый день»,— прокомментиро-
вал содержание доклада агентству Reuters во-
енный, пожелавший сохранить анонимность. 
Опрошенные агентством американские спецна-
зовцы, выполняющие роль инструкторов, под-
твердили информацию, добавив, что Пентагон 
часто просто не отвечал на их вопросы о преде-
лах допустимой помощи афганским военным во 
время крупных битв вроде осады талибами горо-
да Кундуз осенью 2015 года. В результате амери-
канские солдаты воевали рядом с афганцами на 
свой страх и риск без санкции Вашингтона и за 
рамками мандата миссии «Решительная поддер-
жка», начатой после вывода основной части кон-
тингента.

Успехам Талибана в немалой степени способ-
ствует и увеличившаяся в последнее время под-
держка со стороны Пакистана, который офици-
ально выступает противником движения. В опу-
бликованной 8 мая в американском издании The 
National Interest статье приводятся слова бывше-
го главы Национального директората безопасно-
сти Афганистана (в 2004–2010 годах) Амруллы Са-
леха, заявившего: «У нас есть серьезные доказа-
тельства того, что Пакистан воюет на стороне та-
либов. Более того, у нас в тюрьмах даже есть не-
сколько пакистанских военных. Сейчас наши 
дипломаты готовят документы для обращения 
в ООН на этот счет». Косвенно информацию под-
твердил 25 апреля Ашраф Гани, обратившийся к 
Исламабаду с призывом «предпринять военные 
действия против боевиков, укрывающихся на 
территории Пакистана».

Директор Центра изучения современного Аф-
ганистана Омар Нессар заверил 

”
Ъ“, что Пакис-

тан действительно принимает участие в гра-
жданской войне. «Речь идет не о правительстве 
страны, а о части пакистанских военных, пользу-
ющихся косвенной поддержкой различных ор-
ганов власти,— пояснил он.— Идет что-то типа 
гибридной войны, в которой цель правительства 
Пакистана — сохранить позицию ключевого иг-
рока в афганском конфликте и не дать усилиться 
Индии, поддерживающей официальный Кабул».

Михаил Коростиков

Афганистан перешел 
от переговоров к казням
Правительство отказывается  
от попыток договориться с Талибаном

В Брюсселе вчера состоялся внеочеред-
ной совет министров финансов еврозоны, 
участники которого впервые официально 
обсудили перспективы начала переговоров 
с Афинами о реструктуризации греческо-
го долга. Хотя окончательное решение от-
ложено до 24 мая, заявление европейских 
партнеров могло бы вывести Афины из за-
мкнутого круга оплаты долга в счет новых 
кредитов. Смягчение позиции Брюсселя 
и, главное, Берлина стало возможно после 
принятия Афинами ряда реформ, послед-
ние из которых были согласованы на фоне 
массовых протестов в ночь на понедельник.

О том, что утверждение нового пакета реформ 
позволит Греции не только получить очередной 
транш финансовой помощи в €5,4 млрд, но и на-
чать переговоры о списании части долга, заявил 
перед встречей Еврогруппы ее глава Йерун Дейс-
селблум. «Сегодня — только первая дискуссия по-
добного рода,— осторожно уточнил он.— Мы об-
судим, когда и при каких условиях реструктури-
зация долга могла бы иметь место, причем речь 
не идет о списании основного долга, но сроки и 
проценты будут обсуждаться». По словам госпо-
дина Дейсселблума, окончательное решение по 
вопросу планируется принять на заседании 24 
мая. Предполагается, что расходы бюджета на об-
служивание долга могут быть ограничены план-
кой в 15% ВВП, но для этого Афины должны будут 
обеспечить профицит бюджета (до уплаты про-
центов) в размере не менее 3,5%.

Необходимость частичного списания долга 
еще до вчерашней встречи поддержали и в МВФ. В 
фонде полагают, что без этого уровень долга оста-
нется слишком высоким и страна будет вынужде-
на вновь и вновь обращаться за внешней помо-
щью (заметим, сам фонд отказался участвовать в 
третьей программе финподдержки, в рамках ко-
торой в августе прошлого года Греции было об-
ещано €86 млрд). Но до последнего момента рез-
ко против списания выступала Германия. Вчера 
же глава немецкого Минфина Вольфганг Шойб-
ле заявил, что «с оптимизмом» смотрит на возмож-
ность достижения соглашения в мае, не уточнив, 
поддерживает ли изменение параметров уплаты 
Грецией долга перед европейскими кредиторами.

Облегчить долговую нагрузку Греции и осво-
бодить Афины от необходимости выбивать но-
вые кредиты для возврата старых в выходные 
призвал также вице-канцлер и министр эконо-
мики ФРГ Зигмар Габриэль. «Все знают, что рано 
или поздно это произойдет, нет смысла все вре-
мя уходить от решения этого вопроса»,— заме-
тил он. Напомним, уже в июле Афины должны 
выплатить тройке международных кредиторов 
в общей сложности €3,67 млрд.

Путь к дискуссии о реструктуризации долга 
(а пока, главное, к очередному траншу финан-

совой помощи) открыла серия реформ, прове-
денных правительством Греции с лета прошло-
го года. Наиболее сложный блок парламент стра-
ны одобрил в ночь на понедельник. Пакет мер 
включает в себя как реформу пенсионной сис-
темы (снижение уровня пенсий позволит сэко-
номить €1,8 млрд), так и повышение целого ряда 
акцизов и налогов (что принесет в бюджет еще 
€1,8 млрд), в том числе на доступ к интернету, ко-
фе и электронные сигареты. Как сообщает грече-
ское издание Naftemporiki, повышение налогов 
затронет и туристов: с 1 января 2017 года налог 
за ночь в двухзвездном отеле увеличится на €2, в 
трехзвездном — на €3 и так далее.

Кроме того, в воскресенье греческая сторона 
передала европейским партнерам свои предло-
жения по введению механизма автоматическо-
го регулирования дефицита бюджета в случае, 
если не будут достигнуты целевые показатели 
первичного профицита в 2018 году.

Утвердить необходимые, с точки зрения меж-
дународных кредиторов, реформы в ночь на по-
недельник удалось лишь с небольшим переве-
сом. За проголосовали 153 депутата греческого 
парламента, против — 143. При этом за окнами 
парламента в выходные, пока шли дебаты, не 
стихали протесты, а оппозиция призвала пре-
мьер-министра Алексиса Ципраса взять на се-
бя ответственность за снижение пенсий и уйти 
в отставку.

Массовые протесты в Афинах и Салониках, 
втором по величине городе Греции, сопрово-
ждались всеобщими забастовками. В Афинах к 
акциям протеста присоединились, по разным 
оценкам, от 10 тыс. до 20 тыс. человек. В ходе вы-
ступлений некоторые бросали в полицейских 
бутылки с зажигательной смесью, в ответ на что 
полиция применила слезоточивый газ и свето-
шумовые гранаты. «Можно представить себе ра-
зочарование греческих избирателей, учитывая, 
что Алексис Ципрас обещал добиться реструк-
туризации долга, но политика Евросоюза была 
бескомпромиссной»,— напомнил 

”
Ъ“ замдирек-

тора Центра средиземноморско-черноморских 
проблем Института Европы РАН Александр Ры-
тов. По словам эксперта, компромисса с Брюссе-
лем в том виде, как его ждали «идеалисты грече-
ской внешней политики и экономики» (то есть 
значительной реструктуризации для проведе-
ния реформ и подъема экономики), достичь не 
удастся. «Хотя премьер Ципрас на каждом эта-
пе переговоров был предельно откровенен с из-
бирателями и показывал безальтернативность 
подчинения требованиям Брюсселя и Берлина, 
нельзя исключать, что сохранить правящую ко-
алицию ему не удастся, и тогда лавры от частич-
ной реструктуризации может получить уже но-
вое правительство»,— предупреждает эксперт.

Галина Дудина, Татьяна Едовина

Отставка Ахмеда Ямани в 1986 году и 
приход ему на смену Нишама Назера при-
вели к резкой смене политики Эр-Рияда, 
который отказался от попыток поддержи-
вать высокие цены на нефть и выступил 
за наращивание добычи. Это привело к 
обвалу цен на нефть в конце 1980-х — на-
чале 1990-х годов.

Али ан-Наими, остававшийся лицом 
саудовской нефтяной политики на про-
тяжении последних двух десятилетий, 
выступал против сокращения добычи, в 
результате чего цены упали до миниму-
мов 15-летней давности. «Если они (не 
входящие в ОПЕК государства.— 

”
Ъ“) хо-

тят сокращать добычу, они могут это сде-
лать. Саудовская Аравия не пойдет на со-
кращение»,— пояснял он в интервью 
CNNMoney в декабре 2014 года.

Однако в начале текущего года ряд ми-
ровых СМИ сообщил о том, что позиция 
королевства якобы начала меняться. По 
данным собеседников 

”
Ъ“, близких к пе-

реговорам в Дохе, Эр-Рияд даже был го-
тов согласиться с предложенной Венесу-
элой идеей замораживания добычи неф-
ти основными странами-производителя-
ми. В середине апреля Али ан-Наими при-
был на встречу в Доху, где ожидалось под-
писание соглашения о замораживании 
добычи, однако в последний момент са-
удовская делегация потребовала участия 
в замораживании Ирана и в результате от 
соглашения отказалась. Переговоры в До-
хе провалились, вызвав полную растерян-
ность у участников рынка.

Эта растерянность усиливается в свя-
зи с объявленной реорганизацией сау-
довского Министерства нефти, а также с 
все более настойчиво звучащими в Эр-Ри-
яде заявлениями о необходимости ухо-
да от нефтяной зависимости. Провозгла-
сивший программу радикальных эконо-
мических реформ «Видение 2030» сын 
саудовского короля и министр обороны 
принц Мухаммед бен Сальман, занима-
ющий третью строчку в иерархии власти 
в Эр-Рияде, сделал сенсационное заявле-
ние о том, что уже в 2020 году Саудовская 
Аравия якобы «сможет жить без нефти».

Между тем опрошенные 
”
Ъ“ эксперты 

убеждены: уход Али ан-Наими вызван не 
столько разбором полетов после неудачи 
последней встречи ОПЕК в Дохе, в кото-
рой многие в мире сегодня обвиняют Эр-
Рияд, сколько набирающими темп ради-
кальными реформами в саудовском ко-
ролевстве, потребовавшими серьезно-
го омоложения правительства. Собесед-
ники 

”
Ъ“ напоминают, что отставка неф-

тяного короля Али ан-Наими и упраздне-
ние возглавляемого им «суперминистер-
ства» продолжили список перестановок 
в правительстве и реорганизации других 
структур королевства.

При этом стратегическая программа 
«Видение 2030», ставшая детищем амби-
циозного 30-летнего принца Мухаммеда 
бен Сальмана, предусматривает масштаб-
ную приватизацию государственных ком-
паний, таких как Aramco (рыночная стои-
мость составляет $1 трлн), резкую активи-
зацию инвестиционной политики, разви-
тие туристической отрасли. В долгосроч-

ной перспективе такая политика должна 
снизить зависимость страны от нефтяно-
го экспорта.

«Отставка Али ан-Наими и назначение 
на пост главы вновь созданного Мини-
стерства энергетики, промышленности и 
минеральных ресурсов Халида аль-Фали-
ха укладываются в общую логику форми-
рования новой команды саудовских ре-
форматоров во главе с Мухаммедом бен 
Сальманом. Все министры, которые в по-
следнее время покинули свои посты в хо-
де обновления правительства, ушли в от-
ставку либо по возрасту, как это произош-
ло с Али ан-Наими, либо в связи с неготов-
ностью следовать новой стратегии разви-
тия»,— пояснил 

”
Ъ“ профессор факуль-

тета истории, политологии и права РГГУ 
Григорий Косач.

При этом эксперт обратил внимание 
на то, что среди новых назначенцев нет 
ни одного представителя королевского се-
мейства, что, по его мнению, должно сде-
лать власть в Эр-Рияде более устойчивой и 
восприимчивой к переменам.

С Григорием Косачом согласен дирек-
тор центра стратегических исследований 
и анализа «Россия—Восток—Запад» Вла-
димир Сотников. «Диверсификация сау-
довской экономики все настойчивее тре-
бует прихода новых личностей, таких 
как преемник Али ан-Наими Халид аль-
Фалих. Он не только отлично знает неф-
тяную отрасль, но и готов следовать при-
зыву Мухаммеда бен Сальмана к поиску 
новой роли Саудовской Аравии в XXI ве-
ке»,— заявил 

”
Ъ“ господин Сотников.

Сергей Строкань, Юрий Барсуков

Греческому долгу  
воздают должное
Еврогруппа впервые обсудила возможность  
его реструктуризации

Саудовская нефть потечет по-новому

Турция и ЕС разминулись 
на пути друг к другу
Отставка премьера Давутоглу  
угрожает европейским перспективам Анкары

Отставка премьера Турции  
Ахмета Давутоглу поста-
вила под угрозу соглаше-
ние между Брюсселем и Ан-
карой по урегулированию 
кризиса беженцев. В струк-
турах ЕС объявили, что рас-
сматривают запасной план 
действий на случай, если 
Турция откажется выпол-
нять обязательства по при-
ему беженцев из Сирии. 
Президент страны Ред-
жеп Тайип Эрдоган зая-
вил, что не собирается идти 
на уступки Евросоюзу, тре-
бующему пересмотра ря-
да турецких законов, и дал 
понять: в ближайшее вре-
мя все усилия руководст-
ва страны будут броше-
ны на то, чтобы превратить 
Турцию из парламентской 
республики в президент-
скую. Передача главе госу-
дарства всей широты власт-
ных полномочий исключает 
приход на премьерский 
пост харизматичного поли-
тика, крайне затрудняя по-
иск компромисса между 
личными амбициями прези-
дента и поддержанием  
нормальных отношений 
с Брюсселем.

С объявлением премье-
ра Турции Ахмета Давутоглу о 
грядущей отставке (он не бу-
дет выдвигать свою кандида-
туру на пост главы правитель-
ства на съезде правящей пар-
тии 22 мая) под угрозой срыва 
оказались договоренности Ан-
кары и Брюсселя по совмест-
ному урегулированию наплы-
ва беженцев из Сирии. Согла-
шение предусматривает вы-
плату Турции существенной 
денежной компенсации и сня-
тие с нее Евросоюзом визовых 
ограничений в обмен на обяза-
тельства по приему беженцев 
из Сирии (см. 

”
Ъ“ от 19 марта). 

Вместе с тем, как сообщило не-
мецкое издание Bild, в ЕС обсу-
ждается запасной план дейст-
вий — на фоне серьезных опа-
сений, что соглашение с турец-
ким руководством может про-
валиться. Уход Ахмета Даву-
тоглу, чьими усилиями и был 
достигнут предварительный 
компромисс с европейцами, 
делает такой сценарий вполне 
вероятным.

За день до объявления ту-
рецкого премьера об отстав-
ке Еврокомиссия выдвинула 
Турции ряд условий, невыпол-
нение которых в срок до кон-
ца июня поставило бы под уг-
розу либерализацию визово-
го режима (см. 

”
Ъ“ от 5 мая). Од-

ним из таких условий значи-
лась необходимость пересмо-
тра турецким руководством 
закона 3713 о противодейст-
вии терроризму. Требование о 
его смягчении неоднократно 
предъявлялось Анкаре в рам-
ках продолжающихся с 2005 
года переговоров о вступле-

нии Турции в Евросоюз, а от-
каз Анкары идти на уступки 
был одним из важных факто-
ров безуспешности этих пере-
говоров.

В ЕС закон 3713 рассматри-
вают в качестве ключевого ин-
струмента подавления в Тур-
ции свободы слова, посколь-
ку он содержит ряд статей об 
уголовной ответственности за 
пропаганду терроризма через 
СМИ. Президент страны и его 
ближайшее окружение высту-
пают категорически против 
такой оценки и объясняют не-
обходимость антитеррористи-
ческого законодательства по-
требностями безопасности, 
особенно в условиях проти-
востояния с Рабочей партией 
Курдистана, имеющей в Тур-
ции статус террористической 
организации.

Возвращение к этой теме в 
рамках вопроса о перспекти-
вах либерализации визового 
режима между Анкарой и Ев-
росоюзом вновь вызвало глу-
бокий раскол в турецком ру-
ководстве. В команде Ахмета 
Давутоглу, который всерьез 
рассчитывал на отмену евро-
пейцами виз для граждан Тур-
ции, надеялись на компро-
мисс и продемонстрирова-
ли готовность обсуждать дав-
ний спор. Однако в процесс 
вмешался президент Реджеп 

Тайип Эрдоган. Он заявил, 
что Анкара не намерена ме-
нять антитеррористическое 
законодательство «в угоду Ев-
росоюзу». «Извините, но мы 
идем своим путем, а вы иди-
те своим»,— обратился турец-
кий лидер к европейскому ру-
ководству. Позднее он все же 
смягчил тон в адрес Брюссе-
ля, выразив надежду на то, 
что «отмена визового режима 
станет важным шагом на пу-
ти вступления Турции в ЕС», и 
подтвердив приверженность 
Анкары идее стать частью ев-
ропейского клуба.

Противоречий в заявлени-
ях турецкого лидера оказалось 
достаточно, чтобы в руковод-
стве Евросоюза приступили к 
изучению альтернативы согла-
шению с турецким руководст-
вом, а также возможности при-
остановки обещанных Турции 
траншей на урегулирование 
миграционного кризиса в раз-
мере €3 млрд (с возможностью 
удвоения этой суммы к кон-
цу 2018 года). Один из альтер-
нативных вариантов предпо-
лагает создание на греческих 
островах центров приема и ре-
гистрации беженцев, приоста-
новку паромного сообщения с 
материковой частью Греции и 
депортацию нелегальных миг-
рантов непосредственно в их 
родные страны.

Эти меры, возможно, мо-
гли бы заменить соглаше-
ние с Анкарой о реадмиссии, 
предполагавшее возврат в 
Турцию нелегальных мигран-
тов в обмен на легальных бе-
женцев. Соглашение должно 
вступить в силу 1 июня, одна-
ко с учетом последних заявле-

ний президента Турции и вну-
триполитической турбулент-
ности на фоне предстоящего 
ухода в отставку кабинета его 
реализация также оказалась 
под вопросом.

Новый глава правительст-
ва Турции и по совместитель-
ству лидер правящей Пар-
тии справедливости и разви-
тия будет избран на партий-
ном конгрессе 22 мая. С уче-
том намерений Реджепа Тай-
ипа Эрдогана в ближайшее 
время осуществить переход 
от парламентской республи-
ки к президентской и выне-
сти соответствующие поправ-
ки к конституции на референ-
дум ожидается, что должность 
нового главы правительства 
займет фигура, целиком под-
контрольная президенту. В чи-
сле наиболее вероятных кан-
дидатов эксперты называют 
экс-министра транспорта, свя-
зей и коммуникаций Бинали 
Йылдырыма и действующе-
го министра энергетики, зятя 
президента Берата Албайра-
ка. Шансы последнего возро-
сли в понедельник — после то-
го, как в интернет попал ком-
промат на сына Бинали Йыл-
дырыма, злоупотребляющего 
азартными играми.

Учитывая, что главной за-
дачей нового премьера станет 
обеспечение перехода к пре-
зидентской системе правле-
ния (то есть удовлетворение 
политических амбиций Ред-
жепа Тайипа Эрдогана), поиск 
новых компромиссов в отно-
шениях Турции с европейски-
ми партнерами обещает быть 
крайне затруднительным.

Ольга Кузнецова

с1

Премьер Турции Ахмет 
Давутоглу (слева)  
разошелся с президен-
том Реджепом Тайипом 
Эрдоганом во взглядах 
на размеры возможных 
уступок Евросоюзу   
ФОТО ANADOLU AGENCY/AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16216,03 (+109,31)
РТС* 912,02 (–4,51)
FTSE 100 6116,21 (–9,49)

DAX 30 9987,36 (+117,41)
DJIA** 17713,03 (–27,6)
NASDAQ Composite** 4752,94 (+16,79)

*06.05.16.    **На 18:07.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.05.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7–10.05.16
Австралийский доллар 48,7709
Английский фунт 95,9663
Белорусский рубль** 34,0673
Датская крона* 10,1560

Доллар США 66,1928
Евро 75,5789
Индийская рупия*** 99,3886
Казахский тенге*** 19,7768

Канадский доллар 51,4919
Китайский юань* 10,1794
Норвежская крона* 80,6610
СДР 93,7707

Сингапурский доллар 48,6855
Новая турецкая лира 22,6061
Украинская гривна* 26,2931
Шведская крона* 81,5876

Швейцарский франк 68,4163
Японская иена*** 61,8827
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Вторник 10 мая 2016 №79/В   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

в инвестиции без права  
на ошибку изучал заведующий  
отделом бизнеса

Владимир Дзагуто

Накануне майских праздников 
Минэнерго вывесило проект поста-
новления правительства, который 
должен дисциплинировать неради-
вых инвесторов в возобновляемую 
энергетику (ВИЭ). Тем, кто заявился 
на проекты зеленой генерации, но 
так ничего и не построил, надо за-
прещать в дальнейшем даже при-
ближаться к подобным конкурсам, 
считает министерство. Причем за-
прет прописан в буквальном смы-
сле слова до десятого колена. Так, 
доступ к ВИЭ предложено закрыть 
самим компаниям, завалившим 
проект, аффилированным с ними 
лицам (например, их акционерам с 
долей свыше 25%), их правопреем-
никам, а также юрлицам, в органы 
управления которых входят быв-
шие топ-менеджеры компаний, со-
рвавших стройки ВИЭ, или их род-
ственники. По сути, инвесторов в 
отрасли приравняли к саперам — 
и те и другие ошибаются один раз.

Готовность государства к созда-
нию черного списка для зеленой 
энергетики меня не сильно удиви-
ла: в конце концов, солнечной и ве-
тровой генерации, прошедшей от-
бор, полагается льгота — высокий 
тариф для возврата инвестиций. Я 
полагал, что вопросы могут возник-
нуть к тому, что в инвестправах мо-
гут поразить целую семью за одно-
го ее члена, но юристы указали, что 
это совсем не новация. Из их ком-
ментариев следует, что закон и сей-
час склонен считать мужа и жену 
одной сатаной, например в случа-
ях, когда надо исключать аффили-
рованность юрлиц. Можно доба-
вить к этому и регулярное раскры-
тие доходов чиновниками и ме-
неджерами госкомпаний, когда те 
свою финансовую отчетность под-
ают с чадами и домочадцами. Но 
возникает вопрос, зачем для проек-
тов ВИЭ ввели вдруг столь строгие 
нормы, хотя, например, в сходных 
инвестиционных договорах на по-
ставку мощности (ДПМ) для строи-
тельства тепловой генерации, дей-
ствующих на рынке с 2010 года, ни-
чего подобного не прописано?

Возможно, объяснение в том, что 
тепловые ДПМ с тарифным возвра-
том инвестиций раздавались круп-
ным инвесторам и не на открытых 
конкурсах, и государству было по-
нятно, кто отвечает за стройку и 
как на него надавить, чтобы не бы-
ло срывов. А среди инвесторов ВИЭ 
есть и компании помельче, и тут 
контролировать, кто за кем стоит, 
значительно сложнее.

вчера

TELENOR

наняла JPMorgan Chase & Co. 
для изучения вариантов про-
дажи принадлежащих ей 33% 
Vimpelcom Ltd. (среди проче-
го владеет российским «Вым-
пелкомом»), сообщило агентст-
во Bloomberg со ссылкой на свои 
источники. По их информации, сре-
ди потенциальных претенден-
тов есть и российские инвесторы. 
Если холдинг не найдет покупате-
ля, он может продать пакет и на бир-
же, рассказали собеседники агент-
ства. В свою очередь, Vimpelcom на-
няла Morgan Stanley для оценки сто-
имости акций и поиска покупате-
ля. Telenor объявила о желании про-
дать все принадлежащие ей ак-
ции Vimpelcom в октябре 2015 го-
да, объясняя, что это сложный ак-
тив, где у норвежцев нет возмож-
ности получить полный контроль. 
 Анна  Балашова

КОМПАНИЯ «ПИОНЕР»

купила 5,9 га на Гжатской 
улице, вл. 9, рядом со стан-
цией метро «Кунцевская» 
за 2,273   млрд руб. Землю 
и 22 здания продал Российский аук-
ционный дом (РАД) по поручению 
«Оборонстроя» (входит в холдинг 
«Гарнизон», бывший «Оборонсер-
вис»), говорится в сообщении про-
давца. Стартовая цена лота состав-
ляла 1,363   млрд руб., в торгах участ-
вовали десять компаний. «Публич-
ная продажа обеспечила военным 
строителям конкурентные торги, 
множество участников и, как следст-
вие, почти миллиард дополнитель-
ного дохода»,— цитирует РАД свое-
го генерального директора Андрея 
Степаненко. Площадка может быть 
использована для строительства 
жилья и других объектов. В ГК «Пи-
онер» отказались комментировать 
покупку и планы освоения участка. 
ГК «Пионер», основанная Леонидом 
Максимовым и Андреем Грудиным 
в 2001 году, управляет портфелем 
проектов более чем на 1 млн кв. м. 
Екатерина Геращенко

ВИТАЛИЙ МУТКО,

министр спорта России, заявил 
о приостановке строительст-
ва футбольной арены в Сама-
ре к чемпионату мира 2018 го-
да. Позже пресс-служба губерна-
тора Самарской области сообщи-
ла, что принято решение о смене 
подрядчика строительства стадио-
на. «Основанием для принятия та-
кого решения стала позиция ПСО 

”Казань“ о необходимости увели-
чить стоимость строительства са-
марского стадиона. Эксперты, вхо-
дившие в состав специальной рабо-
чей группы, провели оценку объекта 
и заявили о необходимости соблю-
дения ценовых приоритетов самар-
ского стадиона в рамках ранее ого-
воренных параметров»,— говорится 
в заявлении пресс-службы. Власти 
области по-прежнему обещают за-
вершить стройку к концу 2017 года. 
«Р-Спорт»

РНКБ

попросил докапитализиро-
вать его в течение трех лет 
на 21   млрд руб. По неофициаль-
ной информации, письмо в адрес 
президента Владимира Пути-
на с просьбой поддержать вопрос 
об увеличении капитала крупнейше-
го банка Крыма направил глава со-
вета директоров РНКБ Михаил Яку-
нин. Планы банка по росту креди-
тования сдерживает размер капи-
тала РНКБ. Объем финансирова-
ния на строительство ряда инфра-
структурных проектов на террито-
рии Крыма оценивается пример-
но в 180   млрд руб., РНКБ планиру-
ет увеличить кредитование реаль-
ных секторов экономики в объе-
ме минимум 75   млрд руб., ипоте-
ки — на сумму не менее 95   млрд руб. 
Президент РФ поручил правитель-
ству с участием ЦБ проработать этот 
вопрос, указывают источники «Ин-
терфакса». Единственным акционе-
ром РНКБ является Росимущество. 
 «Интерфакс»

правила  
игры«Ростелеком» покажут арабским инвесторам

РФПИ может вернуться в капитал госкомпании

Спустя полгода после вы
хода из «Ростелекома» Рос
сийский фонд прямых 
инвестиций (РФПИ) за
думался о возвращении 
в капитал госкомпании, 
притом вместе с арабски
ми инвесторами. Им мо
гут предложить бумаги 
из квазиказначейского 
пакета акций «Ростеле
кома» стоимостью более 
41   млрд руб.

Российский фонд прямых 
инвестиций рассматривает 
возможность вложения в ак-
ции «Ростелекома», рассказал 

”
Ъ“ гендиректор РФПИ Ки-

рилл Дмитриев. По его сло-
вам, изучается вопрос уча-
стия в SPO «Ростелекома». «Мы 
смотрим на 

”
Ростелеком“, как 

и на ряд других компаний»,— 
сказал Кирилл Дмитриев. 
Конкретные сроки и параме-
тры сделки он не уточнил: 
«Мы будем обсуждать это с на-
шими соинвесторами, пре-
жде всего с арабскими».

Такие инвесторы уже ра-
ботают с «Ростелекомом», 
правда в области инфра-
структурного строительст-
ва. Mubadala Development 
Company в минувшем году 
предоставила «Ростелекому» 
на проект «ликвидации циф-
рового неравенства» около 
400 млн руб. в рамках займа 
на 10,1 млрд руб. по линии 
РФПИ и Фонда националь-
ного благосостояния. Kuwait 
Investment Authority так-
же хотел участвовать в этом 
проекте, рассказывал 

”
Ъ“ 

источник, близкий к РФПИ. 
В Mubadala Development 
Company и Kuwait Investment 
Authority комментариев не 
предоставили.

Если РФПИ хочет войти 
в капитал «Ростелекома», то 
такую сделку организовать 

можно, сказал 
”
Ъ“ президент 

«Ростелекома» Сергей Калу-
гин. Но такой темы на повест-
ке пока нет, подчеркнул он. 
Вице-премьер Аркадий Двор-
кович через представителя 
отказался от комментариев. 
Глава Минкомсвязи Николай 
Никифоров сказал 

”
Ъ“, что не 

слышал об интересе РФПИ к 
«Ростелекому», отметив, что 
это скорее тема Росимуще-
ства (владеет 48,71% обыкно-
венных акций «Ростелеко-
ма»). А в Росимуществе переа-
дресовали в «Ростелеком».

РФПИ и арабским партне-
рам могут предложить бума-
ги, находящиеся на балансе 

«дочки» «Ростелекома» «Моби-
тел», считает источник, близ-
кий к госкомпании. У «Моби-
тела» 15,06% обыкновенных 
акций и 30,79% привилеги-
рованных бумаг. Стоимость 
такого пакета на Московской 
бирже составляет 41,25 мл-
рд руб. ($623,2 млн по кур-
су ЦБ). Капитализация 100% 
«Ростелекома» — 258,6 млрд 
руб. Собеседник 

”
Ъ“ считает, 

что РФПИ вместе с арабским 
партнером мог бы купить каз-
начейский пакет целиком. 
«Менеджменту было бы вы-
годно расширить состав ак-
ционеров новыми именами, 
а инвесторов в свою очередь 

может привлечь новая диви-
дендная политика 

”
Ростеле-

кома“»,— рассуждает он. По 
мнению источника, близко-
го к «Ростелекому», средства 
от продажи акций госопера-
тор мог бы направить на со-
кращение долга, который 
на конец 2015 года составил 
186,6 млрд руб.

РФПИ уже был акционе-
ром «Ростелекома». В октябре 
2013 года вместе с Дойче-бан-
ком он купил 2,7% акций за 
$236 млн. В начале 2014 года 
РФПИ продал часть своего па-
кета «Ростелекому» в ходе обя-
зательного выкупа с доходно-
стью 33%. В октябре 2015 года 

фонд реализовал «Ростелеко-
му» оставшиеся 1,2% акций с 
доходностью 1,5% в долларах. 
В «Ростелекоме» тогда говори-
ли, что рассматривают воз-
можность продажи этих бу-
маг в ходе SPO.

В конце апреля Госдума 
приняла в первом чтении за-
конопроект о переходе РФПИ 
из собственности ВЭБа в соб-
ственность Росимущества. 
Сейчас из госбюджета раз-
решено фондировать акци-
онерные общества, и в хо-
де обсуждения законопроек-
та об РФПИ принимается по-
пытка обойти юридические 
препятствия при фондирова-
нии ООО, которые создавал 
РФПИ, рассказали собеседни-
ки 

”
Ъ“, близкие к проекту. Ки-

рилл Дмитриев заверил 
”
Ъ“, 

что процесс рассмотрения за-
конопроекта об РФПИ не от-
ложит новые сделки. «Мы мо-
жем инвестировать до при-
нятия закона, мы можем ин-
вестировать после принятия 
закона, он нам никаких пре-
пятствий не составляет»,— 
сказал он.

Сложности с привлечени-
ем финансирования связаны 
главным образом не с теку-
щей формой или структурой 
владения РФПИ, а с проблем-
ной ситуацией в ВЭБе, счита-
ет гендиректор юридической 
фирмы BMS Алексей Матю-
хов. «Вывод РФПИ из струк-
туры ВЭБа и передача в соб-
ственность Росимуществу, от-
дельные нормы регулирова-
ния — по сути, создание но-
вой госкорпорации — созда-
дут тепличные условия для 
фонда настолько, насколько 
это возможно в сложившейся 
экономической ситуации»,— 
сказал он.

Владислав Новый, 
Елена Киселева

«Роснефть» отчалила в Египет
Компания перепродает там катарский СПГ

«Роснефть»  поставила 
свою первую партию 
СПГ: египетской EGAS от
правлен танкер с катарс
ким газом, купленным 
у Tra fi gura. Пока рынок 
не выглядит многообеща
ющим: объем анонсиро
ванного год назад контра
кта сократился минимум 
в пять раз, а «Газпром» 
по аналогичному согла
шению пока не поста
вил EGAS ни одного груза. 
Это связано и с планами 
Египта получать свой соб
ственный газ с шельфа, 
и, по данным 

”
Ъ“ с про

блемами EGAS с оплатой 
СПГ. Но «Роснефть», взяв 
на себя эти риски, мо
жет заработать на сделке 
за счет высокой цены.

«Роснефть», которая в по-
следние годы демонстратив-

но заявляет о планах полно-
ценного выхода на газовый 
рынок, на прошлой неделе 
осуществила первую в своей 
истории поставку сжиженно-
го газа. Партия СПГ на танке-
ре Golar Ice пришла в Египет 
(точные параметры постав-
ки не раскрываются). По дан-
ным 

”
Ъ“, СПГ был загружен 

в Катаре и куплен швейцар-
ским трейдинговым подра-
зделением «Роснефти» Rosneft 
Trading у международного 
трейдера Trafigura на спото-
вом рынке.

Это первая поставка по ра-
мочному соглашению, кото-
рое «Роснефть» заключила с 
египетской EGAS в июле 2015 
года. Тогда предполагалось, 
что российская компания 
поставит в 2016–2017 годах в 
Египет 24 груза, но теперь сто-
роны обсуждают только пять 

партий. На деле, как расска-
зали собеседники 

”
Ъ“ на рын-

ке, помимо уже объявленной 
поставки стороны договори-
лись еще только о двух — в но-
ябре и декабре, причем твер-
дые контракты на них пока 
не заключены. 

Проблема отчасти с тем, 
что Египет не спешит кон-
трактовать объемы на 2017–
2018 годы, рассчитывая на 
быструю разработку запасов 
шельфового месторождения 
Zohr, которое в 2015 году от-
крыла итальянская ENI. Так, 
«Газпром», который год на-
зад заключил с Египтом пяти-
летнее рамочное соглашение 
на поставку 35 партий СПГ, в 
2016 году не поставил ни од-
ного груза, и, по данным 

”
Ъ“, 

переговоры идут тяжело. В ав-
густе 2015 года EGAS купила у 
Gazprom Marketing & Trading 

один груз (танкер Yenisei River 
с катарским газом) на споте.

Другой причиной вялых 
поставок, по словам собесед-
ников 

”
Ъ“, может быть то, что 

EGAS испытывает «опреде-
ленные сложности» в расче-
тах за СПГ. Так, компания про-
длила период оплаты до 90 
дней с момента поставки газа 
(это один из самых больших 
сроков на рынке, как прави-
ло, сделки закрываются за од-
ну-две недели). Кроме того, 
по данным 

”
Ъ“, EGAS заклю-

чила с рядом поставщиков 
контракты cross-commodity 
swap, по которым она сможет 
при отсутствии живых денег 
рассчитаться за СПГ нефтью. 
В «Роснефти» заявили, что не 
ожидают проблем с расчета-
ми за поставленный СПГ, и 
подчеркнули, что контракт 
не является своповым.

Но Египет платит хо-
тя и медленно, зато дорого. 
По расчетам Романа Казь-
мина из ICIS Heren, сейчас 
EGAS покупает СПГ по цене 
более $5 за MBTU, что при-
мерно на 10% выше рынка. 
Скорее всего, и Trafigura, и 
«Роснефть» смогли зарабо-
тать на этой сделке, полагает 
господин Казьмин, посколь-
ку цены, которые предла-
гает Египет, привлекатель-
ны при нынешнем избытке 
предложения.

Юрий Барсуков

Совет директоров оценят по заслугам
ЦБ займется эффективностью органов управления компаний

ЦБ готов взять на себя контроль 
по исполнению норм корпоратив
ного управления российскими пу
бличными компаниями. Регуля
тор планирует начать работу над 
созданием методики оценки эф
фективности работы советов ди
ректоров ПАО. Она может поя
виться в следующем году.

Участники финансового рынка 
предложили ЦБ разработать оценки де-
ятельности советов директоров ПАО в 
рамках «мягкого регулирования сис-
темы корпоративных отношений». От-
вет регулятора размещен на сайте Ас-
социации российских банков (АРБ). В 
нем ЦБ поясняет, что планирует проа-
нализировать годовые отчеты россий-
ских ПАО за 2015 год и обобщить пра-

ктику внедрения ими принципов Ко-
декса корпоративного управления. Ре-
зультаты он обсудит с профессиональ-
ными сообществами по корпоративно-
му управлению и после этого «рассмо-
трит вопрос о формировании модель-
ной методики проведения оценки эф-
фективности работы совета директо-
ров, которую можно было бы рекомен-
довать для применения АО».

Представитель ЦБ сообщил, что го-
довые отчеты будут анализироваться во 
втором полугодии, заключение по ним 
появится в конце 2016 — начале 2017 го-
да. Официального решения о создании 
методики пока нет, но, если оно будет 
принято, «она будет носить рекоменда-
тельный характер и может быть исполь-
зована любым публичным обществом», 

сообщили в ЦБ. Источник 
”
Ъ“, близкий 

к регулятору, а также двое профучаст-
ников указывают, что идею создать ме-
тодику поддерживает первый зампред 
Банка России Сергей Швецов и в той 
или иной мере она будет реализована.

Банк России давно продвигает идею 
оценки эффективности советов дирек-
торов. В конце 2015 года регулятор опу-
бликовал для обсуждения доклад «О 
совершенствовании корпоративно-
го управления в ПАО», где предложил 
на законодательном уровне устранить 
обязательное создание ревизионной 
комиссии и ввести требование об обя-
зательном формировании ряда комите-
тов в составе совета директоров.

деловые новости  — с8
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Пожары в канадской провинции 
Альберта подняли цены на нефть 
до максимумов с конца апреля. 
Однако перемена погоды в райо
не месторождений нефтеносных 
песков, а также смена главы 
 министерства энергетики, про
мышленности и минеральных 
ресурсов Саудовской Аравии 
(см. с. 1) изменили настроения 
на товарном рынке. Котировки 
североморской Brent откатились 
до уровня $42 за баррель, стои
мость российской Urals опусти
лась ниже $41 за баррель, сни
зившись за день на 4,6–4,8%.

Понедельник выдался горячим на 
рынке углеводородного сырья. В нача-
ле дня цены на нефть подскочили на 
1%. По данным агентства Reuters, коти-
ровки нефти Brent на спот-рынке в на-
чале дня достигали отметки $44,7 за 
баррель — максимального значения с 
конца апреля. Стоимость российской 
нефти Urals достигала $43,35 за бар-
рель — значения, близкого к майским 
максимумам. Усилившиеся пожары в 
канадской провинции Альберта, в 
районе разработки месторождений 
нефтяных песков, заставили их разра-
ботчиков, в том числе Suncor Energy и 
Royal Dutch Shell, существенно сокра-
тить добычу. Как передает агентство 
Bloomberg, согласно оценке IHS 
Energy пожары привели к снижению 
добычи нефти почти на 1 млн барре-
лей в день, или до 40% производимого 
объема на этих месторождениях. Кро-
ме того, игроки товарного рынка рас-
считывали и на изменение позиции 

Саудовской Аравии после смены руко-
водства нефтяной отрасли (см. также 
материал на стр. 6). В минувшую суббо-
ту министерство энергетики, про-
мышленности и минеральных ресур-
сов Саудовской Аравии возглавил Ха-
лед аль-Фалех, сменивший Али аль-
Наими, занимавшего свой пост 20 лет.

Впрочем, смены курса на нефтя-
ном рынке вряд ли стоит ожидать. 
«Они будут продолжать политику от-
носительно высокой добычи нефти, 
без замораживания и без каких-либо 
сделок»,— отметил в интервью Bloom-
berg главный исполнительный ди-
ректор Qamar Energy Робин Миллс. 
Летом добыча королевства может 
 превысить рекордные 10,5 млн барре-
лей в сутки на фоне роста сезонного 
спроса, оценивают перспективы рын-
ка аналитики Emirates NBD и Qamar 
Energy. По данным агентства Bloom-
berg, в среднем в апреле страна добы-
вала 10,27 млн баррелей нефти в сут-
ки. Кроме того, ситуация в Канаде ста-
билизировалась, и теперь переменив-
шийся ветер гонит огонь от нефтенос-

ных месторождений, тем самым сни-
жая опасения инвесторов, что сокра-
щение производства в стране может 
сказаться на нефтяных запасах США. 
По оценке аналитиков Morgan Stanley, 
как только пожары удастся взять под 
контроль, большинство разработчи-
ков нефтяных песков смогут вернуть-
ся к нормальному уровню производст-
ва в течение одной недели.

Такие ожидания быстро вернули 
цены на нефтяном рынке к мини-
мальным значениям мая. К концу тор-
гов в понедельник по сравнению с за-
крытием пятницы цены упали на 4,6–
4,8%. По данным Reuters, котировки 
нефти Brent на спот-рынке откати-
лись до отметки $42,2 за баррель, рос-
сийской Urals — до $40,8 за баррель, 
тем самым обновив минимумы с 20 
апреля. Российский валютный рынок 
в понедельник был закрыт и пока не 
отреагировал на эти колебания. Се-
годня у спекулянтов появится воз-
можность проверить устойчивость 
российской валюты.

Дмитрий Михайлович

Ветер изменил курс нефти
а Саудовская Аравия его укрепила

контекст  

МИКРОФИНАНСОВЫЕ  
ОРГАНИЗАЦИИ

МФО могут запретить 
кредитовать физлиц

Соответствующий законопроект внесло в Гос-
думу заксобрание Челябинской области. «Про-
ект федерального закона ”О внесении измене-
ний в Федеральный закон «О микрофинансо-
вой деятельности и микрофинансовых органи-
зациях»“ предусматривает установление запре-
та на кредитование микрофинансовыми орга-
низациями (МФО) физических лиц, сохраняя 
право кредитования индивидуальных предпри-
нимателей и юридических лиц»,— говорится 
в пояснительной записке к документу. Авторы 

законопроекта исходят из того, что заемщики-
физлица не могут в полной мере оценить ито-
говую стоимость кредита, предоставляемого 
МФО, и соотнести его со своими финансовыми 
возможностями. А это ведет к многочисленным 
невозвратам и сопутствующим проблемам 
с коллекторами. В документе приводится ста-
тистика: на 1 января 2016 года микрозаймы 
оформили 3,5 млн человек на общую сумму 
69,2 млн руб. Объем просроченной задолжен-
ности составляет 27%. Около половины заем-
щиков МФО берут займы с целью погашения 
ранее взятых кредитов. «РИА-Новости»

БАНКИ

Венесуэльские бонды 
принесли убытки

К такому выводу пришли международные ауди-
торы из компании Deloitte, проанализировав от-
четность по МСФО совместного российско-ве-
несуэльского Еврофинанс Моснарбанка. В со-
ответствии со стандартами международной от-

четности при обесценении финансового актива, 
имеющегося в наличии для продажи, накоплен-
ные потери должны отражаться в составе при-
былей и убытков. Если бы это было сделано, то 
вместо чистой прибыли 308,6 млн руб. в отчет-
ности был бы отражен чистый убыток 1,66 млрд 
руб., считают в Deloitte. К такому результату, по 
мнению аудиторов, Еврофинанс Моснарбанк 
привели вложения в облигации Венесуэлы и го-
сударственной нефтегазовой компании PDVSA. 
Объем государственного долга Венесуэлы оце-
нивается в $70 млрд. Риск неисполнения обяза-
тельств по этому долгу весьма велик из-за сис-
темного кризиса экономики страны, вызванно-
го обвалом цен на нефть. Между тем Еврофи-
нанс Моснарбанк в отчетности указывает, что 
получал средства от погашения облигаций Ве-
несуэлы и PDVSA своевременно и в полном 
объеме. Вложения банка в эти евробонды на 
конец 2015 года составляли почти 4,6 млрд руб. 
В основе стратегии работы Еврофинанс Мос-
нарбанка с долговыми инструментами Венесу-
элы и контролируемых ею компаний лежат тре-
бования межправительственного соглашения, 
отмечается в отчетности. «Интерфакс»

Банк России вскрыл факт нали
чия неучтенных вкладов в Крос
синвестбанке. Согласно данным 
регулятора, руководство банка 
не отразило данные более чем 
о двух третях вкладов на сумму 
3,5 млрд руб. По мнению экспер
тов, вкладчикам банка остается 
лишь отстаивать свое право на 
получение страхового возмеще
ния по вкладам в суде.

В пятницу Банк России опублико-
вал сообщение о ходе обследования 
финансового состояния Кроссинвес-
тбанка (лицензия отозвана 1 апреля). 
Согласно ему, в банке был установ-
лен внесистемный учет обязательств 
перед вкладчиками. Руководство 
банка, злоупотребляя полномочия-
ми, организовало прием средств на-
селения без отражения обязательств 
в бухучете банка. При этом на дату от-
зыва у банка лицензии объем обяза-
тельств перед вкладчиками, привле-
ченных мошенническим путем, до-
стиг 3,5 млрд руб., что более чем в два 
раза превышает отраженную в отчет-
ности величину вкладов. Как следст-
вие, руководством банка фальсифи-
цировались представляемые в Банк 
России данные о реальных обязатель-
ствах Кроссинвестбанка перед физ-
лицами. Анализ электронной базы 
данных банка показал, что непосред-
ственно перед отзывом лицензии све-
дения о вкладах населения были 
уничто жены неустановленными ли-
цами,  отмечают в ЦБ.

Такие случаи нередки — за время 
расчистки банковского рынка, прово-
димой ЦБ, в такой ситуации оказыва-
лись вкладчики десятков банков. Впро-
чем, как правило, неучтенные вклады 
все же не основная часть обязательств 
банка перед населением. В случае же 
Кроссинвестбанка на них приходится 
более двух третей всех обязательств 
банка. По состоянию на 1 апреля на ба-
лансе Кроссинвестбанка числились 
вклады на сумму 1,5 млрд руб. 

В Агентстве по страхованию вкла-
дов (АСВ) 

”
Ъ“ сообщили, что руководст-

вом банка фальсифицировались дан-
ные в отношении порядка 4 тыс. 
вкладчиков Кроссинвестбанка. Как 
правило, фальсификация данных го-
ворит о том, что вкладчиков нет в рее-
стре выплат или же в нем указаны 
меньшие суммы. Как следует из ранее 
опубликованного официального 
пресс-релиза АСВ, если вкладчики не 
согласны с размером возмещения, они 
могут направить заявление в АСВ с 
приложением дополнительных доку-
ментов, подтверждающих обоснован-
ность требований вкладчика: догово-
ра банковского вклада (счета), приход-

ного кассового ордера и т. д. В случае по-
лучения от АСВ отрицательного ответа 
на заявление (при отсутствии данных о 
вкладе в реестре), вкладчик вправе по-
дать в суд иск об установлении состава 
и размера требований к банку. При под-
тверждении требований вкладчика ре-
шением суда АСВ включает заявителя в 
реестр. В АСВ уже обратились 1,3 тыс. 
вкладчиков Кроссинвестбанка, не со-
гласных со страховым возмещением, 
сообщили 

”
Ъ“ в Агентстве.

По мнению экспертов, шансы до-
биться выплаты страхового возмеще-
ния через суд у вкладчиков Кроссин-
вестбанка есть. «Тот факт, что уничто-
жена база данных, не лишает вклад-
чиков права на страхование вкла-
дов,— указывает партнер юридиче-
ской компании 

”
Ренессанс-Lex“ Геор-

гий Хурошвили.— Но это право будет 
нужно восстанавливать через суд, 
представив туда договор вклада и 
приходники, подтверждающие факт 
внесения денег. Так как ЦБ выявил 
факт уничтожения базы, думаю, у 
вкладчиков довольно высокие шансы 
получить страховку».

Вероника Горячева

Вклады мимо кассы
Кроссинвестбанк не учел депозиты

ВАЛЮТА И БАНКИ

В валютной сделке отказать
В рамках борьбы с сомнительными внешнеэконо
мическими операциями Минфин намерен дать 
банкам больше возможностей для отказа в про
ведении подобных операций. Одновременно 
для банкиров и предпринимателей вводят 
и  новые наказания.

Минфин внес поправки в ФЗ «О валютном регулирова-
нии и контроле» и КОАП, которые расширяют основания 
банков для отказа проведения валютных операций, следует 
из информации, опубликованной на федеральном портале 
проектов нормативных правовых актов 6 мая. В частности, 
в закон о валютном регулировании вносится поправка, по-
зволяющая уполномоченным банкам отказать в проведе-
нии операции, если она противоречит требованиям валют-
ного законодательства РФ. Речь идет о нарушении законода-
тельства при совершении внешнеэкономических торговых 
сделок — несоблюдении сроков перечисления инвалюты за 
переданные нерезидентам товары или услуги или невыпол-
нении обязательств по возврату в Россию уплаченных аван-
сов, если товары за рубеж не вывозились, а услуги не оказы-

вались. Сейчас по закону банки могут отказать, только если 
не получают от клиента соответствующих документов по ва-
лютной сделке или они недостоверны.

Одновременно в КоАП вносятся поправки, которые 
устанавливают наказание должностных лиц, совершаю-
щих или ответственных за совершение незаконной опера-
ции, а также для предпринимателей, которые работают без 
образования юрлица (штрафы для граждан и юрлиц уже 
существуют). В частности, наказания для должностных лиц 
и лиц, ответственных за проведение внешнеторговой 
сделки, предлагается установить на уровне 4–5 тыс. руб. 
Кроме того, Минфин предлагает дисквалифицировать это 
должностное лицо (или группу лиц) на срок от одного года 
до трех лет за повторное нарушение. Административный 
штраф для предпринимателей, работающих без образова-
ния юрлица, в случае нарушения валютного законодатель-
ства составляет от трех четвертых до одного размера суммы 
незаконной валютной операции. А в случае задержки или 
невозвращения аванса по сделке или зачисления выручки 
от экспорта максимальный штраф составит полный раз-
мер невозвращенных в Россию денежных средств.

Ольга Плотонова

По мнению ЦБ, создание комите-
тов по аудиту, рискам, вознаграждени-
ям и т. п. может существенно повы-
сить эффективность работы советов 
директоров.

Сейчас в Кодексе корпоративного 
управления, который разработал ЦБ, 
есть две формы оценки: самооценка и 
внешняя. В первом случае проводится 
анкетирование, сбор мнений директо-
ров о работе отдельных членов совета, 
комитетов, совета в целом, эти данные 
используются для совершенствования 
работы совета. «Анкетирование — про-
цедура в определенной степени меха-
ническая, и если ЦБ захочет создать мо-
дельный шаблон для анкеты, это мо-
жет быть полезной отправной точкой, 
документом, который делает понятны-
ми требования или рекомендации 
ЦБ,— говорит директор Центра корпо-
ративного управления Deloitte в Рос-
сии Олег Швырков.— Особенно такие 
шаблоны помогут эмитентам, которые 
недавно вышли в публичное поле и не 
имеют опыта подобных процедур 

управления». Второй вариант оценки 
— внешняя, которая, как правило, про-
водится независимыми экспертами не 
реже одного раза в три года. «Такая 
оценка в меньшей степени поддается 
регламентированию, поскольку пред-
полагает формирование независимого 
экспертного мнения и рекомендаций. 
В этой части появление модельных ме-
тодик представить сложнее»,— гово-
рит господин Швырков.

Участники рынка восприняли но-
вую инициативу ЦБ неоднозначно. По 
мнению топ-менеджера одной из круп-
ных российских компаний, главное, 
чтобы ЦБ не «изобрел велосипед с ква-
дратными колесами». Сейчас акционе-
ры многих компаний сами устанавли-
вают критерии эффективности работы 
советов директоров или существуют 
специальные агентства, у которых есть 
наработанные международные пра-
ктики, указывает собеседник 

”
Ъ“. 

«Определять эффективность работы 
членов совета — дело акционеров,— 
полагает экс-замминистра финансов 
Алексей Саватюгин.— А ЦБ, пытаясь 
регулировать корпоративное управле-

ние, по сути, занимается тем, чем долж-
но заниматься правительство или Ми-
нистерство экономики». Сейчас оцен-
ки эффективности совета директоров 
есть у госкомпаний — их подготовило 
Росимущество,— а также у крупных 
компаний, которые платят деньги ме-
ждународным компаниям для оценки. 
«В России несколько оценок эффектив-
ности деятельности от различных орга-
низаций, и то, что ЦБ пытается форма-
лизовать процесс — хорошая исто-
рия,— считает заместитель гендирек-
тора по финансовой и операционной 
деятельности ОАО 

”
АльфаСтрахова-

ние“ Сергей Савосин.— Инвесторам — 
банкам, страховым компаниям, пенси-
онным фондам — важно понимать, что 
существует некий стандарт, по которо-
му можно оценивать работу менед-
жмента компаний, которые хотят при-
влечь инвестиции».

Ольга Плотонова

Совет директоров оценят по заслугам
ВУЗбанк вводил в заблуждение 
граждан, в своих офисах заклю
чая с ними договоры займа дру
жественной ФК «Лайф». К такому 
решению пришел арбитражный 
суд, признав законным привлече
ние банка к административной 
ответственности. Банк уже подал 
апелляционную жалобу. Но шан
сы вкладчиковзаимодавцев вер
нуть деньги и так невелики.

На днях было обнародовано реше-
ние Арбитражного суда Свердловской 
области, признавшего законным при-
влечение ВУЗ-банка к административ-
ной ответственности за введение в за-
блуждение физлиц и предоставление 
им недостоверной информации. Су-
дебное решение в силу не вступило, 
так как банк подал апелляционную жа-
лобу, рассмотрение которой намечено 
на середину мая. Тем не менее суд 
впервые официально связал банк с 
претензиями займодавцев ФК «Лайф».

История началась в августе 2015 го-
да, когда была отозвана лицензия у 
Пробизнесбанка, входившего в груп-
пу «Лайф». Тогда же ЦБ принял реше-
ние санировать остальные банки груп-
пы, в том числе и ВУЗ-банк, а на интер-
нет-форумах стали появляться сообще-
ния обиженных вкладчиков банка, 
больше не получавших проценты по 
вкладу «Суперзайм». Возвращать сред-
ства в банке отказывались, рекомен-
дуя обращаться с претензиями к ФК 
«Лайф» — факторинговой компании, 
входившей в группу «Лайф». 

Как выяснилось, вкладчики ВУЗ-
банка на самом деле ссужали деньги 
по договору займа ФК «Лайф». Догово-
ры заключались в офисах банка его со-
трудниками и заверялись его печатью. 
В ВУЗ-банке это подтверждают, указы-
вая, что «Суперзайм» предоставлялся с 
начала 2014 года по август 2015 года. 
«Через отделения банка можно было 

оформить договор займа с ФК 
”
Лайф“. 

Это указано уже в шапке договора, 
клиенты могли ознакомиться со всеми 
его условиями,— указывают в бан-
ке.— Договор заключался между кли-
ентом и ФК 

”
Лайф“, а ВУЗ-банк высту-

пал в качестве агента». В ноябре Ураль-
ский банк реконструкции и развития 
(УБРиР) стал владельцем 99,99% акций 
ВУЗ-банка, а в декабре ФК «Лайф» была 
признана банкротом по собственному 
заявлению.

Несмотря на заверения банка о его 
посреднической роли, вкладчики-заи-
модавцы указывают, что «Суперзайм» 
позиционировался банком именно 
как вклад. «Суперзайм» был упомянут 
в буклетах банка наравне с действую-
щими вкладами. Ставки по нему в раз-
ное время различались, но в среднем 
выше минимум на 2 процентных пун-
кта ставок по другим вкладам банка. 
Сколько всего было привлечено супер-
займов, в ВУЗ-банке не раскрывают. 
Знакомый с ситуацией источник 

”
Ъ“ 

указывает, что около 200 шт. Мини-
мальная сумма одного займа составля-
ла 100 тыс. руб., максимальная — 
45 млн руб. Общий долг ФК «Лайф» пе-
ред физлицами составлял порядка 
600 млн руб.

Вкладчики-заемщики пытались 
предъявлять претензии в Ассоциацию 
факторинговых компаний, полицию, 
прокуратуру, ВУЗ-банк. Деньги удалось 
вернуть единицам. Как пояснили в 
ВУЗ-банке, еще осенью 2015 года банк 
помог нескольким десяткам клиентов 
вернуть средства у ФК «Лайф» до введе-
ния в ней процедуры банкротства. Сам 
ВУЗ-банк «по законодательству по обя-
зательствам по договорам ФК 

”
Лайф“ 

не отвечает». Иски, поданные к ВУЗ-
банку по договорам, заключенным 
клиентами с ФК «Лайф», судами откло-
няются, отметили в пресс-службе ново-
го владельца ВУЗ-банка УБРиР. В ЦБ со-

общили, что не комментируют дейст-
вующие банки, в АСВ — что деятель-
ность факторинговых компаний вне 
сферы их интересов.

Впервые увязал действия двух аф-
филированных на тот момент струк-
тур Роспотребнадзор Свердловской об-
ласти, который по жалобам вкладчи-
ков-заимодавцев провел проверку 
ВУЗ-банка. Он установил, что во всех 
поданных в Роспотребнадзор жалобах 
физлиц говорится о переоформлении 
уже имеющихся вкладов ВУЗ-банка 
«Супервклад» в «Суперзайм». В итоге 
клиенты банка полагали, что продол-
жают взаимоотношения с банковской 
организацией, а их деньги защищены 
законом о страховании вкладов, за-
ключили в Роспотребнадзоре. 

Несмотря на позицию Роспотреб-
надзора и поддержавшего его суда, 
шансов вернуть средства у непризнан-
ных вкладчиков почти нет, полагают 
юристы. «В данном случае имеет место 
обычное банкротство организации,— 
отмечает гендиректор компании 

”
СВ 

Банкротство“ Сергей Стороженко.— 
Требования заимодавцев-физлиц бу-
дут удовлетворены в порядке третьей 
очереди наряду с другими кредитора-
ми». Но, уточняет эксперт, ситуация 
может измениться, если будет возбу-
ждено уголовное дело по факту мо-
шенничества. В случае выявления ви-
новных в совершении преступления, 
признания их вины судом и определе-
ния наказания есть возможность рас-
пределить взысканные средства меж-
ду потерпевшими. Но такой исход ма-
ловероятен. Для возбуждения уголов-
ного дела, поясняет адвокат коллегии 
адвокатов «Старинский, Корчаго и 
партнеры» Владимир Постанюк, необ-
ходимо доказать, что конечным полу-
чателем денежных средств был имен-
но ВУЗ-банк, а это крайне сложно.

Вероника Горячева

ВУЗ-банк связали с ФК «Лайф»
Но шансы вкладчиков вернуть средства по-прежнему невелики

с7

3,5 миллиарда рублей составила 
сумма неучтенных вкладов, выявленных ЦБ 
после отзыва лицензии у Кроссинвестбанка
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Минэнерго предлагает стимулировать раз-
витие практически отсутствующих сейчас 
отечественных технологий сжижения газа 
за счет создания единого инжинирингово-
го центра, который мог бы стать и ЕРС-под-
рядчиком для таких проектов. Также обсу-
ждается идея прописывать в контрактах 
с иностранными подрядчиками в ТЭКе обя-
зательства по закупке отечественного обору-
дования или локализации зарубежных тех-
нологий. Участники рынка смотрят на эти 
идеи скептически, сомневаясь в способно-
сти России в обозримом будущем создать 
собственные СПГ-технологии.

Минэнерго предлагает проработать создание 
единого инжинирингового центра СПГ с функци-
ями EPC-подрядчика для разработки отечествен-
ных технологий производства сжиженного газа, 
сообщил «Интерфакс» со ссылкой на письмо ми-
нистерства. Источники 

”
Ъ“ подтвердили, что до-

кумент направлен в правительство. Решение о 
разработке до 1 мая мер по стимулированию про-
ектов по строительству СПГ-заводов было приня-
то на заседании президентской комиссия по ТЭК 
в конце октября 2015 года.

Минэнерго предложило сформировать рабочую 
группу по созданию центра, который объединит 
научно-исследовательские, проектные, конструк-
торские и строительные предприятия. Технологи-
ями СПГ затем могли бы пользоваться все нефтега-
зовые компании РФ. Сейчас таких технологий в РФ 
нет. EPC-подрядчиками единственного работающе-
го СПГ-завода проекта «Сахалин-2» (контроль у «Газ-
прома») и строящегося проекта НОВАТЭКа «Ямал 
СПГ» были иностранцы. Технологии для «Сахали-
на-2» поставляла Shell, для «Ямала СПГ» — Yamgaz 
(50% у французской Technip, по 25% у японских JGC 

и Chiyoda). Из российских проектных организаций 
в крупных СПГ-проектах («Сахалин-2», «Ямал СПГ» и 
«Арктик СПГ-2» НОВАТЭКа) участвовал только вхо-
дящий в СИБУР НИПИГАЗ. Другие, например «Кри-
огенмаш» и «Криогаз», работают только в области 
малотоннажного СПГ. Технологиями сжижения за-
нимается также «Газпром ВНИИГАЗ».

Финансировать проект единого EPC-подряд-
чика Минэнерго предлагает государству, оно же 
должно дать гарантии для вывода единого центра 
на мировой рынок. Министерство выступает и за 
оказание помощи «Газпрому» в создании россий-
ской технологии СПГ. От комментариев в Минэ-
нерго, «Газпроме», НОВАТЭКе и «Роснефти» (у ком-
пании есть свой проект «Дальневосточный СПГ» 
мощностью 5 млн т) отказались.

Александр Назаров из Газпромбанка отмечает, 
что с учетом заявленных российскими компани-
ями проектов СПГ-заводов «создание подрядчика 
выглядит логичным». Но источники 

”
Ъ“ в отрасли 

сочли идею слабой: неясно, по какому принципу 
проектные институты разных компаний должны 
входить в единый центр. В качестве отрицательно-
го примера аналогичного проекта участники отра-
сли приводят общего нефтесервисного подрядчи-
ка, создание которого безуспешно обсуждалось в 
2012 году. Разработка технологии СПГ требует дли-
тельного времени, и не факт, что она будет эффек-
тивной, говорят собеседники 

”
Ъ“. По их мнению, 

имеет смысл разработать технологию в одном ин-
ституте, а потом уже объединять другие на его базе.

Предложение Минэнерго о едином центре СПГ-
технологий укладывается в общую идеологию им-
портозамещения, о которой в последние два года 
активно говорят чиновники. Но пока реализация 
этих идей идет в основном в русле введения для 
участников рынка дополнительного регулирова-

ния и ограничений по использованию иностран-
ных продуктов и технологий. Так, согласно пору-
чениям правкомиссии по импортозамещению, в 
Белом доме думают над тем, чтобы заставить ком-
пании в контрактах с иностранными подрядчика-
ми прописывать обязательства закупать россий-
ское оборудование или, если его нет, заниматься 
локализацией. В компаниях этот вопрос не ком-
ментируют. Собеседники 

”
Ъ“ в отрасли отмечают, 

что реализация подобных планов требует слож-
ного контроля и не обещает эффекта. «Для нача-
ла нужно определить, что такое иностранный под-
рядчик. У нас, например, почти все подрядчики — 
российские юрлица»,— говорит один из собесед-
ников 

”
Ъ“. Источник в иностранной нефтесервис-

ной компании допускает, что российское оборудо-
вания может быть дешевле, но его использование 
приведет к потере качества. «Это может стимулиро-
вать локализацию некоторых производств, но вы-
сокие технологии и Halliburton, и Schlumberger не-
выгодно перевозить в Россию»,— говорит он.

Как показывает опыт развития нефтегазовой 
отрасли в последние 20 лет, импортозамещение 
возможно, если есть достаточно большой ры-
нок. Так, активное строительство трубопроводов 
в 2000-е годы позволило трубникам РФ без мас-
штабной господдержки закрыть потребности от-
расли в трубах большого диаметра, чего не уда-
валось даже в СССР. Но в случае с СПГ-проектами 
российский рынок не обеспечивает достаточно-
го спроса (в стране строится один СПГ-завод в 10 
лет). Возможно, более эффективной для импорто-
замещения может оказаться, например, дальней-
шая либерализация экспорта СПГ.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов

Сжижение к центру
Правительство импортозамещает производство СПГ

Во исполнение резолюции Сов-
беза ООН Россия планирует за-
претить импорт из КНДР угля 
и руд черных и цветных метал-
лов. Запрет, видимо, будет сим-
волическим: РФ практически 
не закупает попавшее под санк-
ции сырье, а ключевой и впол-
не работающий механизм 
транзита российского угля че-
рез Северную Корею по линии 
ОАО РЖД эмбарго не затронет. 
Некоторым спросом в Евра-
зийском экономическом союзе 
 (ЕАЭС) пользуются лишь моро-
женая рыба и текстиль из КНДР.

Россия может ввести ограниче-
ния на закупку в КНДР полезных 
ископаемых, говорится в разрабо-
танном МИД РФ и опубликованном 
на regulation.gov.ru проекте указа 
президента об исполнении резолю-
ции Совбеза ООН, принятой в мар-
те в ответ на проведение Пхеньяном 
7 февраля ракетно-ядерных испыта-
ний. Под запрет может попасть им-
порт угля, железа и железной руды, 
золота, руд титана и ванадия, а также 
редкоземельных минералов.

По словам ведущего научного со-
трудника Центра корейских иссле-
дований Института Дальнего Восто-
ка РАН Константина Асмолова, фи-
нансовые ограничения, которые мо-
жет ввести Россия в отношении Се-
верной Кореи, находятся в рамках 
международных санкций, а текст 
проекта указа во многом повторя-
ет международную резолюцию СБ 
ООН. Впрочем, запрет на ввоз в РФ 
северокорейского сырья не выгля-
дит значимой мерой. По таможен-
ной статистике ЕАЭС, в прошлом 
году импорт РФ из КНДР превысил 
$6,5 млн. При этом, по данным ФТС 
РФ, товарооборот между Россией 
и КНДР в январе—ноябре 2015 го-
да составил $63,1 млн (падение на 
3,6%), большая часть его приходится 
на российский экспорт — $60,5 млн 
(рост на 2,5%), импорт рухнул на 59% 
и составил лишь $2,6 млн. В экс-
порте России преобладают топли-
во, нефть и нефтепродукты, средст-
ва наземного транспорта и злаки; в 
импорте — текстиль, котлы и обо-
рудование. КНДР занимает лишь 
113-е место в списке внешнеторго-
вых партнеров РФ с долей в оборо-
те в 0,01%. В списке импортеров в Се-
верную Корею Россия на третьей по-
зиции (доля — 1,5%). Объем прямых 
инвестиций РФ в Северную Корею в 
2010–2014 годах — более $195 млн, а 
корейских в РФ — $3 млн.

Импорт в Россию попадающих 
под эмбарго полезных ископаемых 
крайне незначителен. По статисти-
ке ЕАЭС, в январе—феврале в стра-
ны сообщества из КНДР было ввезе-
но лишь 39,6 тонны необработанно-
го цинка на $60,1 тыс. Основная до-
ля и в массе, и в стоимости импор-
та приходится на рыбу: за два меся-
ца 2016 года эта статья составляла 
75,7% в импорте в ценовом выраже-
нии, за 2015 год — 25% (еще 23,5% 
приходилось на текстиль и 15,5% — 
на музыкальные инструменты).

Запретительные меры не кос-
нутся и транзита российского угля 
в третьи страны через северокорей-
ский порт Раджин на северо-вос-
токе КНДР. В 2008 году ОАО РЖД и 
Министерство железнодорожно-
го транспорта КНДР подписали со-
глашение о реконструкции желез-
ной дороги Хасан—Раджин и порта 
Раджин с развитием отправки гру-
зов в страны Азии. Проектом зани-
мается российско-корейское СП 
«Расонконтранс» (70% акций у ОАО 
РЖД). В 2013 году реконструкция 
дороги была завершена, объем ин-
вестиций составил $250 млн, и Рос-
сия начала поставки угля в Южную 
Корею и Китай. Но в марте Южная 
Корея ужесточила санкции в отно-
шении Пхеньяна и объявила о вы-
ходе из проекта Хасан—Раджин. По 
данным ОАО РЖД, в 2015 году че-
рез порт прошло более 1,2 млн тонн 
угля, около 85% отправок шло в Ки-
тай. В ОАО РЖД поясняют, что в пла-
нах на 2016 год — увеличение пере-
возок через Раджин.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Северную Корею 
ограничат на бумаге
Российские санкции против нее  
будут символическими

«Т Плюс» Виктора Вексельберга 
попытается продать угольные 
Воркутинские ТЭЦ, с трудом пе-
режившие прошедший отопи-
тельный сезон. Значительная 
часть их выручки приходится 
на тепло, но местные теплосе-
ти входят в число крупнейших 
должников России. На рынке 
электроэнергии ТЭЦ также ри-
скуют стать убыточными после 
присоединения региона к цено-
вой зоне оптового энергорынка 
в 2017 году. Но другой возмож-
ности избавиться от актива, 
скорее всего, нет: против зак-
рытия были бы и местные влас-
ти, и входящий в «Северсталь» 
«Воркутауголь».

Совет директоров «Т Плюс» 6 мая 
одобрил выход холдинга из капитала 
ООО «Воркутинские ТЭЦ», сообщила 
компания. ООО владеет Воркутински-
ми ТЭЦ-1 (25 МВт) и ТЭЦ-2 (270 МВт), а 
также Центральной водогрейной ко-
тельной, эти объекты снабжают элек-
троэнергией Воркутинский энергоу-
зел и Инту. Общая тепловая мощность 
— 1000 Гкал/час. «Т Плюс» рассматри-
вает возможность продажи независи-
мому инвестору генерации ООО «Вор-
кутинские ТЭЦ», пояснили в компа-
нии, но совет одобрил потенциаль-
ную сделку, которая может быть за-
ключена позднее. Однако привлека-
тельность воркутинской генерации 
для инвесторов сомнительна. Как со-
общал «Т Плюс», на ТЭЦ-2 высокий 
износ оборудования из-за критиче-

ской задолженности потребителей 
— в первую очередь, перепродавца 
тепла ООО «Тепловые сети Воркуты» 
(ТСВ). Эта компания заняла вторую 
строчку в антирейтинге крупнейших 
в РФ должников (составлен ассоци-
ацией «Совет производителей энер-
гии»), уступив лидерство лишь струк-
турам Минобороны. Долги потреби-

телей Воркуты на начало года состави-
ли 5,5 млрд руб., из них 5,2 млрд руб. 
приходятся на ТСВ, сообщал «Т Плюс». 
За 2015 год долг теплосетей вырос на 
34,1%. При этом именно на тепло при-
ходится значительная часть выруч-
ки ТЭЦ, отмечает источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией. А 5 марта на ТЭЦ-
2 произошла авария, отключилось 
29 МВт. В этом Ростехнадзор винил ру-
ководство станции, указав на недоста-
точность ремонтов. На техническое 
состояние ТЭЦ-2 жаловался и глава 
Минэнерго Александр Новак.

А с 2017 года для генерации Ворку-
ты ухудшатся и условия работы на оп-
товом энергорынке. Пока Республика 
Коми является неценовой зоной, где 
регулируются тарифы на электроэ-
нергию и мощность. Но в следующем 
году регион вместе с Архангельской 

энергосистемой могут присоеди-
нить к первой ценовой зоне (Европа 
и Урал) оптового энергорынка — этот 
проект Минэнерго проходит оценку 
регулирующего воздействия. По мне-
нию министерства, конкурентные ус-
ловия работы создадут стимулы для 
привлечения инвестиций и дадут 
сигнал к высвобождению «запертых» 

мощностей эффективной Печорской 
ГРЭС «Интер РАО». Но для более доро-
гих поставщиков с низкоэффектив-
ными мощностями включение в це-
новую зону приведет к снижению вы-
ручки, отмечает Наталья Порохова из 
АКРА. Издержки Воркутинских ТЭЦ в 
полтора раза выше цен на рынке на 
сутки вперед (основная часть оптово-
го рынка электроэнергии) в соседних 
с Коми зонах, констатирует она.

Несмотря на экономические слож-
ности, закрыть ТЭЦ «Т Плюс» было 
бы крайне сложно: станции работа-
ют на местных углях. В таком случае 
власти регионов, как правило, запре-
щают вывод, ссылаясь на риски сры-
ва теплоснабжения и социальной на-
пряженности в случае закрытия шахт. 
Так, власти Республики Коми и Воло-
годской области в 2015 году добились 

присвоения статуса вынужденного 
генератора (с повышенным тарифом) 
для Череповецкой ГРЭС, так как стан-
ция является основным потребите-
лем угля АО «Интауголь».

Для «Интер РАО» генерация Вор-
куты не представляет интереса, сооб-
щили 

”
Ъ“ в холдинге. По мнению Фе-

дора Корначева из Райффайзенбан-
ка, локальная теплогенерация может 
быть интересна как часть цепочки со-
здания стоимости для крупных потре-
бителей энергии или для поставщи-
ков угля. Но при потенциальной убы-
точности ТЭЦ Воркуты их покупка то-
пливными компаниями маловероят-
на, считает он. В «Северстали» (владе-
ет «Воркутауглем») отказались от ком-
ментариев. Но источник 

”
Ъ“, близкий 

к компании, говорит, что планов при-
обретения ТЭЦ нет, хотя «Воркутау-
голь» и поставляет туда топливо.

Анастасия Фомичева,  
Анатолий Джумайло

«Т Плюс» устала греть Заполярье
Холдинг Виктора Вексельберга ищет покупателей на ТЭЦ Воркуты

Магнитогорский металлургический комбинат 
(ММК) Виктора Рашникова, как и предполага-
лось, начал избавляться от непрофильной до-
ли в австралийской Fortescue Metals Group (FMG). 
Российский инвестор, потративший на скуп-
ку пакета около $200 млн, продал 2% акций, 
 получив эффект на EBITDA $68 млн. Время вы-
хода из актива можно считать относительно 
удачным: в первом квартале на фоне роста цен 
на  железную руду акции FMG подорожали вдвое.

ММК в первом квартале продал на рынке 2% из сво-
их 5% акций австралийской железорудной Fortescue 
Metals Group (FMG), рассказал заместитель гендиректо-
ра по финансам и экономике ММК Сергей Сулимов. Он 
отказался рассказывать о дальнейших планах по прода-
же доли в FMG, сославшись на правила австралийской 
биржи, но подчеркнул, что FMG является непрофиль-
ным активом для ММК и компания «планирует в долгос-
рочной перспективе сократить пакет в этом проекте». 
Сумма, вырученная за 2% FMG, не раскрывается, в сооб-
щении ММК говорится, что «эффект от реализации» па-
кета принес компании $68 млн по EBITDA.

О том, что ММК начал продажу акций FMG, в марте 
сообщали австралийские СМИ. Георгий Буженица из 
Deutsche Bank тогда отмечал, что всего компания потра-
тила на скупку пакета $200 млн. Впрочем, самый удач-
ный момент для того, чтобы выйти из актива, россий-
ский инвестор, видимо, упустил: в конце 2013 года 5% 

FMG стоили на рынке около $800 млн, и в ММК ждали 
роста цены пакета до $1 млрд для продажи, но к концу 
2015 года в итоге пакет подешевел до $212 млн. Но ка-
питализация FMG в первом квартале 2016 года выросла 
вдвое, до $7 млрд, и сейчас держится на этом уровне. По 
словам аналитиков, это вызвано резким удорожанием 
железной руды на фоне всплеска спроса в Китае и ин-
формацией о возможном альянсе FMG с Vale.

Владимир Сергиевский из Barclays говорит, что с 
точки зрения капитализации FMG, как и Vale, выиг-
рывала на удорожании железной руды в первом квар-
тале больше конкурентов из «большой четверки», по-
скольку у обеих компаний высокая долговая нагрузка 
и поэтому больше потенциал роста стоимости на бир-
же за счет сокращения долга. FMG действительно анон-
сировала досрочное погашение около $1,2 млрд долга, 
предстоявших к уплате в 2019 году, а ее чистый долг 
упал до $5,9 млрд. Аналитики UBS писали 4 мая, что 
компания, скорее всего, продолжит сокращать долго-
вую нагрузку. Но рост цен на руду привел к тому, что 
возобновили добычу неэффективные производители 
Ирана и ЮАР и падение стоимости сырья с пиковых 
значений этого года (свыше $70 за тонну в апреле) про-
должится, что может сказаться на капитализации FMG, 
считает господин Сергиевский. В Goldman Sachs ожи-
дают, что к концу 2016 года железная руда подешевеет 
с $60 до $40 за тонну.

Анатолий Джумайло

ММК прощается с австралийской рудой
Пока цены держатся на высоком уровне

 5,5 миллиарда рублей 
составляли долги потребителей Воркуты 
за тепло в начале года

ЦИТАТА

Мы не видим препятствий  
для того, чтобы он (проект порта 
Раджин.— ”Ъ“) по итогам года 
вышел на 1 млн тонн, как это 
и планируется. Участники  
проекта говорят о 5 млн тонн
— Александр Галушка,
министр по развитию  
Дальнего Востока,  
4 сентября 2015 года  
(цитата по «Интерфаксу»)
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деловые новости

Группа «Русагро» запустила 
проект по выращиванию све-
клы, который должен помочь 
ей увеличить сбор сахара и со-
кратить расходы на импортное 
сырье,  составляющие сотни 
миллионов рублей. Занимать-
ся селекцией для собственных 
нужд собирается производи-
тель свинины «Мираторг», ана-
логичные планы, по данным 
источников 

”
Ъ“, есть и у агро-

холдинга «Продимекс». Только 
по итогам прошлого года про-
изводство сахара принесло 
« Русагро» 32,8 млрд руб.

Группа «Русагро» Вадима Мошко-
вича запустила проект по селекции 
сахарной свеклы и семеноводству в 
Белгородской области. Дочерняя ком-
пания группы — ООО «НПО 

”
Русагро-

Семена“» — была зарегистрирована в 
марте 2016 года, следует из данных 
Kartoteka.ru. Гендиректору и совла-
дельцу «Русагро» Максиму Басову 
принадлежит в новой структуре 25%, 
ООО «Группа компаний 

”
Русагро“» — 

75%. Господин Басов подтвердил 
”
Ъ“, 

что проект запущен, но от подробных 
комментариев отказался.

Гендиректор НПО Владимир Де-
рюгин пояснил 

”
Ъ“, что первооче-

редная задача новой структуры — 
селекция сахарной свеклы: «Плани-
руем создать десять гибридов, сбор 
биологического сахара с гектара 
должен составить от 9 до 11 тонн». 
Сейчас группа собирает «существен-
но меньше», уточняет он. Кроме то-
го, по его словам, производство све-
клы из собственных семян позво-
лит «Русагро» снизить расходы на их 
закупку за границей в 2–2,5 раза. 
Ежегодные затраты «Русагро» на эти 
цели господин Дерюгин оценивает 
в «сотни миллионов рублей», но 
конкретных цифр не называет. До-
ля импорта семян сахарной свеклы 
в России — около 90%, отмечает ди-
ректор аналитического центра «Сов-
экон» Андрей Сизов.

Площадь селекционного центра 
«Русагро» на первом этапе должна 
составить 15 га с последующим рас-
ширением, уточняет Владимир Де-
рюгин. Проект рассчитан на 2016–
2026 годы, объем инвестиций в ком-
пании не раскрывают. В перспекти-
ве «Русагро» хочет развивать семе-
новодство в «наиболее подходящих 
для этого климатических зонах» — 
на севере Италии или юге Франции, 
добавляет господин Дерюгин. Один 
из научных партнеров «Русагро» в 

проекте — Сколковский институт 
науки и технологий (Skoltech), спе-
циалисты которого будут занимать-
ся молекулярной биологией. В 
Skoltech не ответили на запрос 

”
Ъ“.

В конце апреля «Русагро» провело 
SPO и привлекло $250 млн. Средства 
пойдут в том числе на модерниза-
цию трех сахарных заводов, куплен-
ных у группы «Разгуляй». Они позво-
лят увеличить мощность сахарного 
бизнеса «Русагро» на 35%, говорил ра-
нее Максим Басов. В 2015 году «Русаг-
ро» увеличило производство сахара 
на 7%, до 766 тыс. тонн, доля группы 
на российском рынке — 14%. Выруч-
ка от этого сегмента выросла на 46%, 
до 32,8 млрд руб.

«Русагро» не первый из россий-
ских агроходингов, который начи-
нает развитие собственного семе-
новодческого дивизиона. В начале 
марта один из крупнейших отечест-
венных производителей мяса — 
АПХ «Мираторг» — заявил о проек-
те по производству сортовых много-
летних трав под корма для крупно-
го рогатого скота. В компании отме-
чали, что «Мираторг» ежегодно рас-
ходует более 500 млн руб. на покуп-
ку 1,5 тыс. тонн импортного посев-
ного материала. Новый проект по-

зволит холдингу «существенно со-
кратить» закупки за рубежом. По 
словам источника 

”
Ъ“ на рынке, 

проектом селекции свеклы также 
начал заниматься агрохолдинг 
«Продимекс» Игоря Худокормова — 
ближайший конкурент «Русагро» на 
отечественном рынке сахара, зани-
мающий 23% рынка. Господин Худо-
кормов не ответил на звонок 

”
Ъ“.

Андрей Сизов говорит, что в 
условиях ограниченного спроса на 
конечный продукт для агрохолдин-
гов логично не только наращивать 
объемы производства, но и опти-
мизировать себестоимость. «Осо-
бенно это касается стагнирующего 
российского сахарного рынка»,— 
отмечает он. При этом, по мнению 
господина Сизова, в будущем «Ру-
сагро» также сможет продавать се-
мена и гибриды другим произво-
дителям сахара. Одной из проблем 
проекта может стать нехватка в 
стране научно-исследовательской 
базы, добавляет Андрей Сизов. 
Кроме того, отмечает он, селекци-
онные работы требуют значитель-
ных вложений, а на первые резуль-
таты можно рассчитывать только 
через несколько лет.

Анатолий Костырев

Сахарный отбор
«Русагро» займется селекцией свеклы

Типография «Парето-Принт», 
совладельцем которой высту-
пает Александр Мамут, требует 
признать банкротом журнал 
«Дилетант» Алексея Венедик-
това и Александра Браниса. 
В прошлом году журнал уже ис-
пытывал финансовые трудно-
сти: тогда один из основных 
инвесторов Сергей Зверев пре-
кратил финансирование про-
екта, что вызвало приостанов-
ку печатной версии журнала. 
Сейчас счета издания аресто-
ваны, но журнал продолжает 
выходить.

Типография «Парето-Принт» пода-
ла заявление о банкротстве ООО «Ди-
летант», издававшего одноименный 
журнал, следует из картотеки Арби-
тражного суда Москвы. В ноябре 2015 
года суд уже вынес положительное 
решение по требованию «Парето-
Принт» взыскать с «Дилетанта» 7 млн 
руб., указывается в материалах дела.

• Ежемесячный познаватель-
но-исторический журнал «Диле-
тант» выходит с 2012 года. По 
данным Kartoteka.ru, учредителя-
ми ООО « Дилетант» значатся Ви-
талий Дымарский (20%), ООО «Ин-
терлинк» (40%), ООО «Медиа-Сер-
вис» (20%) и ООО «Образование — 
XXI век» (20%), гендиректором — 
Алексей Ромашкин. TNS не измеря-
ет аудиторию журнала, тираж из-
дания составляет 60 тыс. экзем-
пляров.

• «Парето-Принт» — одна из круп-
нейших российских типографий, 
ее соучредителем выступает вла-
делец Rambler & Co Александр Ма-
мут. По информации Karoteka.ru, 
в 2014 году чистый убыток ООО 
«ИПК 

”
Парето-Принт“» составил 

297,4 млн руб.
В июне 2015 года выпуск печат-

ной версии журнала был приоста-
новлен из-за смены спонсора и из-
дателя проекта: из него вышел один 
из основных инвесторов Сергей 
Зверев (финансировал журнал че-
рез ООО «Интерлинк»), об этом «Ин-
терфаксу» заявлял главный редак-
тор «Эха Москвы» Алексей Венедик-
тов, гендиректор ООО «Образова-
ние — XXI век». Он также является 
совладельцем этой компании вме-
сте с директором по инвестициям 
фонда Prosperity Capital Manage-
ment Александром Бранисом. Вско-
ре проект поменял издателя: по дан-
ным Роскомнадзора, в июле 2015 го-
да им стало ООО «Образование — 
XXI век», а в сентябре выпуск журна-
ла продолжился. Главным редакто-

ром «Дилетанта» остается Виталий 
Дымарский. По итогам 2014 года 
ООО «Дилетант» отчиталось об убыт-
ке 6,6 млн руб., а «Образование — 
XXI век» — о прибыли 34 тыс. руб.

По словам гендиректора «Парето-
Принт» Павла Арсеньева, «Диле-
тант» перестал исполнять обязатель-
ства по договору с марта 2015 года, 
но и ранее у издателей журнала бы-
ли трудности с оплатой заказов. 
«Это объяснялось проблемами со 
сбором денег с распространителей. 
Учитывая, что журнал издают из-
вестные журналисты, мы относи-
лись к таким отсрочкам лояльно»,— 
объясняет господин Арсеньев. По-
следний номер, который отпечата-
ла типография, совпал с заявлени-
ем редакции о приостановке выхо-
да бумажной версии «Дилетанта». 
Алексей Венедиктов, главный ре-
дактор журнала Виталий Дымар-
ский и представители Prosperity 
Capital Management не ответили на 
запросы 

”
Ъ“.

В материалах судах указывается, 
что представители «Дилетанта» про-

сили уменьшить штрафные санк-
ции в связи с трудным финансовым 
положением компании. Это под-
тверждает и Павел Арсеньев: «Задер-
жки выплат менеджеры мотивиро-
вали финансовыми трудностями. 
Так, по их словам, сотрудники неко-
торое время не получали заработ-
ную плату». Сейчас счета «Дилетан-
та» арестованы, с них проходят вы-
платы в пользу «Парето-Принт». Ти-
пография уже получила несколько 
сотен тысяч рублей, добавляет го-
сподин Арсеньев. О проблемах ком-
пании свидетельствует и иск к ООО 
«Дилетант» от типографии «Пуш-
кинская площадь» на сумму 382 тыс. 
руб. Разбирательство по делу было 
прекращено в январе 2016 года в 
связи с отзывом иска.

Обновленный журнал издатели 
пытались также печатать в «Парето-
Принт», но типография отказалась 
от сотрудничества, говорит Павел 
Арсеньев. «Если долг не будет урегу-
лирован, мы попытаемся возло-
жить субсидиарную ответствен-
ность на учредителей и гендиректо-
ра 

”
Дилетанта“». Долги «Дилетанта» 

не могут пропасть от смены издате-
лей журнала, по ним должны суще-
ствовать какие-либо договоренно-
сти, говорит владелец группы 
ACMG Александр Федотов: «Либо 
старые, либо новые учредители в 
любом случае должны выполнить 
обязательства».

Елизавета Макарова

Типография не прощает «Дилетанта»
«Парето-Принт» банкротит журнал

Группа «Газфонд», контролиру-
ющая одноименный негосудар-
ственный пенсионный фонд 
(НПФ), расширяет свое присут-
ствие на девелоперском рынке. 
Группа стала собственником 
бизнес-центра «Марр плаза», 
 который изначально в Прес-
ненском районе Москвы строи-
ла семья экс-сенатора Ралифа 
Сафина, и платного путепрово-
да в Рязани. В новые активы 
«Газфонд» инвестировал почти 
5 млрд руб.

Группа «Газфонд» стала собствен-
ником 100% ОАО «Фабрика 

”
Снеж-

ка“», владеющего зданием бизнес-
центра «Марр плаза» на улице Сергея 
Макеева в Пресненском районе Мо-
сквы. Об этом говорится в тексте кон-
солидированной финансовой отчет-
ности группы. Одновременно «Газ-
фонд» выкупил 75% акций ЗАО «Реги-
ональные платные дороги — Рязань». 
Обе эти сделки обошлись компании в 
4,9 млрд руб., из которых 4,77 млрд 
руб. ушли на «Марр плазу», а 135 млн 
руб.— на «РПД — Рязань». Активы ку-
плены для дальнейшего получения 
дохода от их эксплуатации, следует из 
текста отчетности. В «Газфонде» на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Учредителями группы «Газфонд» 
выступают «Газпром», ООО «Газпром 
добыча Уренгой», «Газпром добыча 
Ямбург», «Газпром трансгаз Саратов» 
и Газпромбанк. Ключевой актив 
структуры — НПФ «Газфонд», суще-
ствующий с 1994 года. По информа-
ции на сайте фонда, находящиеся 
под его управлением пенсионные 
резервы оцениваются в 336,8 млрд 
руб. Управлением финансовыми ак-
тивами НПФ «Газфонд» занимается 
ЗАО «УК 

”
Лидер“». Согласно раскры-

тию информации, 27,6% акций этой 
управляющей структуры контроли-
рует ВЭБ, 25,7% — у «Газпрома», 
24,4% — у «Газкона», 19,9% — у НПФ 
«Газфонд».

Бизнес-центр «Марр плаза» общей 
площадью 34 тыс. кв. м построен в 
2010 году структурами «Марр Капи-
тал». Эта компания была активна на 
девелоперском рынке почти десять 
лет назад и контролировалась семьей 
экс-сенатора и бывшего вице-прези-
дента ЛУКОЙЛа Ралифа Сафина. В 
2011 году объект выкупил НПФ «Но-
рильский никель», который в 2013 го-
ду был переименован в НПФ «Насле-
дие». Сейчас этот фонд контролирует-

ся Анатолием Гавриленко-старшим — 
отцом гендиректора УК «Лидер».

В самом «Газфонде» сделку по по-
купке «Марр плазы» считают выгод-
ной: согласно информации в отчетно-
сти, справедливая стоимость бизнес-
центра — 6,6 млрд руб., то есть на 37% 
выше стоимости покупки. Но консуль-
танты рынка недвижимости называ-
ют другие цифры. Так, по словам ди-
ректора департамента профессио-
нальных услуг Knight Frank Ольги Ко-
четовой, объект может стоить 2,5–
3 млрд руб., доход от аренды — при-
мерно 310–350 млн руб. в год, а доход-
ность всего бизнеса —10,5–11% годо-
вых. Совсем другую оценку предлага-
ет партнер Capital Global Partners Свет-
лана Кара. По ее словам, объект может 
стоить около 9 млрд руб. В НПФ «На-
следие» и УК «Лидер» на вопросы 

”
Ъ“ 

не ответили.
ЗАО «РПД — Рязань» известно всего 

по одному проекту. В декабре 2012 го-
да эта компания ввела в эксплуатацию 
платный путепровод в качестве аль-
тернативы железнодорожному перее-
зду в поселке Соколовка Рязанской об-
ласти. На тот момент стоимость прое-
зда для легкового автомобиля состав-
ляла 15 руб. По оценкам в отчетности 
«Газфонда», рыночная стоимость путе-
провода — 390 млн руб., или на 188% 
больше затраченных средств. Но руко-
водитель проектов консалтинговой 
группы «НЭО Центр» Станислав Му-
дрый приводит другую оценку: актив 
может стоить около 200 млн руб. В ЗАО 
«РПД — Рязань» вопросы 

”
Ъ“ переадре-

совали в компанию «Региональные 
платные дороги» (РПД), указав, что 
именно она выступает учредителем 
структуры. В РПД на звонки 

”
Ъ“ не от-

вечали. По данным Kartoteka.ru, эта 
компания принадлежит Никите Его-
рову и Юлии Сопряковой.

«Марр плаза» и «РПД — Рязань» — 
не единственные строительные акти-
вы, входящие в портфель «Газфонда». 
В отчетности группы указывается, что 
она также владеет отелями «Сочи 
Бриз» (63 номера) и M’Istra’L (112 но-
меров) на берегу Истринского водох-
ранилища. Компании принадлежит и 
весь бизнес «Агрупп», которая извест-
на на девелоперском рынке по брен-
ду «Лэндактив» и реализует три кот-
теджных поселка в Истринском райо-
не Подмосковья — «Тихий берег», 
«Брусничное» и «Брусландия».

Александра Мерцалова, 
Дмитрий Ладыгин

«Газфонд» занял офис 
и путепровод
Группа стала собственником новых активов

Ростуризм, рассчитывающий 
увеличить турпоток в Россию, 
не исключает возможности 
 отмены виз для въезжающих 
в страну групповых путешест-
венников из Индии, Ирана 
и Вьетнама. Пока аналогич-
ный документ подписан лишь 
с Китаем. Доля выбранных 
 Ростуризмом стран в структу-
ре въездного туризма в России 
составляет лишь 2,5%, но в слу-
чае либерализации визового 
законодательства может выра-
сти на 50%.

Ростуризм прорабатывает воз-
можность заключения межправи-
тельственных соглашений о безви-
зовых групповых поездках с Инди-
ей, Ираном и Вьетнамом. Об этом в 
пятницу заявил заместитель главы 
ведомства Николай Королев. Пред-
ставитель Ростуризма Светлана 
Сергеева пояснила 

”
Ъ“, что ника-

ких официальных документов по-
ка не подготовлено, но ведомство 
в любом случае поддерживает ли-
берализацию визового режима. По 
мнению господина Королева, без-
визовый групповой обмен бу-
дет способствовать росту туристи-
ческого потока в Россию из Ин-
дии, Вьетнама и Ирана. С этим те-

зисом соглашаются и туроперато-
ры. Так, по оценкам исполнитель-
ного директора Ассоциации туро-
ператоров России Майи Ломидзе, 
либерализация может увеличить 
количество туристов из этих стран 

на 50%. По ее словам, сейчас гра-
ждане Индии, Вьетнама и Ирана 
получают российские визы на об-
щих основаниях.

В своем выступлении господин 
Королев указал, что Ростуризм опи-
рается на успешный опыт действия 

соглашения о безвизовом группо-
вом обмене с Китаем. Оно было за-
ключено в 2000 году. Но, по словам 
госпожи Ломидзе, программа дол-
гое время внедрялась и фактически 
заработала только в 2006–2007 го-
дах. Сейчас возможность без виз 
ввозить группы китайских тури-
стов в Россию и наоборот имеют 
только аккредитованные Ростуриз-
мом и китайской стороной туропе-
раторы. Сейчас Китай — единст-
венная страна, с которой заключе-
но такого рода соглашение. Фор-
мально договоренность об упро-
щенном обмене у России также 
действует с Польшей и Норвегией, 
но в обоих случаях речь идет толь-
ко о жителях приграничных зон 
(до 30 км) Калининградской и Мур-
манской областей и соседних 
стран, которые могут пересекать 
границу на основе специальных 
разрешений.

Либерализация российского ви-
зового законодательства начала ак-
тивно обсуждаться на туристиче-
ском рынке в марте этого года. Тог-
да несколько работающих на рын-
ке въездного туризма компаний 
обратились с письмом на имя ми-
нистра иностранных дел Сергея 
Лаврова с просьбой рассмотреть 

возможность внедрения электрон-
ных виз и свободного транзита че-
рез Россию для европейцев. По рас-
четам туркомпаний, это могло бы 
увеличить поток туристов в страну 
на 30–40% (см. 

”
Ъ“ от 1 марта). В кон-

це апреля сенатор Игорь Чернышев 
внес в Госдуму законопроект, пред-
полагающий внедрение системы 
электронных туристических виз 
для граждан ЕС и США. Документ 
был направлен на рассмотрение 
комитета Госдумы по конституци-
онному законодательству.

По данным Росстата, за девять ме-
сяцев 2015 года число иностранных 
путешественников в России выро-
сло на 13,4% — это самый значитель-
ный показатель с 2008 года. Из 
2,5 млн приехавших в Россию инту-
ристов на долю путешественников 
из Индии пришлось 0,9% (по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года их число выросло на 
67%), из Ирана — 1,3% (+111%), их Вь-
етнама — 0,3% (+53%). Если предпо-
ложить, что с введением безвизово-
го группового обмена с этими стра-
нами число туристов из них выра-
стет в полтора раза, суммарный 
въездной турпоток в Россию может 
увеличиться чуть более чем на 1%.

Александра Мерцалова

Ростуризм ждет гостей
Ведомство задумалось о безвизовом обмене с Индией, Ираном и Вьетнамом

Как видно из исследования TNS, 
представители компании находили 
нелегальные сигареты «Прима» по 
цене от 25 руб. до 38 руб. за пачку. 
Примерно в этих границах цена на 
легальную «Приму» была в 2013 году, 
следует из данных сайта Федераль-
ной таможенной службы. Зареги-
стрированные в этом году макси-
мальные розничные цены на эту 
марку от разных производителей ко-
леблются уже от 50 руб. до 74 руб. за 
пачку. Таким образом, потребитель, 
покупающий нелегальную «Приму», 
экономит ровно в два раза.

Активизация конкуренции в низ-
ком ценовом сегменте, в том числе и 
в нелегальном секторе рынка, стала 
следствием сокращающейся покупа-
тельной способности населения, счи-
тают в одной из табачных компаний. 
В результате появилась новая катего-
рия производимых в России неле-
гальных сигарет — без акцизной мар-
ки. Из данных TNS видно, что за год 
объем этой категории вырос втрое — 
с 0,1% до 0,3%. «Эту долю могли соста-
вить сигареты небольших табачных 
фабрик, которые выпускались не для 
российского рынка, а на экспорт, но в 
итоге либо оставались в России, либо 
нелегально возвращались из-за рубе-
жа»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. Глав-

ный редактор отраслевой медиагруп-
пы «Русский табак» Максим Королев 
подтверждает: схема возврата экс-

портной табачной продукции, кото-
рая не оклеивается акцизной маркой 
в России, действительно существует. 
«Особенно это практикуется на гра-
нице с непризнанными территория-
ми соседних государств, где просто 
отсутствует нормальный таможен-
ный контроль»,— уточняет он.

По данным TNS, общая доля неле-
гальной продукции на российском та-
бачном рынке в первом квартале в це-
лом составила 1,1%, что на 0,2 про-
центного пункта меньше, чем годом 
ранее. В PMI эту разницу считают ста-
тистической погрешностью: в компа-
нии утверждают, что ситуация с объе-
мом присутствия нелегальных сига-

рет не претерпела существенных из-
менений. «Развитие нелегального 
рынка остается фактором риска для 
легального рынка и продолжает со-
здавать угрозу стабильной динамике 
налоговых поступлений в бюджет 
страны»,— заявила директор по ком-
муникациям и связям с общественно-
стью PMI в России Ирина Жукова. В 
«БАТ Россия» указывают, что TNS в сво-
ем исследовании не учитывает ситуа-
цию на табачном рынке в кавказских 
республиках и в Крыму. По данным 
компании, доля нелегальной продук-
ции в первом квартале этого года со-
ставила 3% против 2,7% годом ранее. 
Гендиректор группы «Агроком» (в нее 
входит «Донской табак») Сергей Са-
потницкий считает, что доля теневого 
рынка сегодня и вовсе достигла 10%.

Олег Трутнев

«Прима» контрафакта

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А У  « В Е Д О М О С Т Е Й »  С В О Й  С О В Е Т

Владелец «Ведомостей» Демьян Кудрявцев включил помимо себя шесть человек 
в совет директоров компании «Бизнес Ньюс Медиа». Так, в совет вошел бывший ви-
це-мэр Москвы Андрей Шаронов и несостоявшиеся партнеры владельца «Ведомо-
стей» Владимир Воронов из Moscow Times и Ирвинг Мартин Помпадур из Macquarie 
Bank. Кроме того, в совет директоров вошли директор Политехнического музея Юлия 
Шахновская, профессор НИУ ВШЭ Анна Качкаева, главный редактор газеты и сайта 
«Ведомостей» Татьяна Лысова. «Интерфакс»
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294,5 миллиарда сигарет
составил объем табачного рынка  
в России в 2015 году, подсчитала  
Philip Morris International

ЦИТАТА

Одним из важных мотивов  
для поездки в Россию является 
интересное событие — начиная 
от Олимпиады и заканчивая 
праздником пельменей 
в  Челябинске
— Владимир Мединский,
министр культуры России,  
в октябре 2015 года



культура

В воскресенье в Париже откры-
лась новая выставка из серии 
Monumenta, которая каждый год 
предоставляет пространство 
Большого дворца (Grand Palais) 
знаменитому современному ху-
дожнику. На сей раз им стал ки-
таец Хуан Юнпин. Вместе с га-
лереей Камеля Меннура и при 
кураторстве директора Двор-
ца Токио Жана де Луази он пред-
ставил огромную 980-тонную ин-
сталляцию «Империи». Но даже 
такой весомой работой все труд-
нее удивить зрителей, считает 
французский корреспондент ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

Попасть в хрустальный неф Боль-
шого дворца напрямик невозможно. 
Путь при входе преграждает стена из 
грузовых контейнеров до неба. Вы-
сота — 17 м, ширина — 60 м, ощуще-
ние такое, что ты находишься в пор-
ту. Или на огромном китайском 
рынке, раз уж автор — китаец. Хо-
тя 62-летний Хуан Юнпин уже дав-
но французский гражданин. Он был 
в Париже как участник прославлен-
ной выставки «Маги земли» в дни 
выступлений на площади Тяньань-
мэнь в 1989 году. Протестующих сме-
ли танками, художнику дали убежи-
ще, с тех пор он стал одним из стран-
ствующих магов-китайцев, извест-
ных на Западе не меньше, чем у се-
бя на родине.

Обойдя контейнеры, ты оказыва-
ешься перед улицей с перекрестком, 
ныряющим под триумфальную ар-
ку. Улица составлена из контейнеров 
и вполне интернациональна, такая 
может быть в порту Шанхая или Гу-
анчжоу, а вот триумфальная арка — 
явно французская, поскольку вме-
сто фронтона она перекрыта гигант-
ской треуголкой, пятиметровой ко-
пией шляпы, которую Наполеон но-
сил в битве при Эйлау. Контейнеры 
образуют восемь холмов — как гово-

рит художник, несколько империй, 
а между ними вьется 250-метровый 
скелет гигантской змеи, выполнен-
ный из алюминия. Как раз в ее рас-
крытую пасть мы и направляемся.

Хуан Юнпин сложил свою инстал-
ляцию из трех элементов — контей-
неров, треуголки, скелета змеи. Идея 
понятна. Нет лучшего символа ме-
ждународной торговли, взламыва-
ющей границы империй, чем 20-фу-
товый железный ящик, который, 
как письмо с заграничной маркой 
у Маршака, пройдет все порты — от 
Гамбурга до Даляна, от Роттердама 
до Санкт-Петербурга. Но Хуан Юн-
пин использовал их просто как ги-
гантские кубики — для того чтобы 
построить острова-выгородки. Тут 
можно много говорить о глобализа-
ции, мировой торговле, о том, что от 
перестановки контейнеров суть им-
перий не меняется. Но, превратив 
их в Китайскую стену, художник по-
терял главное: в них есть не только 
внешнее, но и внутреннее. Суть кон-
тейнера, который становится еди-
ной оболочкой для разных цивили-
заций, осталась в буквальном смы-
сле слова нераскрытой. А их наряд-
ная пестрота, в которой не хотелось 
бы, конечно, подозревать скрытую 
рекламу (партнером Monumenta вы-
ступила крупная транспортная ком-
пания CMA-CGM), мешает восприни-
мать рельеф империй, как будто бы 
построенных из новенького цвет-
ного лего. Единый цвет или хотя бы 
ржавчина пошли бы им на пользу.

Огромная треуголка выглядит 
слишком литературно, недаром ей 
посвящено так много букв в пояс-
нительных текстах. Буквы говорят 
о кровопролитии при Эйлау и стра-
даниях населения, но, нахлобучив 
шляпу на контейнеры, художник 
скорее озадачил зрителя, чем что-
нибудь ему объяснил. Треуголка дав-
но перестала быть символом импе-

рий и славных кровопролитий, на-
полеоновские войны по сравнению 
с нынешними кажутся игрой в сол-
датики.

И наконец, змея. Классическая 
вещь для Хуан Юнпина. Она напоми-
нает его «Змею океана», появившую-
ся четыре года назад на пляже в Сен-
Назере, разве что нынешняя имеет 
250 м вместо 125. Ее изгибы напоми-
нают американские горки, а алюми-
ниевые кости — стальные ребра кон-
струкции стеклянной крыши Grand 
Palais. Она хороша в интерьере, раду-
ет фотографов и вообще отличная ра-
бота, но мы ее уже видели, а в два ра-
за длиннее не значит в два раза ин-
тереснее.

Monumenta, бывшая ранее еже-
годной, а теперь переведенная в ре-
жим биеннале,— и грандиозный по-
дарок для художников, и тяжелое ис-
пытание. Огромный неф Большого 
дворца каждый раз требует и очень 
ясной идеи, и мастерства архитекто-
ра в ее осуществлении. Рекорд попу-
лярности здесь принадлежит Анишу 
Капуру, уместившему под купол сво-
его огромного «Левиафана» и прима-
нившему почти 300 тыс. посетите-
лей. Второе место у Даниеля Бюре-
на, раскрасившего Большой дворец 
цветными стеклами, рекорд тонко-
сти — у Кристиана Болтански, мно-
годельности — у Ильи и Эмилии Ка-
баковых. Змея глобализации Хуан 
Юнпина пролежит в Большом двор-
це до 18 июня. Но другой змеи — 
привычной в день столь ожидавше-
гося открытия очереди перед вхо-
дом — пока что не видно.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Путешествие 
вокруг змеи
«Империи» Хуан Юнпина на парижской Monumenta

После почти 30-летнего отсутст-
вия Маги Марен вернулась в Opera 
de Paris. Гранд-дама француз-
ского danse contemporaine пере-
несла на парижскую сцену «Les 
applaudissements ne se mangent 
pas» — спектакль 2002 года, по-
ставленный для Лионской биен-
нале танца. Из Парижа — МАРИЯ 
 СИДЕЛЬНИКОВА.

Для современного танца Маги Ма-
рен — monstre sacre, одна из прароди-
тельниц французской новой волны, 
которая ко второй половине 1970-х 
докатилась и до хореографическо-
го искусства. Это было время ради-
кальных экспериментов с театраль-
ными формами, поисков нового, не-
танцевального языка, который был 
бы умнее, ярче и глубже тех, что бы-
ли, и особенно американского модер-
на. Получив классическое балетное 
образование в Консерватории род-
ной Тулузы, Марен поступила в труп-
пу Ballet du Rhin, но протанцевала там 
недолго — рвалась ставить. И тут как 
раз Морис Бежар открыл в Брюсселе 
свою школу Mudra. Карьера выпуск-
ницы складывалась очень удачно: 
один из первых спектаклей — «May B» 
(1981) — получился шедевром, груст-
ным, страшным и смешным слепком 
общества без национальности, где 
все люди на одно выбеленное лицо. 
Потом прогремела «Золушка» (1985): 
по заказу Лионской оперы Маги Ма-
рен поставила свою сатирическую 
сказку — отвратительную и восхити-
тельную одновременно. На волне это-
го успеха француженку подхватил Ру-
дольф Нуреев, заказав ей в 1987 году 
балет на музыку Франсуа Куперена 
«Уроки тьмы». Это была мировая пре-
мьера, сочиненная специально для 
Парижской оперы. Так авангардистка 
взошла на академические подмостки.

«Les applaudissement qui ne se 
mangent pas» — дословно переводит-
ся «Аплодисменты в карман не поло-
жишь» — не эксклюзив Парижской 
оперы. Готовый балет артисты труп-
пы разучивали под руководством са-
мой Маги Марен, поставившей его 
в 2002 году для Лионской биеннале. 
Марен, дочь испанского республи-
канца, бежавшего с женой во Фран-
цию во время войны в Испании, не 
упускала возможности подчеркнуть 
в спектаклях свою гражданскую по-
зицию. С начала 2000-х она ринулась 
на поиски социальной справедли-

вости, работала в неблагополучных 
пригородах Лиона и Парижа, еще 
яростнее кляла мейнстрим, а вме-
сте с ним и политиков любого тол-
ка. И как-то так получилось, что она, 
умный, тонко провоцирующий хо-
реограф, постепенно превращалась 
в брюзжащую гражданку, образцо-
вого лидера-левака какого-нибудь 
французского профсоюза, которому 
дай только повод и трибуну.

Сцена представляет собой короб-
ку с разноцветными полосатыми сте-
нами. Выглядят они монолитными, 
на деле — это подвижные шнуры, 
сквозь которые артисты легко про-
никают туда-сюда. В ярких декораци-
ях зритель должен узнать Латинскую 
Америку. Впрочем, эта веселость об-
манчива. С первых секунд спектакля 
в беззаботную картинку с противней-
шим скрежетом и грохотом врезает-
ся громкая музыка, написанная Де-
ни Мариоттом, многолетним партне-
ром хореографа. Этот контраст при-
зван отразить устройство латиноаме-
риканской реальности, где за бога-
той культурой и душевностью людей 
скрываются нищета и эксплуатация.

В спектакле занято восемь тан-
цовщиков (все — из низов иерар-

хии, этуали от постановки, види-
мо, уклонились). Тут нет индивиду-
альностей, не берется во внимание 
пол (женщинам, кажется, даже тяже-
лее, чем мужчинам), друг на друга 
всем наплевать: танцевальные связ-
ки (дуэты, трио, никаких соло) стро-
ятся на силе — без эмоций, равно-
душно люди отталкивают друг дру-
га, швыряют на пол, перешагива-
ют и идут дальше. Пара попыток об-
няться с треском проваливаются. Все 
движение направлено за кулисы — 
на сцене артисты долго не задержи-
ваются и выходят на нее только для 
того, чтобы поменять направление 
и снова скрыться за цветными сте-
нами. Первая большая музыкальная 
фраза обрывается ровно в тот мо-
мент, когда терпение вот-вот кончит-
ся: Маги Марен как никто умеет разо-
злить зрителя — и это здорово. Беда 
в том, что новой эмоции хореограф 
не предлагает, наступая на те же гра-
бли: все та же разрушающая музыка, 
все те же однообразные танцеваль-
ные связки, входы и выходы, наси-
лие, безысходность. «Я не нахожу се-
бе места в этом мире — с его властью 
рыночной экономики, СМИ, массо-
вым потреблением и разнообразны-
ми формами порабощения, которые 
становятся все более изощренными 
и одна из них — это война. Я не фа-
натик, но я не принимаю этот мир 
таким, какой он есть»,— объясняет 
Маги Марен. Да уж, после ее спекта-
клей всегда возникало ощущение, 
что мир катится к чертям — разве 
что скорости менялись.

ПРЕМЬЕРА СОВРЕМЕННЫЙ ТАНЕЦ

Честное отторжение действительности
Маги Марен в Парижской опере
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В помещении бывшего завода «Станколит» открылась выставка  
«Глущенкоиздат» — почти роуд-муви о советских шестидесятых.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

ТЕАТР-ТРАКТОР И ФОТОГРАФ-БУЛЬДОЗЕР

В фонде современной куль-
туры «Дон» (Ростов-на-До-
ну) при поддержке Газ-
промбанка и фонда «Вик-
тория — искусство быть 
современным» открылась 
выставка фотографа Сер-
гея Сапожникова «The Drama 
Machine». Сапожников мно-
гообразно обыграл судь-
бу главного конструкти-
вистского памятника горо-
да — Театра имени Горького, 
построенного архитекто-
рами Щуко и Гельфрейхом 
в 1935 году.
Грандиозное сооружение 
известно в просторечии как 
«театр-трактор»: знамени-
тый дуэт советских архитек-
торов (их главная построй-
ка — Библиотека имени Ле-
нина в Москве, нынешняя 
РГБ) стилизовал объемы 
 театра под первые тракто-
ра, сошедшие с конвейе-
ров «Ростсельмаша», градо-
образующего предприятия 
советского Ростова-на-До-
ну. «Театр-трактор» есть во 
всех книгах по конструкти-
визму, хотя, строго говоря, 
это архитектура переходно-
го периода: еще абстракт-
ная, с динамикой техноло-
гического напора, но уже 
помпезная. В начале 2010-
х здание начали реставри-
ровать по проекту местно-
го архитектора Виктории 
Пищулиной. В точности ее 
реконструкции интерьеров 

у историков есть аргумен-
тированные сомнения, но 
дело пошло еще хуже, ког-
да ответственность за про-
цесс взял сам театр. То, что 
происходит с интерьера-
ми «театра-трактора» сегод-
ня, к сожалению, обычная 
история о безвкусице, глу-
хоте к прошлому и стремле-
нии, мягко говоря, сэконо-
мить. Так что проект Сергея 
Сапожникова, посвященный 
самому театру до реставра-
ции и возможным отражени-
ям его облика в современ-
ности, пришелся как нельзя 
кстати. Сапожников после-

довательно доводит до логи-
ческого предела и функцию, 
и смысл здания. В съемках 
фасада фотограф подчер-
кивает движение, заостряя 
углы и ракурсы так, что ка-
жется, будто здание несет-
ся мимо зрителя на всех па-
рах. Эти вещи можно класть 
на музыку из «Звездных 
войн», получится убедитель-
но. Но не все так гладко, и об 
этом — большая часть вы-
ставки. Сапожников строит 
сложную декорацию из реек 
и остатков реального трак-
тора, в которую помеща-
ет своих любимых персона-

жей — гуттаперчевых танцо-
ров брейк-данса. Тут совсем 
другое движение — не на-
правленное, как лучизм, 
придуманный 100 лет назад 
Михаилом Ларионовым и На-
тальей Гончаровой. И срав-
нение с живописью логично: 
Сапожникову интересно де-
лать так, чтобы снимок был 
не документом, а паутиной, 
в которой пропадает зри-
тель. Так складывается исто-
рия и о том, чем был «театр-
трактор» изначально, и о без-
дне между его реальностью 
и нашим сегодня — нечетким 
и мутным. Валенти н Дьяконов

Маги Марен, гранд-дама  
французского современного 
театра, впервые за 30 лет  
вернулась в Парижскую оперу 
со спектаклем о насилии  
и безысходности 
ФОТО LAURENT PHILIPPE /  

OPERA NATIONAL DE PARIS

Попасть в сети современных 
империй через рот огромной 
змеи предлагает китайский  
художник Хуан Юнпин  
в своей инсталляции  
для Большого дворца в Париже 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА
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В шестом матче четвертьфинальной серии 
Кубка Стэнли «Сент-Луис Блюз» Владимира 
Тарасенко принимал «Даллас Старс»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ПРОЦЕССЫ

Мишель Платини  
пошел за Зеппом Блаттером
Глава UEFA подал в отставку, после того как не сумел добиться 
снятия дисквалификации в суде

СКАНДАЛ

России подбросили новый допинг
Фильм CBS рассказал о нарушениях на Олимпиаде в Сочи

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Хоккеисты 
почувствовали себя дома
Сборная России разгромила латышей

Международный спортивный ар-
битраж (CAS) отказался снять дис-
квалификацию с президента Со-
юза европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) Мишеля Пла-
тини. Все, чего удалось добить-
ся последнему, так это умень-
шения срока наказания с шести 
до четырех лет. После оглаше-
ния вердикта арбитража госпо-
дин Платини заявил, что покинет 
пост президента UEFA, но про-
должит отстаивать свои права 
в гражданских судах Швейцарии. 
Новый руководитель головной 
футбольной структуры Европы, 
скорее всего, будет избран в сен-
тябре нынешнего года.

Международный спортивный ар-
битраж обнародовал вердикт по делу 
президента UEFA Мишеля Платини. 
Он, напомним, требовал отменить 
решение комитета по этике Между-
народной федерации футбола (FIFA), 
который в декабре прошлого года от-
странил его от любой футбольной де-
ятельности на восемь лет. Правда, 
позже в апелляционной инстанции 
срок дисквалификации был умень-
шен до шести лет. CAS, как выясни-
лось, не убедили доводы, которые 
приводили адвокаты Мишеля Пла-
тини, так что сама дисквалификация 
оставлена в силе. Уменьшен лишь ее 
срок — до четырех лет.

В своем решении CAS согласился с 
мнением комитета по этике FIFA, ре-
шившего, что Мишель Платини, рав-
но как и экс-президент FIFA Зепп Блат-
тер, допустил конфликт интересов. Вы-
разился он в том, что в 2011 году FIFA 
по распоряжению господина Блатте-
ра выплатила Мишелю Платини 2 млн 
швейцарских франков (около $2 млн) 
якобы за работу, выполнявшуюся Ми-
шелем Платини с 1998 по 2002 год, 
когда он являлся советником Зеппа 
Блаттера. При этом никаких докумен-
тов, обосновывающих законность та-
кой выплаты, не существует в приро-
де. Мишель Платини, правда, настаи-
вал на том, что швейцарское законода-
тельство (FIFA и UEFA зарегистрирова-
ны в Швейцарии) признает не только 
письменные, но и устные договорен-

ности, но его позиция впечатления на 
судей ни в одной из инстанций не про-
извела. Больше внимания они обрати-
ли на то — и вердикт CAS это подтвер-
ждает,— что получение господином 
Платини денег совпало с проведени-
ем выборов президента FIFA, на кото-
рые Мишель Платини собирался выд-
винуть свою кандидатуру, но затем 
вдруг передумал.

Впрочем, CAS отметил, что и FIFA, 
ряд высокопоставленных сотрудни-
ков которой были в курсе получения 
Мишелем Платини денег, фактически 
закрывала глаза на нарушение пра-
вил. А потому обвинение в «нелояль-
ности» FIFA с Мишеля Платини было 
снято. Это и стало причиной умень-
шения срока дисквалификации.

Мишель Платини, комментируя 
решение CAS, заявил, что считает его 
глубоко несправедливым. Тем не ме-
нее он покинет пост президента UEFA, 
о чем уведомил руководителей нацио-
нальных федераций, но при этом про-
должит добиваться оправдания уже в 
гражданских судах Швейцарии. Отме-
тим, что швейцарское законодательст-
во не позволяет Верховному суду стра-

ны рассматривать дело Мишеля Пла-
тини по существу. Правда, высшая су-
дебная инстанция может направить 
его на новое рассмотрение, но только 
при выявлении грубых нарушений 
процессуальных норм. До сих пор су-
дьи CAS не допускали в своей работе 
ошибок, которые давали бы основа-
ния для таких действий.

Вердикт CAS фактически дал старт 
предвыборной кампании за пост пре-
зидента UEFA. Что касается сроков 
проведения выборов, то они, по всей 
видимости, будут определены 19 мая 
в Базеле, где пройдет заседание ис-
полкома UEFA. По предварительным 
данным, выборы могут состояться в 
середине сентября. В UEFA также от-
метили, что не станут назначать вре-
менно исполняющего обязанности 
президента. От дальнейших коммен-
тариев союз предпочел воздержаться.

Добавим, что в ближайшее время 
ожидается обнародование решения 
CAS еще и по делу Зеппа Блаттера, так-
же настаивающего на своей невинов-
ности. Его случай рассматривал дру-
гой состав судей, но, как заметил ру-
ководитель секретариата CAS Матье 
Риб, они должны принять во внима-
ние вердикт по делу Мишеля Плати-
ни. То есть высока вероятность того, 
что максимум чего удастся добиться 
Зеппу Блаттеру, так это некоторого со-
кращения срока дисквалификации.

Александр Петров

Допинговые атаки на россий-
ский спорт продолжились появ-
лением документального филь-
ма CBS, главное действующее 
лицо которого — бывший со-
трудник Российского антидо-
пингового агентства Виталий 
Степанов — утверждает, что че-
тыре чемпиона Олимпиады в Со-
чи из России применяли стерои-
ды, а результаты их тестов были 
скрыты. Всемирное антидопин-
говое агентство (WADA) пообе-
щало незамедлительно отреаги-
ровать на уже далеко не первую 
порцию разоблачений от госпо-
дина Степанова. По мнению не-
которых экспертов, они могут 
ухудшить в первую очередь поло-
жение российских легкоатлетов, 
которые из-за дисквалифика-
ции рискуют пропустить Олим-
пийские игры в Рио-де-Жанейро. 
Правда, в Министерстве спорта 
РФ не сомневаются в «прозрач-
ности» олимпийского допинг-
контроля.

Вчера Всемирное антидопинго-
вое агентство выступило с заявлени-
ем, согласно которому «без промед-
ления» отреагирует на «новые тре-
вожные обвинения» в адрес России. 
Эти обвинения прозвучали в филь-
ме, показанном в рамках програм-
мы CBS News «60 минут», вышедшей 
в эфир в минувший уикенд.

Главным ее действующим лицом 
оказался бывший сотрудник Рос-
сийского антидопингового агент-
ства Виталий Степанов, муж извест-
ной бегуньи Юлии Степановой. Го-
сподин Степанов сообщил о якобы 
имеющейся в его распоряжении за-
писи разговоров с бывшим руково-
дителем Московской антидопин-
говой лаборатории Григорием Род-
ченковым общей продолжительно-
стью около 15 часов. По словам Ви-
талия Степанова, в этих разговорах 
господин Родченков признается, 
что «агенты ФСБ работали в качест-
ве допинг-офицеров на сочинской 
Олимпиаде» и «полностью контр-
олировали все стадии допинго-
вых проверок». Следствием такого 
контроля, в частности, явилось, как 
утверждает герой фильма, сокры-
тие положительных допинг-проб. 

При этом Виталий Степанов уверя-
ет, что Григорий Родченков проин-
формировал его о наличии некое-
го «сочинского листа»: в нем содер-
жатся имена четырех отечествен-
ных победителей Олимпиады, при-
нимавших стероиды. В фильме, од-
нако, они не раскрываются.

Сам Григорий Родченков, хотя 
уже некоторое время живет в США, в 
фильме участия не принял. В CBS ска-
зали, что не смогли с ним связаться.

Это уже далеко не первая порция 
допинговых разоблачений от также 
эмигрировавшего в Северную Аме-
рику Виталия Степанова. Еще в кон-
це 2014 года немецкий канал ARD 
показал фильм о допинговых про-
блемах в легкой атлетике, основан-
ный во многом на его откровениях. 
Позже данные от господина Степа-
нова попали в знаменитый доклад 
независимой комиссии WADA, в ко-
тором говорилось о создании в рос-
сийском спорте системы сокры-
тия допинговых нарушений. Его 
жертвой номер один была Всерос-
сийская федерация легкой атлети-
ки (ВФЛА). Международная федера-
ция легкой атлетики (IAAF) на осно-
вании доклада приняла решение 
о бессрочной дисквалификации 

ВФЛА, угрожающей российским лег-
коатлетам пропуском Олимпиады в 
Рио-де-Жанейро.

Программа CBS вышла в эфир за 
месяц с небольшим до предполагае-
мой даты снятия санкций с ВФЛА, уже 
представившей программу «очище-
ния» вида. Между тем некоторые экс-
перты полагают, что новые разоблаче-
ния ухудшают ситуацию для нее. А гла-
ва Антидопингового агентства США 
(USADA) Трэвис Тайгарт вообще назвал 
их «последним гвоздем в гроб россий-
ской легкой атлетики». На его взгляд, у 
ВФЛА «недостаточно времени», чтобы 
подтвердить свою «чистоту».

Российские спортивные чиновни-
ки, правда, достаточно спокойно отне-
слись к содержанию программы CBS, 
обратив внимание, например, на от-
сутствие в ней какой-либо конкрети-
ки. Министр спорта РФ Виталий Мут-
ко назвал заявления Виталия Степано-
ва «спекуляциями», а его советник по 
антидопинговому обеспечению Ната-
лья Желанова написала в Twitter, что в 
министерстве «уверены в прозрачно-
сти допинг-контроля в период Олим-
пийских игр в Сочи». «В лаборатории 
и на пунктах отбора проб помимо рос-
сийских специалистов работали ино-
странные эксперты. Кроме того, ежед-
невно контролировала работу всех 
служб допинг-контроля команда не-
зависимых наблюдателей»,— отмети-
ла госпожа Желанова.

Алексей Доспехов

Новая порция допинговых 
 разоблачений затронула 
 российские победы в олим-
пийском Сочи     ФОТО РИА НОВОСТИ

Несмотря на решение CAS, 
подтвердившего дисквали-
фикацию Мишеля Платини, 
он не собирается прекращать 
борьбу за восстановление 
 своей  репутации     ФОТО REUTERS

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир WTA в Мадриде.  
Призовой фонд — $4,8 млн
Финал. Симона Халеп (Румыния, 6)—Доминика 
Цибулкова (Словакия) 6:2, 6:4.

Турнир ATP в Мадриде.  
Призовой фонд — $5,4 млн

1/2 финала. Энди Маррей (Великобритания, 2)—
Рафаэль Надаль (Испания, 5) 7:5, 6:4. Новак Джоко-
вич (Сербия, 1)—Кеи Нисикори (Япония, 6) 6:3, 7:6 
(7:4). Финал. Джокович—Маррей 6:2, 3:6, 6:3.

Рейтинг ATP

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 16 550 очков. 
2 (3). Роджер Федерер (Швейцария) — 7525. 3 (2). 
Энди Маррей (Великобритания) — 7525. 4 (4). Ста-
нислас Вавринка (Швейцария) — 6380. 5 (5). Рафа-
эль Надаль (Испания) — 5675. 6 (6). Кеи Нисикори 
(Япония) — 4290. 7 (7). Жо-Вильфрид Тсонга (Фран-
ция) — 3400. 8 (8). Томаш Бердых (Чехия) — 2940. 
9 (9). Давид Феррер (Испания) — 2920. 10 (10). Ми-
лош Раонич (Канада) — 2740. 11 (11). Марин Чи-

лич (Хорватия) — 2725. 12 (12). Ришар Гаске (Фран-
ция) — 2680. 13 (13). Давид Гоффен (Бельгия) — 
2570. 14 (15). Гаэль Монфис (Франция) — 2460. 
15 (14). Доминик Тим (Австрия) — 2340. 16 (16). 
Джон Иснер (США) — 2100. 17 (17). Роберто Баути-
ста (Испания) — 2015. 18 (18). Жиль Симон (Фран-
ция) — 1945. 19 (19). Кевин Андерсон (ЮАР) — 1840. 
20 (21). Ник Кириос (Австралия) — 1795... 39 (39). 
Андрей Кузнецов — 1050... 60 (57). Тейму-
раз Габашвили — 786... 76 (78). Михаил Юж-
ный — 718… 79 (68). Евгений Донской (все — 
Россия) — 713.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 8235 очков. 2 (3). 
Анжелик Кербер (Германия) — 5740. 3 (2). Агнеш-
ка Радваньска (Польша) — 5665. 4 (4). Гарбинье Му-
гуруса (Испания) — 4847. 5 (7). Симона Халеп (Ру-
мыния) — 4650. 6 (5). Виктория Азаренко (Белорус-
сия) — 4530. 7 (8). Роберта Винчи (Италия) — 3505. 
8 (10). Белинда Бенчич (Швейцария) — 3330. 9 (6). 
Петра Квитова (Чехия) — 3067. 10 (15). Тимеа Бачин-
ски (Швейцария) — 3065. 11 (11). Карла Суарес На-
варро (Испания) — 3065. 12 (9). Мария Шарапо-
ва (Россия) — 3041. 13 (14). Флавия Пеннетта (Ита-
лия) — 2964. 14 (16). Винус Уильямс (США) — 2931. 

15 (13). Луция Шафаржова (Чехия) — 2843. 16 (17). 
Ана Иванович (Сербия) — 2530. 17 (19). Элина Сви-
толина (Украина) — 2475. 18 (18). Сара Эррани (Ита-
лия) — 2450. 19 (12). Светлана Кузнецова (Рос-
сия) — 2450. 20 (20). Каролина Плишкова (Чехия) — 
2420… 27 (26). Анастасия Павлюченкова — 
1840... 29 (30). Екатерина Макарова — 1597... 
33 (32). Дарья Касаткина — 1451... 47 (55). Еле-
на Веснина — 1169... 52 (47). Маргарита Гаспа-
рян (все — Россия) — 1082.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Хоккей
Кубок Стэнли
1/2 финала. Серии до четырех побед
ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
«Сан-Хосе»—«Нэшвилл» 5:1. Счет в серии 3:2.
«Даллас»—«Сент-Луис» 1:4. Счет в серии 2:3.
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
«Вашингтон»—«Питсбург» 3:1 (Овечкин 
(«Вашингтон»), 1+1). Счет в серии 2:3.
«Тампа-Бей»—«Нью-Йорк Айлендерс» 4:0 
(Кучеров («Тампа-Бей»), 1+0). Счет в серии 4:1.
«Тампа-Бей» вышла в финал.

Сборная России вчера провела 
наконец первый по-настояще-
му яркий матч на домашнем чем-
пионате мира. В третьей встре-
че группового этапа она, блеснув 
серией ярких атак и показав му-
жество при игре в меньшинстве, 
разбила команду Латвии.

Сборная Латвии в День Победы 
если не пугала, то беспокоила. На-
пример, своими предыдущими вы-
ступлениями на чемпионате. Латы-
шам на старте турнира выпало встре-
титься поочередно со всеми тремя 
грандами из группы A, и в предыду-
щих матчах она их больно покуса-
ла, не уступив ни шведам, ни чехам 
в основное время. А еще она пугала 
спонсорскими надписями на шле-
мах и рукавах свитеров. Grindex — 
это ведь та самая компания, которая 
выпускает с некоторых пор извест-
ный всем, кому небезразличен оте-
чественный спорт, препарат мельдо-
ний. И между прочим игра латыш-
ской команды в первом периоде мо-
гла навести на мысль, что ее запрет 
мельдония, помогающего восстанав-
ливать силы, в отличие от соперни-
ков, не коснулся: в скорости, в энер-
гичности она хозяевам не уступала.

Шел хоккей лихой, с шансами у 
тех и у других. Зрелище было и кра-
сивым, и — для большей части ауди-
тории «ВТБ Ледового дворца» — ви-
димо, все-таки неприятным. Сбор-
ная России до этого провела два, пря-
мо скажем, не слишком убедитель-
ных матча, проиграв чехам и с тру-
дом, в жуткой нервотрепке одолев 
казахстанцев, а переживавшим за 
нее наверняка хотелось увидеть на-
конец что-то посолиднее, что-то до-
стойное статуса фаворита. Постоян-
ный же обмен уколами, как ни кру-
ти, на хоккей золотой не тянул.

Но после перерыва все измени-
лось. Сборная России открыла его ше-
девром от Павла Дацюка, разрезавше-
го чужую зону феноменальной по точ-
ности диагональю. Артемий Панарин 

щелкнул в касание и прошил латыш-
ского голкипера Элвиса Мерзликина. 
Следующий шедевр не заставил себя 
долго ждать. Звено, в котором с Пана-
риным играют два его бывших парт-
нера по СКА — Вадим Шипачев и Ев-
гений Дадонов, выдало трюк в луч-
ших традициях российской школы. 
Все было сделано на носовом плат-
ке, на десяти квадратных метрах льда 
— и каждый ход этой стремительной 
комбинации удивительно метко по-
падал в такт. Шипачев отнял шайбу у 
дальнего борта и отпасовал ее Пана-
рину. Панарин почти вслепую пере-
кинул к противоположному углу. А 
там уже готовился забивать Дадонов.

Вскоре Панарин мог набрать еще 
очко за результативность. Теперь 
один на один с Мерзликиным пере-
дачей через две трети площадки его 
вывел Сергей Мозякин. Вратарь в по-
единке взял верх, но общего ощуще-
ния, что две российские шайбы поста-
вили шустрых и отважных латышей 
на колени, эта его удача не отменила.

Между тем главное испытание, 
как выяснилось, было у сборной Рос-
сии не позади, а впереди. Ближе к 
концу второго периода Алексей Еме-
лин, срубивший Микса Индрашиса, 
заработал пятиминутный штраф, по-
дразумевающий и уход нарушителя с 
площадки вплоть до окончания мат-
ча. Пятиминутное удаление — оно 

само по себе грандиозный подарок 
команде, имеющей лишнего. И этим 
лишним сборная Латвии, надо ска-
зать, пользовалась умело, но, на ее 
беду, чересчур хорош в российских 
воротах был Сергей Бобровский.

Судьи усложнили ему задачу, по-
среди этого штурма усадив на ска-
мейку штрафников и Вячеслава Вой-
нова. Сборной России пришлось 
обороняться в формате «три на пять» 
минуту с довеском, страшную по 
драматизму минуту, но Бобровский 
с партнерами устояли. И этот отре-
зок в их исполнении тянул на нату-
ральный подвиг из категории таких, 
после которых матчи уже не проиг-
рывают,— ну не мог он пропасть зря.

Сборная России позволять своему 
подвигу пропасть и не собиралась. 
Питерское звено в заключительном 
периоде еще разок раскупорило ла-
тышскую защиту изящной перепа-
совкой, завершенной Шипачевым, 
после чего эффектную шайбу забро-
сил Мозякин. Кажется, никто на три-
бунах так и не понял, почему чистей-
ший вроде бы гол не засчитали, но это 
решение принципиально ни на что 
уже не могло повлиять. Представить 
почувствовавшую свою мощь россий-
скую сборную прогнувшейся из-за ка-
кой-то мелкой неприятности было не-
мыслимо. Она и не прогнулась — да-
же несмотря на то, что под занавес 
матча вновь была вынуждена доволь-
но долго отбиваться втроем против 
пяти оппонентов. В итоге не просто 
отбилась, а заставила латышей схва-
тить двухминутный штраф и пропу-
стить четвертый гол от раскаленного 
вчера докрасна Панарина.

Алексей Доспехов

Групповой этап
Группа А. Второй тур. Латвия—Чехия 3:4 (булли-
ты). Казахстан—Россия 4:6. Норвегия—Швейцария 
4:3 (овертайм). Швеция—Дания 5:2. Третий тур. 
Латвия—Россия 0:4.

Положение команд. 1. Россия — 6 очков. 2. 
Швеция — 5 (после 2 матчей). 3. Чехия — 5 (2). 4. 
Дания — 3 (2). 5. Норвегия — 2 (2). 6. Казахстан — 2 
(2). 7. Швейцария — 2 (2). 8. Латвия — 2.

Группа В. Второй тур. Белоруссия—США 3:6. 
Венгрия—Канада 1:7. Финляндия—Германия 5:1. 
Франция—Словакия 1:5. Третий тур. Белоруссия—
Канада 0:8.

Положение команд. 1. Канада — 8 очков. 2. Фин-
ляндия — 6 (после 2 матчей). 3. Словакия — 6 (2). 4. 
США — 3 (2). 5. Франция — 2 (2). 6. Германия — 1 (2). 
7. Венгрия — 0 (2). 8. Белоруссия — 0.

Самым результативным игро-
ком сборной России в матче 
против команды Латвии стал 
Артемий Панарин (№27), за-
бросивший две шайбы и от-
давший две голевые передачи   
  ФОТО   ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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